
Лидия Графова, председатель 

исполкома «Форума 

переселенческих организаций»

И
сторию Маргариты, 
о  которой сейчас 
пойдет речь,  полна 
такой жестокости и 
издевательств, что 

просто не вмещается в сознание.
Маргарита Губанова роди-

лась, выросла и окончила школу 
в Обнинске, так называемом «на-
укограде». Она любит, конечно, 
свой город, и когда в 1988-м уез-
жала с мужем — военнослужащим 
на Украину, представить себе не 
могла, что вернется домой… 
«иностранкой». Кто тогда мог 
знать, что рухнет Советский 
Союз и любой россиянин, если 
он куда-то на время уехал или по-
чему-то не имел в России пропи-
ски, в роковую дату 6 февраля 
1992 года станет для своей Роди-
ны «никем». В этот день вступил 
в силу первый закон о гражданст-
ве РФ, и согласно закону стали 
де-юре иностранцами, оказались 
«отрезанными» от России 34 млн 
ее детей (25 млн русских и 9 млн 
человек других «коренных» рос-
сийских национальностей). 

Недавно исполнилось 25 лет с 
тех пор, как вопрос: «Где вы были 
6 февраля?» фильтрует челове-
ческие судьбы. Многие ли из нас, 
кого трагедия не коснулась лич-
но, вспомнил об этом «юбилее 
предательства»?

Маргарита вернулась в Об-
нинск через 10 лет (первый брак 
распался), и вот уже 19-й год не 
может получить, точнее сказать, 
вернуть свое российское граж-
данство.

Мы познакомились накануне 
Нового года. Я пригласила Мар-
гариту на мастер-класс для жур-
налистов, пишущих о миграции. 
Когда она с тихой обреченно-
стью рассказывала свою исто-
рию, бывалые журналисты аха-
ли. Появилось несколько возму-
щенных статей, я послала эти 
статьи вместе с ходатайством в 
ГУВМ — Главное управление по 
вопросам миграции МВД России. 
Знаю, что это управление зава-

лено жалобами, но история Мар-
гариты произвела, видимо, впе-
чатление. Сразу же после празд-
ников, 13 января, замначальни-
ка ГУВМ Валентина Казакова со-
общила нам, что в Калужскую 
миграционную службу «направ-
лены рекомендации об оказании 
М.Б. Губановой содействия в 
приобретении гражданства РФ в 
упрощенном порядке».

Ах, «упрощенный порядок»… 
Эти слова звучат здесь как злая 
шутка.

Вот уже весна пришла, раста-
яли снега, а дело по гражданству 
Губановой будто заледенело. Не 
спешат калужские миграцион-
ные чиновники исполнять реко-
мендации Москвы.

Вообще-то «упрощенный по-
рядок» получения гражданства 
(в течение примерно полутора 
лет) полагался Маргарите по за-
кону, потому что она родилась в 
России. Но в Обнинской мигра-
ционной службе ей этого не ска-

зали. Напугали «общим поряд-
ком», а это минимум семь лет ка-
рабкаться по крутым ступеням 
бюрократической лестницы: 
РВП (разрешение на временное 
проживание), ВНЖ (вид на жи-
тельство) и справки, справки… 

Докажи, что ты имеешь офици-
альный заработок, подтверди, 
что у тебя есть регистрация по 
месту жительства. Она не могла 
понять, почему, с какой стати 
должна просить у кого-то это 
РВП — разрешение на прожива-
ние в своей квартире, тем более 
— на временное проживание, 
хотя приехала насовсем. И кому 
какое дело, где она работает (с 
утра до ночи, в нескольких ме-
стах старалась подрабатывать), 
чтоб прокормить двоих детей — 
сына и дочь. Да не было же у нее 
времени стоять в очередях, до-
бывая эти бесконечные справки.
В 2008-м, когда снова вышла за-
муж (за гражданина России), 
надеялась, что теперь-то ей бы-

стро дадут гражданство — «по 
мужу».

Но в миграционной службе 
сказали, что нужно прожить в 
браке не меньше трех лет. И запу-
стили по тем самым «ступеням»: 
РВП… ВНЖ… Вскоре она заболе-
ла.

В 2010-м врачи поставили ей 
страшный диагноз — рак. 

В 2011-м скоропостижно 
скончался муж.

В сентябре 2011-го Обнин-
ская миграционная служба, на-
конец, приняла у нее 
заявление на граждан-
ство. 

ПРАВО Споры между 
гражданами рассмотрят 
в упрощенном порядке

Судитесь проще

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда России готовит постановле-
ние, которое позволит расширить применение упрощен-
ной процедуры, когда суды разбирают дело без долгих 
заседаний и вызова сторон. Стороны процесса только 
принесут документы, а потом узнают решение. 

Теперь в упрощенном порядке и без долгих судебных 
процессов можно будет, например, вернуть недорогую 
квартиру или разобраться, кому на самом деле принад-
лежит старый гараж. Если цена недвижимости не превы-
шает 100 тысяч рублей, дело может быть рассмотрено 
по упрощенной процедуре.

По сути, речь идет о заочной процедуре рассмотрения 
споров. Судья решает дело один в тиши кабинета. Никто 
из участников процесса при этом не присутствует, ника-
кого протокола соответственно не ведется. Возможно, 
кому-то в таком пересказе процедура покажется страш-
ной, мол, неизвестно, кто и как будет решать, нет ли по-
чвы для злоупотреблений? На самом деле упрощенная 
процедура позволяет достаточно эффективно решать не-
большие и несложные дела, разгружая суды. Да и гражда-
нам проще: мелкий спор не затягивается на 
годы. В судах общей юрисдикции такая проце-
дура появилась в прошлом году.

МИНСЕЛЬХОЗ Россия быстро 
найдет замену Турции 
для экспорта зерна

Не давите 
на томаты

Сергей Куликов

СИТУАЦИЯ с ограничением поставок российской сель-
скохозяйственной продукции в Турцию вызвала разоча-
рование в минсельхозе. Министерство заявило о непри-
емлемости попыток какого-либо давления и предупреди-
ло, что примет все меры, чтобы изменить географию по-
ставок. Турецкий МИД заявляет, что никакого шантажа 
нет, и это говорит о том, что компромисс возможен, счи-
тают наши экспортеры.

В России крайне удивлены позицией турецких коллег, 
поскольку в течение последних шести месяцев обе сто-
роны заявляли о необходимости нормализовать двусто-
ронние торговые отношения, говорится в официальном 
заявлении главы Минсельхоза России Александра Ткаче-
ва, опубликованном на сайте ведомства. Как пояснили 
«РГ» в министерстве, с российской стороны проделана 
большая работа по снятию ограничений. Был разрешен 
импорт из Турции цитрусовых, лука, капусты, гвоздики 
и других товаров. Более того, в дальнейшем пла-
нировалось, что будут сняты барьеры и по дру-
гим значимым для Турции видам продукции.

Грязные деньги 

или сакральная жертва — 

 подробности и версии 

убийства экс-депутата 

в Киеве

ХХI век станет веком 

хирургии 

без хирургических 

разрезов, а иногда 

и наркоза

Букмекеров обяжут
отдавать пять процентов
денег, полученных
от азартных игроков,
спортивным федерациям
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Ситуация Маргарита Губанова, вернувшись с Украины, почти 20 лет живет в родном 
Обнинске без российского паспорта. Ответит ли за это миграционное ведомство?

Не дайте человеку умереть 
в ожидании гражданства

Татьяна Зыкова 

П
овышенный земельный 
налог впервые рассчита-
ют для владельцев участ-

ков, которые приобрели их в 
2008 году, но не построили дома. 
Списки таких земельных участ-
ков и разрешений на них форми-
руют сейчас в Росреестре. Об 
этом предупредил на пресс-кон-
ференции в медиацентре «Рос-
сийской газеты» замруководите-
ля ведомства Максим Смирнов. 

Он пояснил, что с этого года 
начинает применяться «спящая» 
норма Налогового кодекса, по ко-
торой пустующие участки для 
индивидуального жилищного 
строительства будут облагаться 
двойным налогом. Норма, пред-
усматривающая десятилетний 
переходный период, была приня-

та еще в 2008 году и теперь «про-
снулась», чтобы стимулировать 
людей к освоению земли.

В России сегодня 16 миллио-
нов гектаров земли выделено под 
индивидуальное жилищное стро-
ительство. Около 5 миллионов 
зарастают бурьяном. В зоне ри-
ска повышенного налога и «недо-
оформленные» земельные сотки, 

которые граждане поставили на 
кадастровый учет до 1 марта 
2008 года, но так и не зарегистри-
ровали на них право собственно-
сти. Росреестр может снять их с 
учета. Впрочем, сначала уведо-
мит владельцев наделов, учтен-
ных в Едином государственном 
реестре недвижимости, но не 
имеющих официальных прав 

собственности, о начале проце-
дуры. Если вы не оформите право 
собственности, то через полгода 
после рассылки уведомлений 
участок будет снят с кадастрово-
го учета. И сделки купли-прода-
жи с ним станут невозможны.

Есть и хорошая новость. 
Оформлять права собственности 
на недвижимость в этом году ста-
ло гораздо проще и вдвое бы-
стрее, рассказал Смирнов. «Если 
раньше человеку нужно было об-
ращаться сразу в два органа — Фе-
деральную кадастровую палату 
(поставить имущество на када-
стровый учет) и в Росреестр 
(оформить документ о праве соб-
ственности), то сейчас достаточ-
но один раз все бумаги и заявле-
ние подать в многофун-
кциональный центр 
«Мои документы».

КОНТРОЛЬ Впервые начислят двойной налог на землю тем, 
кто не построил на ней дом

Штрафные сотки 

ЧП

МЕДИЦИНА

Маргарита Губанова на вокзале. 
Фотография сделана вчера 
в Обнинске.

Наказывать водителей 
за прикрытые 

номера
не позволят 

законы
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Акцент

 Закон о гражданстве РФ 
должен иметь репатриацион-
ный характер, а не репрессив-
ный, как сегодня
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Австралийский доллар  43,9129
Азербайджанский манат  32,9172
Армянский драм**  11,8972
Белорусский рубль  30,5566
Болгарский лев  31,7227
Бразильский реал  18,6381

Венгерский форинт**  20,1023
Вон Республики Корея***  51,2622
Датская крона*  83,4172
Доллар США  57,5228
Евро  62,0959
Индийская рупия**  87,8546

Казахстанский тенге**  18,2248
Канадский доллар  43,1076
Киргизский сом**  83,1768
Китайский юань*  83,5250
Молдавский лей*  29,5671
Новый туркменский манат  16,4586

Норвежская крона*  67,8543
Польский злотый  14,4985
Румынский лей  13,6362
СДР  78,3317
Сингапурский доллар  41,0936
Таджикский сомони*  70,0643

Турецкая лира  15,8920
Узбекский сум***  16,4822
Украинская гривна*  21,3443
Фунт стерлингов  71,8575
Чешская крона*  22,9623
Шведская крона*  65,3624

Швейцарский франк  57,8991
Южноафриканский рэнд*  45,8046
Японская иена**  51,7408

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.03.17

Акцент

 Сегодня 16 миллионов 
 гектаров земли выделено под 
жилье. Около 5 миллионов 
зарастают бурьяном
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ПАРЛАМЕНТ Госдума спросит 
мнение населения 
перед принятием 
резонансных законов

Право на опрос

Юрий Политов

ГОСДУМА утвердила процедуру рассмотрения отчета 
правительства — каждая фракция впервые сможет задать 
премьеру не по три, а по пять вопросов. Палата также за-
просит срез общественных настроений перед принятием 
важных и резонансных законопроектов. Соответствую-
щие решения принял Совет Думы, сообщил первый ви-
це-спикер ГД Иван Мельников.

— Аппарату Госдумы вместе с заместителем председа-
теля Петром Толстым дано поручение провести перего-
воры и заключить договора с рядом социологических 
служб на предмет того, чтобы по важным проблемам, ре-
зонансным законопроектам до рассмотрения их в про-
фильных комитетах и на пленарном заседании мы могли 
иметь объективную оценку общественного мнения, — за-
явил Иван Мельников по итогам Совета Думы.

По его словам, идею предложил спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Предполагается, что проводить опросы 
будут две социологические службы — одна государствен-
ная и одна негосударственная. В смете нижней палаты 
необходимые деньги есть, уточнил Мельников. 

Инициировать проведение исследований смогут как 
профильные комитеты, ответственные за прохождение 
законопроекта, так и фракции. Причем на любой стадии 
подготовки документа, в том числе на стадии возникно-
вения идей. По мнению Мельникова, сверка с мнением 
граждан может повысить качество принимаемых зако-
нов. Вице-спикер уточнил, что затягивать прохождение 
законопроектов в палате это не будет, поскольку прове-
дение опроса, как правило, занимает неделю. Добавим, 
сам Володин ранее заявлял, что депутаты опирались на 
данные соцопросов при выработке позиции по проекту 
закона о декриминализации семейных мелких побоев.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев отказался от удвоения тарифа в системе «Платон»

Льготная дорога  
Владимир Кузьмин

Л
ьготный тариф в системе 
«Платон» будет продлен. 
Премьер-министр Дмит-

рий Медведев предложил прове-
сти индексацию только на 25 
процентов.

Глава правительства высту-
пил за то, чтобы не спешить с рез-
ким повышением оплаты за про-
езд по федеральным автодорогам 
в системе «Платон». «Я считаю, 
мы могли бы эту эксперимен-
тальную часть не сплющить, а 
растянуть и продлить льготный 
период, который существует, — 
заявил он на встрече с представи-
телями малого и среднего бизне-
са, работающего в сфере грузопе-
ревозок. — То есть отказаться в 
настоящий момент на время от 
более жестких решений, которые 
были приняты, и проиндексиро-
вать тариф на ближайшее время 
на меньшие суммы, то есть на 25 
процентов к установленному се-
годня тарифу».

— Я думаю, что это позволит и 
всем грузоперевозчикам лучше 
приспособиться и еще раз вери-
фицировать работу самой систе-
мы, увидеть, как она действует, 
увидеть ее сильные и слабые сто-
роны, — добавил глава правитель-
ства. — Я думаю, что это решение 
вас не огорчит.

В конце января правительство 
выпустило постановление, согла-
сно которому с 15 апреля к тари-
фу должен был применяться ко-
эффициент 0,82. Это увеличило 
бы оплату за километр пути 

большегрузного транспорта (с 
разрешенной максимальной 
массой свыше 12 тонн) с действу-
ющих 1,53 до 3,06 рублей.

В целом принципы, заложен-
ные в систему, Медведев считает 
правильными, однако также со-
гласен, что необходимо отладить 
все организационные и правовые 
механизмы, обеспечить правиль-

ное правоприменение. «Очевид-
но, что в целом эта система нуж-
на. Почему? Потому что она все-
таки помогает нам восстанавли-
вать дороги, а с другой стороны, 
она показывает всех, кто работа-
ет по-честному, в белую, отделяя 
их от тех, кто занимается недо-
бросовестной конкуренцией», — 
сказал глава кабинета мини-

стров. Недостатки же «Платона» 
он считает правильным устра-
нять как раз в диалоге с бизне-
сом.

Справедливой премьеру пока-
залась идея снизить тариф для 
того большегрузного транспор-
та, который чаще пользуется фе-
деральными трассами. «Она эко-
номически разумно выглядит — 
чем больше ездишь, тем меньше 
платишь тариф, — согласился он. 
— В этом есть определенный ре-
зон». Однозначно гарантиро-
вать, что так и будет, глава прави-
тельства не стал, но пообещал, 
что предложение будет просчи-
тано.

Также премьер даст поруче-
ние проработать вопрос повыше-
ния штрафов для тех, кто ездит по 
дорогам без регистрации в «Пла-
тоне». «Мы действительно коле-
бались, надо ли делать сразу 
большие штрафы, но уже сейчас 
все признают, что штрафы долж-
ны быть больше, чтобы система 
работала честнее», — заявил Мед-
ведев в ходе встречи. 

Сегодня штраф для водителя 
по найму без регистрации авто-
транспорта в «Платоне» состав-
ляет 5 тысяч рублей и 10 тысяч 
при повторном нарушении. По 
словам вице-премьера Аркадия 
Дворковича, штрафы можно по-
вышать во второй половине года. 
Грузоперевозчики предлагают 
увеличить их в 10 раз, до 50 ты-
сяч рублей. «Мы еще раз обсу-
дим все нюансы и аспекты, по-
считаем, и, скорее всего, это 
предложение внесем на рассмо-

трение Государственной Думы», 
- сказал зампред правительства 
после совещания. Ужесточение 
ждет требования к подготовке 
водителей большегрузных авто-
мобилей. В настоящее время на 
это, обращали внимание пере-
возчики, отводится от 12 до 14 
часов. «Я подпишу поручение о 
том, чтобы эти правила все-таки 
сделать более жесткими. Мы 
должны получать квалифициро-
ванных водителей», - ответил 
Дмитрий Медведев на это. При 
этом он выступил против того, 
чтобы в стране появилось от-
дельное ведомство, которое бы 
контролировало автомобиль-
ные перевозки. Зато поддержал 
инициативу автоперевозчиков 
создать собственную саморегу-
лируемую организацию: «Гора-
здо проще общаться с большой 
серьезной организацией, у кото-
рой есть представитель, у кото-
рой сформированы требования, 
чем с группами разных людей с 
неопределенными целями». 

В свою очередь перевозчиков 
волновали не только размер та-
рифа и правила «Платона», но и 
то, куда тратятся средства, кото-
рые они исправно платят за поль-
зование федеральными автодо-
рогами. Председатель правитель-
ства тоже считает, что контроль 
имеет важное значение: «Здесь я 
поддерживаю идею какой-то 
электронной системы, портала, 
сайта, где можно было бы смо-
треть, каким образом распреде-
ляются средства, в какие регио-
ны они идут».

ЦИК Поправки 
к законам 
о выборах 
в единый пакет
соберут 
не раньше 
осени

ЛОГИКУ 
ДОВЕДУТ 
ДО УМА

Александра Белуза

СПЕЦИАЛЬНАЯ рабочая группа 
при администрации президента 
России в мае приступит к обсу-
ждению изменений в законода-
тельство о выборах, на серьезные 
новшества можно рассчитывать 
после осеннего Единого дня голо-
сования. Об этом заявила предсе-
датель Центризбиркома Элла 
Памфилова, которая провела оче-
редную серию встреч с лидерами 
непарламентских партий.

Как отметила Элла Памфило-
ва, сейчас на повестке стоят пре-
жде всего поправки к Закону «О 
выборах Президента РФ», вне-
сенные в Думу сенаторами Анд-
реем Клишасом и Анатолием 
Широковым. Предлагается, в 
частности, отменить голосова-
ние по открепительным удосто-
верениям, заменив его на более 
простой механизм включения в 
список избирателей по месту на-
хождения на основании заявле-
ния. Кроме того, «в целях обеспе-
чения гласности» на выборах 
президента предусматривается 
более либеральный подход к 
процедуре назначения наблюда-
телей. Сами выборы главы госу-
дарства предложено перенести с 
11 марта на 18-е. 

Изменения важные, но точеч-
ные,  рассмотреть их в первом 
чтении Госдума планирует на сво-
ем заседании 14 апреля. О ком-
плексной же доработке законода-
тельства, касающегося уже дру-
гих уровней выборов, можно бу-

дет говорить после региональной 
кампании в сентябре, уточнила 
Памфилова. С этой целью в Крем-
ле создается специальная рабо-
чая группа, в которую, как ожида-
ется, войдут представители раз-
личных политических сил. По 
словам Памфиловой, обсуждения 
на этой площадке стартуют во 
второй половине мая — после того, 
как поправки Клишаса — Широко-
ва пройдут хотя бы второе чтение. 
«Чтобы не путать одно с другим», 
— пояснила глава ЦИК. 

«Когда заработает рабочая 
группа во второй половине мая, 
скорее всего, запустится про-
цесс серьезной доработки, кор-
ректировки в целом избиратель-
ного законодательства», — заяви-
ла Памфилова. «Надо сформиро-
вать единую логику этого зако-
нодательства», добавила она.

При этом уже с февраля глава 
ЦИК проводит встречи с лидера-
ми партий, в том числе непарла-
ментских, и выслушивает их 
предложения. Так, вчера лидер 
«Гражданской платформы» Ри-
фат Шайхутдинов на встрече с 
Памфиловой сообщил, что готов 
внести поправки об отмене сбо-
ра подписей на региональных и 
муниципальных выборах для 
партий, имеющих хотя бы одного 
депутата в Госдуме (сейчас таких 
партий две — сама «Гражданская 
платформа» и «Родина»). Доби-
ваться этого намерен и лидер 
«Родины» Алексей Журавлев, ко-
торый, как и Шайхутдинов, явля-
ется единственным представите-
лем своей партии в Госдуме.

Обе партии рассчитывают 
также добиться госфинансиро-
вания. По действующему закону 
финансовую поддержку от госу-
дарства (из расчета 152 рубля за 
каждый голос, поданный за пар-
тию на выборах) получают те 
партии, которые провели в Гос-
думу депутатов по спискам  или 
набрали более 3% голосов. Для 
партий, которые провели одно-
мандатников, таких преферен-
ций сейчас нет. «Мы будем бить-
ся за участие в госфинансирова-
нии», — заявил Шайхутдинов. 

Председатель партии «Вели-
кое Отечество» Николай Стари-
ков пожаловался главе ЦИК на 
неравные условия, в которые 
партии, по его мнению, ставит 
сбор подписей. Сейчас от необ-
ходимости собирать подписи ос-
вобождена только часть партий, 
все остальные должны это де-
лать, чтобы их допустили до уча-
стия в выборах.  «Если партия за-
регистрирована, то не должно 
быть никаких препон в осущест-
влении тех функций, ради кото-
рых она и создавалась», — счита-
ет Стариков. 

Президент Владимир Путин поставил задачи перед офицерами, 
назначенными на высшие командные должности

Вводная для армии 

Кира Латухина

В
ооруженные силы Рос-
сии способны отра-
зить любую агрессию, 
защитить и наших гра-
ждан, и наших союзни-

ков. Об этом глава государства 
заявил на встрече с офицерами 
по случаю их назначения на вы-
шестоящие должности. Верхов-
ный главнокомандующий опре-
делил задачи, стоящие перед ко-
мандным составом, и отдельно 
поблагодарил военнослужащих, 
участвующих в антитеррори-
стической операции в Сирии.

«За последние годы серьезно 
укрепились наши Вооруженные 
силы. Они способны отразить лю-
бую агрессию против России, за-
щитить и наших граждан, нашу 
страну, и наших союзников, — под-
черкнул глава государства. — Се-
годня в этом зале высшие офице-
ры, которые участвуют в опера-
ции российской армии против 
террористов в Сирии. Хочу побла-
годарить вас за высокий профес-
сионализм, мужество и героизм». 

«Мы будем и дальше развивать 
оборонный потенциал страны, 
оснащать все виды и рода войск 
вооружением и техникой нового 
поколения. В первую очередь это 
касается стратегических ядерных 
сил», — продолжил президент. До 
конца 2020 года их оснащенность 
современным вооружением долж-

на превысить 60 процентов, а по 
отдельным параметрам — 90 про-
центов.

«В сдерживании потенциаль-
ного агрессора растет роль высо-
коточных средств поражения. Их 
характеристики в полной мере 
подтвердились в ходе боев с тер-
рористами в Сирийской Араб-
ской Республике», — подчеркнул 
Владимир Путин. «К 2021 году 
ударный потенциал высокоточно-
го оружия нашей армии и флота 
должен увеличиться в четыре 
раза; повысится и боевая мощь 
сил общего назначения, которые 
играют ключевую роль в назем-
ных операциях, — сказал прези-
дент. — Так, арсеналы Сухопутных 
войск пополнят современные тан-
ки и БМП на базе платформ «Ар-
мата» и «Курганец», а также само-
ходные артиллерийские установ-
ки «Коалиция-СВ». В войска по-
ступят самолеты нового поколе-
ния, которые повысят боевые воз-

можности авиации в полтора 
раза, а на флот придут новые сов-
ременные корабли и подводные 
лодки, оснащенные высокоточ-
ными крылатыми ракетами». 
«Наряду с комплексным перевоо-
ружением армии и флота важно и 
дальше повышать уровень боевой 
подготовки личного состава», — 
отметил Путин. 

«Надежное обеспечение без-
опасности России прямо зависит 
от эффективной работы всех сило-
вых структур», — заявил глава го-
сударства. Одним из приоритет-
ных направлений работы ФСБ Пу-
тин назвал борьбу с терроризмом. 
Здесь есть чем гордиться, но необ-
ходимо и дальше совершенство-
вать стратегию и тактику антитер-
рора, указал он. 

Сегодняшняя обстановка 
предъявляет особые требования к 
качеству работы Службы внеш-
ней разведки, а от МВД граждане 
ждут действенной защиты своих 

прав и интересов, обеспечения об-
щественного порядка. 

«Продолжается становление 
Федеральной службы войск наци-
ональной гвардии... Важно сделать 
новую службу высокомобильной, 
оснастить современным оружием 
и техникой и, конечно, сохранить 
лучшие традиции вошедших в нее 
частей и соединений», — подчер-
кнул президент.

Среди задач Генпрокуратуры — 
пресечение любых нарушений 
трудового и социального законо-
дательства, защита прав несовер-
шеннолетних, пенсионеров, дру-
гих уязвимых категорий граждан. 
Следственный комитет должен 
сосредоточиться на формирова-
нии добротной доказательной 
базы, внедрении современных 
криминалистических средств.

«Высокий уровень профессио-
нальной подготовки демонстри-
руют сотрудники Федеральной 
службы охраны. Это проявляется 
в обеспечении безопасности выс-
ших должностных лиц нашей 

страны и зарубежных гостей, за-
щите важных государственных 
объектов и бесперебойной работе 
систем конфиденциальной свя-
зи», — похвалил Путин. 

Приоритетные задачи глава го-
сударства поставил также перед 
российскими спасателями и со-
трудниками ФСИН. 

А вечером Владимир Путин в 
Государственном академическом 
Малом театре посмотрел поста-
новку «Последняя жертва» по пье-
се Александра Николаевича 
Островского. В антракте во время 
чаепития с гендиректором театра 
Тамарой Михайловой, художест-
венным руководителем Юрием 
Соломиным и министром культу-
ры Владимиром Мединским прези-
дент похвалил игру актеров Мало-
го театра. «Ярко играют, талантли-
во, — сказал он. — Засасывает зрите-
ля то, что происходит на сцене». 

Глава государства отдельно побла-
годарил военнослужащих, участву-
ющих в антитеррористической опе-
рации в Сирии.

В целом принципы, заложенные в систему «Платон», премьер считает пра-
вильными, но необходимо отладить все механизмы.

Акцент
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Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий Президента 

Российской Федерации для молодых 
деятелей культуры 2016 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству, постановляю:

Присудить премии Президента Российской Федерации для молодых 
деятелей культуры 2016 года и присвоить почетное звание лауреата премии 
Президента Российской Федерации для молодых деятелей культуры:

Лагутенковой Вере Анатольевне, художнику, искусствоведу, — за вклад 
в развитие отечественного художественного образования и просветитель-
скую деятельность;

Шагину Антону Александровичу, артисту, — за исполнение ролей клас-
сического и современного репертуара в театре и кино;

Шалаю Виктору Алексеевичу, директору краевого государственного 
автономного учреждения культуры «Приморский государственный объеди-
ненный музей имени В.К.Арсеньева», — за вклад в сохранение и популяри-
зацию исторического и культурного наследия, создание современных 
музейных экспозиций.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 марта 2017 года № 113

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий Президента 

Российской Федерации в области 
литературы и искусства за произведения 

для детей и юношества 2016 года
Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-

ции по культуре и искусству, постановляю:
Присудить премии Президента Российской Федерации в области лите-

ратуры и искусства за произведения для детей и юношества 2016 года и 
присвоить почетное звание лауреата премии Президента Российской Феде-
рации в области литературы и искусства за произведения для детей и юно-
шества:

Грамматикову Владимиру Александровичу, кинорежиссеру, — за вклад 
в развитие отечественного киноискусства и культурно-эстетическое воспи-
тание детей и юношества;

Рогах Анастасии Александровне (Анастасии Орловой), детскому писа-
телю, — за произведения в стихах и прозе для детей младшего возраста;

Шварцману Леониду Ароновичу, художнику, режиссеру, — за вклад в 
развитие отечественного анимационного искусства.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 марта 2017 года № 114

БЕЗОПАСНОСТЬ Столичная 
полиция официально 
предупредила, 
что несогласованное 
мероприятие 
на Тверской незаконно

Осторожно: 
провокация!

Иван Петров

СТОЛИЧНЫЙ главк МВД выпустил заявление, в котором 
настоятельно просит москвичей не участвовать в предсто-
ящее воскресенье в неофициальном шествии, провести ко-
торое в центре столицы агитирует оппозиционер Алексей 
Навальный. «Убедительно просим вас воздержаться от 
участия в несогласованном мероприятии 26 марта 2017 
года на Тверской улице», — говорится на сайте полиции. 

В московском главке пояснили, что организаторам 
были предложены альтернативные места для шествия, но 
они проигнорировали это. Отказ от заявленного маршрута 
был связан «с учетом транспортной обстановки в центре 
города». 

Московская полиция и городские власти официально 
предупреждают, что мероприятие незаконно, и возрастает 
риск провокаций, направленных на нарушение общест-
венного порядка. «В этом случае ваша личная безопа-
сность может оказаться под угрозой», — отметили в главке.
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ОФИЦИАЛЬНО

Распоряжение Правительства
Российской Федерации

от 23 марта 2017 г. № 523-р г. Москва
1. Согласиться с предложением президента Российской академии наук 

Фортова В. Е. о возложении обязанностей президента Российской акаде-
мии наук на вице-президента Российской академии наук Козлова Валерия 
Васильевича с 24 марта 2017 г.

2. Освободить Фортова Владимира Евгеньевича от должности прези-
дента Российской академии наук 23 марта 2017 г. по его просьбе.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

МЕЖДУ ТЕМ
Президенты России и Шри-Ланки провели переговоры в Кремле. «Россию 
и Шри-Ланку связывают хорошие и добрые отношения», — заявил Вла-
димир Путин и предложил обсудить развитие торгово-экономических 
связей и международную тематику. Майтрипала Сирисена заявил, 
что любит Россию. «Вы величайший лидер своей страны, и на между-
народной арене ваш авторитет велик и уникален», — сказал он.
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ВИЗИТ 
Валентина 
Матвиенко 
пригласила 
европейцев 
в Крым

ВЕРИТЬ 
ТОЛЬКО СЕБЕ

Татьяна Замахина, Вена

О СОЗДАНИИ архитектуры 
безопасности в Европе не может 
идти речи, пока в медийном про-
странстве идет «демонизация 
России». Об этом заявила пред-
седатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко европарла-
ментариям — коллегам по Парла-
ментской ассамблее (ПА) ОБСЕ. 
Выслушав от вице-спикера Евро-
парламента очередную порцию 
критики действий нашей стра-
ны, Матвиенко призвала поли-
тика верить только своим глазам 
и пригласила европейцев посе-
тить Крым.

Глава Совфеда и другие рос-
сийские парламентарии приня-
ли участие в конференции «По-
литика безопасности ОБСЕ — 
взгляд со стороны женщин». Как 
объяснила глава ПА ОБСЕ Крис-
тин Муттонен, «мы не сможем 
создать полноценную систему 
безопасности в Европе, пока в 
этом процессе не будут полно-
ценно участвовать женщины». 
Как вновь создать доверие меж-
ду европейцами, она попросила 
рассказать Валентину Матвиен-
ко — «опытного политика с инте-
ресной карьерой».

Женщины действительно 
«острее чувствуют ответствен-
ность», чем «иные брутальные 
мужчины-политики», согласи-
лась Матвиенко. А беспокоиться 
«хранительницам европейского 
очага» есть о чем. В своем эмоци-
ональном выступлении глава 
верхней палаты говорила о пре-
пятствиях на пути создания «об-
щей архитектуры безопасно-
сти». И одно из главных — 

те шоры на глазах европолити-
ков, из-за которых они не видят 
правды о России. «Посмотрите 
Интернет, поезжайте в Россию и 
увидите: существуют две абсо-
лютно разные страны», — заме-
тила спикер. А пока не едут и не 
смотрят — «запущенная инфор-
мационная машина продолжает 
фабриковать новые страшилки.»

Следующий оратор — вице-
спикер Европарламента Ульрике 
Луначек — полностью соответст-
вовала «шаблону», о котором го-
ворила Матвиенко. Она заявила 
об «оккупации Крыма» и ужаса-
ющем положении крымских та-
тар. Спикер Совфеда призвала ее 
и других членов Европарламента 
посетить полуостров и «своими 
глазами увидеть, что там проис-
ходит». И если парламентарии 
откликнутся на призыв, то смо-
гут убедиться, например, в том, 
что впервые крымско-татарское 
население получило право от-
крыть школы на национальном 
языке, свой телеканал. И что у 
крымских татар и остальных жи-
телей полуострова «мирная, спо-
койная жизнь». В Крыму побыва-
ло немало европейских парла-
ментариев, напомнила Матвиен-
ко, можно послушать хотя бы их 
свидетельства.

Миру действительно нужно 
«информационное разоруже-
ние», отказ от «снарядов лжи», 
согласилась вице-спикер Госду-
мы Ирина Яровая. И если ува-
жать права народов на внутрен-
нюю самостоятельную политику, 
не будет не только взаимного не-
доверия, но и источника терро-
ризма, сказала она.

Об этой общей боли, усилив-
шейся после трагедии в Лондоне, 
в столице Австрии получилось 
разговаривать более предметно. 
Россия предложила создать ко-
митет по противодействию тер-
роризму. «Сколько еще нужно 
новых терактов, чтобы осознать 
необходимость объединения 
усилий в борьбе с этим всемир-
ным злом?» — обратилась к со-
бравшимся Матвиенко. 

Несмотря на «стереотипы и 
штампы», во власти которых до 
сих пор находятся некоторые ев-
ропейские политики, такие раз-
говоры с европейцами нужны, 
уверена спикер. Ведь только в 
спорах, как говорится, рождает-
ся истина. А Ассамблея ОБСЕ к 
диалогу готова — это подтвердила 
Кристин Муттонен. «Важно во-
влекать в разговор и слышать все 
стороны, в том числе и Россию. У 
нас разные мнения, но мы про-
должим работать вместе», — ска-
зала она журналистам.

МЧС Зафиксированы первые 
поджоги травы, за которые 
теперь положен срок до 4 лет

Заигрались с огнем

Тимофей Борисов

В ЦЕНТР управления кризи-
сными ситуациями МЧС России 
поступили первые в этом году 
сообщения о поджогах травы. В 
связи с этим спасатели напоми-
нают, что пал прошлогодней 
травы запрещен законом, под-
жигателей будут искать, и штра-
фом они как раньше могут и не 
отделаться.  

Сейчас противопожарные ре-
жимы объявили уже несколько 
регионов по стране. Первые, ко-
нечно, южные области России. 
Туда тепло приходит всегда рань-
ше остальных регионов. При этом 
ответственность местных жите-
лей не всегда на высоте. Напри-
мер, в Республике Адыгея началь-
ник управления надзорной дея-
тельности и профилактической 
работы ГУ МЧС Андрей Колесник 
сообщил, что спасатели обеспо-
коены всплеском таких загора-
ний. При этом чиновник напом-
нил, что «палы травы — это не 
только совершенно неполезная 
вещь, но опасная и наказуемая в 
соответствии с законодательст-
вом».

Все разговоры относительно 
вреда или пользы сжигания ста-
рой травы закончены. Ученые пу-
тем проведения анализов почвы 
после поджогов однозначно уста-
новили, что минерализация по-
чвы падает. На месте поджога нор-
мальная жизнь растений и насе-
комых восстанавливается лишь 
через 5—6 лет, а часто не восста-
навливается вообще.

Тем не менее из года в год ситу-
ация повторяется. Многие по при-
вычке думают, что, сжигая траву, 
упрощают проведение сельскохо-
зяйственных работ и очищают 

землю от старья. Накануне и в 
столичном главке МЧС сообщи-
ли, что первые поджоги травы за-
фиксированы на улицах Ясенева 
и Братеевская. А, скажем, в Смо-
ленской области с начала года 
были зафиксированы уже полсот-
ни подобных поджогов.

При этом московские пожар-
ные напоминают, что в прошлом 
году пожарно-спасательные по-
дразделения Москвы совершили 
886 выездов на загорание сухой 
травы. Добровольцы-пожарные с 
поливомоечной техникой задей-
ствовались 262 раза. А за наруше-
ние противопожарного режима к 
административной ответствен-
ности было привлечено 54 гра-
жданина. 

При этом им еще повезло, что 
они отделались штрафом. В этом 
году москвичи стали оперативнее 
сообщать о возгораниях. Ответст-
венные граждане еще и снимают 
сами преступления на видео сво-
их телефонов. Это облегчает зада-
чу пожарных и позволяет ло-
вить  поджигателей и при-
влекать их не только к ад-
министративной, но и к 
уголовной ответственно-
сти.

В МЧС накануне напом-
нили, что за решетку поджигате-
лей сейчас позволяют отправить 
три статьи Уголовного кодекса. А 
максимально можно загреметь 
за решетку на 4 года. Это если 
умышленный поджог травы 
приведет к тяжелым последст-
виям и повреждению имущест-
ва. При этом большие штрафы 
вплоть до 1 миллиона грозят за 
поджог травы, который очень ча-
сто оборачивается большим по-
жаром, даже с человеческими 
жертвами.   

Штрафные сотки 
Кроме того, благодаря 
новому Федеральному 
закону «О государст-

венной регистрации недвижимо-
сти», оформить права на кварти-
ру или землю в Москве или Волог-
де теперь можно в любом МФЦ 
страны, а не как раньше — по ме-
сту нахождения недвижимости. 
Как подчеркнул Смирнов, с нача-
ла года по такому экстерритори-
альному принципу уже подано бо-
лее 40 тысяч заявлений. 

На вопрос « РГ» о том, как оце-
нивают в Росреестре законопро-
ект о том, чтобы вернуть к жизни 
отмененные год назад бумажные 
свидетельства о праве собствен-
ности, замглавы ведомства недо-
уменно пожал плечами. По его 
словам, это отбросит назад раз-
витие электронного сервиса, в 
котором сейчас указан статус 
имущества в его текущем состоя-
нии, а не на конкретную дату, как 
в бумажном свидетельстве. Кро-
ме того, значительно увеличатся 
затраты государства на изготов-
ления свидетельств. При этом 
Смирнов успокоил, что закон 
предусматривает массу различ-
ных уведомлений хозяев квартир 
и домов в случае притязаний дру-
гих лиц на это имущество. Кроме 
того, персональную и финансо-
вую ответственность за учетные 
и регистрационные действия от-
ныне несут государственные ре-
гистраторы, то есть госслужа-
щие. И если регистрация вдруг 
влечет для заявителей убытки 
или прошла с нарушениями, то 
платит за это не только государ-
ство , но и сами регистраторы. 

Гарантию защиты прав собст-
венников повышает и межведом-
ственное взаимодействие. На-
пример, ЗАГСы отныне обязаны 
информировать Росреестр о со-
бытиях, связанных с регистра-
цией актов гражданского состоя-
ния — рождениях детей, разводах, 
браках, смертях. А Федеральная 
нотариальная палата в течение 
трех дней уведомлять о вступле-
нии в наследство наследников. 

Генеральный директор Мо-
сковского областного БТИ Вла-
дислав Мурашов привел свежие 
данные о масштабном проекте, 
который проходит в области уже 
полгода по выявлению неофор-
мленной недвижимости — коттед-
жей, жилых домов, гаражей, бань 
и других загородных построек 
площадью свыше 50 квадратных 
метров. Таких объектов, по его 
словам, власти обнаружили при-
мерно полмиллиона. 230 тысяч 
невидимок частного сектора уже 
накрыли. 

 «Возникает много слухов, 
мол, дроны летают. Это не так. 
Мы проводим аэрофотосъемку, 
сопоставляем ее данные с данны-
ми Росреестра, ФНС, — поясняет 
Мурашов. — Если по факту дом 
есть, а никаких документов по 
нему в государственных базах 
нет — строение помечается кра-

сными точками. Информация о 
земельном участке, на котором 
оно обнаружено, заносится в спе-
циальный реестр». По словам 
Мурашова, сегодня существует 
уже пять методов выявления до-
мов-невидимок. Ценный опыт пе-
ренимают в других регионах 
страны — в Татарстане, Влади-
мирской области, Краснодар-
ском крае, Петербурге. 

Реестр под названием «неуза-
коненные объекты» размещен в 
открытом доступе на портале го-
суслуг Московской области, а 
также на сайтах Минмособлиму-
щества и муниципалитетов. Му-
ниципальные власти уже рабо-
тают с собственниками из «кра-
сной зоны», добавил Мурашов. 

Что касается регистрации 
прав на эти объекты, то за шесть 

месяцев число оформленных 
объектов: домов и гаражей вы-
росло в пять раз, до 127 тысяч. А 
ведь это будущие налоги, кото-
рыми пополнятся местные бюд-
жеты. Налогом облагаются все 
строения, площадь которых 
больше 50 кв. м. Если на участке 
есть дом площадью 100 кв. м, 
баня в 60 кв. м и хозпостройка 
30 кв. м, то при оформлении всех 
этих объектов платежки придут 
только за 50 квадратных метров 
дома и 10 квадратных метров 
бани. За хозпостройку платить 
не придется, так как ее метраж 
меньше 50 метров. Точно так же 
не окажется в почтовом ящике 
налоговой квитанции за заборы, 
бассейны, навесы и тенты. По за-
кону, эти объекты не налогоо-
благаемы, и регистрировать их 
не нужно. Сейчас акцент сделан 
на информировании нерадивых 

собственников о том, что недви-
жимость им оформлять-таки 
придется. Каждую неделю ко-
миссии при муниципалитетах 
обходят свыше 2 тысяч земель-
ных участков с неучтенными до-
мами. Разговаривают с владель-
цами, вручают пошаговые ин-
струкции. Просвещают о роли 
кадастровых инженеров. Их се-
годня в России 28 тысяч. Каждый 
должен быть членом саморегу-
лируемой организаций (СРО) 
кадастровых инженеров. Ответ-
ственность каждого застрахова-
на минимум на 2, 5 млн. рублей.  

Не давите на томаты
Однако действия Тур-
ции ставят под сомне-
ние искренность ее на-

мерений. «Мы не приемлем и от-
вергаем попытки оказать давле-
ние на Россию с тем, чтобы от-
крыть доступ турецкой сельхоз-
продукции на российский рынок 
по тем чувствительным направ-
лениям, где в последние годы ак-
тивно развивается российское 
производство», — отмечается в за-
явлении российского ведомства.

К тому же обходные варианты 
есть. Например, в короткие сро-
ки можно переориентировать 
поставки нашей продукции в 
другие регионы мира. К тому же 
мировая конъюнктура вполне 
благоприятна, учитывая, что 
спрос на продукты только рас-
тет, а вместе с ним и 
цены. 

Как отмечается в заявлении 
минсельхоза, политика поддер-
жки отечественного производи-
теля будет продолжена, «особен-
но по чувствительным направле-
ниям». Обеспечить полную про-
довольственную безопасность 
страны планируется в ближай-
шие 5—7 лет. 

Вчера МИД Турции снова зая-
вил о необходимости полного 
снятия всех ограничений в тор-
говле между нашими странами. В 
интервью ТАСС официальный 
спикер министерства Хюсейин 
Мюфтюоглу заявил: в нынешней 
ситуации неправильно видеть 
попытки шантажа. Здесь важен 
диалог и постоянный поиск ком-
промисса, считают опрошенные 
«РГ» эксперты. 

«По-моему, компро-
мисс должен быть 

найден в бли-
жайшее вре-

мя, тем более что это в интересах 
обеих сторон, — считает прези-
дент Национальной ассоциации 
экспортеров сельскохозяйствен-
ной продукции (НАЭСП) Сергей 
Балан. — Минсельхоз с минэконо-
мразвития делают все возмож-
ное». Напомним, именно НАЭСП 
обратилась к государству с 
просьбой принять «энергичные 
меры» для решения проблем на-
шего экспорта зерна в Турцию.   

«В нынешней ситуации, с од-
ной стороны, страдают наши зер-
новые экспортеры, — говорит 
Сергей Балан. — Если в прошлом 
году мы поставили в Турцию свы-
ше 3 миллионов тонн зерна, то в 
этом успели отправить всего око-
ло 2 миллионов тонн. То есть 1 
миллион тонн остался пока нево-
стребованным». Конечно, можно 
найти и другие рынки сбыта, но 
такие вопросы не решаются сию-
минутно, поэтому потери для на-
ших экспортеров неизбежны. А 
какие именно, будет зависеть от 
того, насколько быстро получит-
ся решить ситуацию. 

«С другой стороны, вводя ог-
раничения, турки могут навре-
дить сами себе, — продолжает эк-
сперт. — Практически вся турец-
кая мукомольная промышлен-

ность заточена под россий-
скую пшеницу и работает 
в надежде на бесперебой-
ные поставки. Запасов 
зерна на этих предприя-
тиях уже нет». Так что в 
этом споре позиции 
Турции выглядят сла-
бее. 

Здесь показателен 
опыт Египта, который в 

сентябре прошлого года 
притормозил поставки зерна из 
России из-за найденной споры-
ньи. В результате цены на миро-
вом рынке выросли. Египет тогда 
снял ограничения, но покупка 
зерна для него подорожала, при-
чем довольно значительно. 

1

Акцент

 На кадастровый учет 
за полгода поставлены 
127 тысяч домов-невидимок. 
Поиски продолжаются

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

СКУПЕЕ СТАТЬ 
В ЖЕЛАНЬЯХ 
КРИЗИС сделал свое дело: российские граждане стали 
меньше тратить и больше копить. На смену расточитель-
ству пришла осмотрительность. Статистика это подтвер-
ждает. По данным Центробанка, с 1 января 2016 года по 1 
января 2017-го на 1,1 процента (с 10,7 трлн до 10,8 трлн 
руб.) возросли кредиты, выданные физическим лицам, 
одновременно на 4,2 процента (с 23,2 трлн до 24,2 трлн 
руб.) увеличились банковские вклады населения. Даже в 
декабре, когда люди берут деньги на новогодние подар-
ки, объем банковских займов был минимальным (0,1 
процента) и оказался ниже, чем в ноябре и октябре. На 
4,1 процента по сравнению с сентябрем 2016 года умень-
шилась и просроченная задолженность: люди стали ак-
куратнее гасить долги. «Мы видим большие объемы до-
срочного погашения кредитов. Люди могут ипотеку или 
автокредит гасить дольше, но они не хотят иметь долги и 
всячески сдерживают свои аппетиты к новым креди-

там», — сообщил 
журналистам пред-
седатель правления 
«ВТБ 24» Михаил За-
дорнов. Уменьшение 
закредитованности 
населения имеет как 
минимум два объя-
снения. Первое: бан-
ки стали осторожнее 
в предоставлении 
займов. И второе: 
россияне, доходы ко-
торых с октября 
2014 года снизились 

на 15 процентов, стараются меньше брать в долг. Кроме 
того, они уже не стремятся побыстрее избавиться от ру-
блевой наличности, что говорит об уменьшении инфля-
ционных и девальвационных ожиданий. Но уровень ре-
альной зарплаты и покупательная способность средне-
душевых доходов продолжают снижаться. 

Как под влиянием кризиса меняется потребительское 
поведение людей, наблюдают и социологи. Исследова-
тельский центр «Ромир» сообщил, что на режим эконо-
мии перешло 90 процентов населения. Например, на 
продуктах питания экономят 43 человека из 100, при 
этом 23 процента стали меньше потреблять деликатесов. 
Согласно другому исследованию — его провел фонд «Об-
щественное мнение» — 33 процента участников опроса 
теперь покупают продовольственные товары более де-
шевых марок, 25 процентов меньше тратят на еду, 22 
процента исключили из своего рациона некоторые про-
дукты, а 15 процентов реже захаживают в продуктовые 
магазины. Общий тренд: люди переходят на более деше-
вую еду, не обращая внимания на ее качество. В рационе 
питания среднего потребителя теперь доминируют хлеб, 
картофель и молочные товары, вытеснив овощи, рыбу, 
морепродукты и качественный алкоголь. Эксперты про-
гнозируют дальнейший сдвиг потребительских предпоч-
тений в сторону круп, муки, масла, сезонных овощей и 
сахара. Из тех, кто экономит на продуктах, 24 процента 
покупают меньше мяса и птицы или выбирают более де-
шевые виды сыра и колбасы.

По данным ВЦИОМ, активней всех сокращают расхо-
ды пожилые люди (44 процента) и граждане с низкими 
доходами (42). Реже совершают покупки или совсем от-
казываются от приобретения тех или иных вещей и раз-
влечений 35 процентов россиян. Треть населения (33 
процента) уже начала или собирается выращивать боль-
ше овощей и фруктов на своем приусадебном участке. 
Столько же подыскивают более высокооплачиваемую 
работу или дополнительный источник дохода. Четверть 
опрошенных периодически берут в долг у знакомых, 20 
процентов принимают безвозмездную помощь от близ-
ких, столько же получают кредит в банке. Самые непопу-
лярные меры борьбы с кризисом — валютные накопле-
ния (9 процентов) и продажа ценного имущества (5).

Еще одна примета времени: наши граждане стали 
меньше отдыхать. В 2016 году от летнего отдыха отказа-
лось рекордное число россиян. Такое решение, по дан-
ным «Левада-центра», приняли 26 процентов респон-
дентов. Это самый высокий показатель с 2000 года. 

Сегодня каждый четвертый россиянин (24 процента) 
оценивает материальное благосостояние семьи как 
«плохое». Негативно характеризуют свое экономиче-
ское положение 33 процента опрошенных. Но 48 процен-
тов населения своей жизнью в целом довольны. По уров-
ню оптимизма наши граждане — не чета итальянцам, 
французам и разным прочим шведам. Среднемировые 
показатели тут на порядок ниже российских. Например, 
в том, что их страна 
переживает эконо-
мический спад, уве-
рены 63 процента 
жителей планеты, и 
лишь 18 процентов 
полагают, что этот 
спад вскоре удастся 
преодолеть.

Вера российского 
большинства в свет-
лый завтрашний 
день не иссякает. Это 
вера людей, кото-
рым в общем-то не-
чего терять. Ресурсы 
оптимизма тут 
обратно пропорциональны личным ресурсам финансо-
вым. Так, 72 процента граждан, опрошенных «Левада-
центром», сообщили, что не имеют сбережений. На что 
же надежда? Как это водится, не на себя, а на власть и  
чудо, которое она способна сотворить.

Вообще счастье россиян не зависит от экономики. Об 
этом говорят и данные соцопросов. Российские гражда-
не гордятся благополучием в семье, находят радость в де-
тях и внуках, счастливы, поскольку в их жизни, как они 
сами считают, все удалось. Они видят счастье в интере-
сной работе и  здоровье – своим и близких. 

И что уж точно не грозит российскому обществу, так 
это «консьюмеризм», «бездуховное потребление», от ко-
торых якобы страдает весь западный мир. За последний 
год физическое потребление непродовольственных то-
варов упало в России на 20 процентов. Экономить на 
одежде, обуви, электронике, парфюмерии начали более 
40 процентов россиян. Большинство из них перешли на 
более дешевые товары или стали реже их приобретать. 
Впрочем, говорят, даже Билл Гейтс носит часы за 30 дол-
ларов. Но чтобы позволить себе такую роскошь, надо 
быть Биллом Гейтсом.

Исследовательский 
центр «Ромир» сооб-
щил, что на режим 
экономии перешло 
90 процентов 
населения

Говорят, даже Билл 
Гейтс носит часы 
за 30 долларов. 
Но чтобы позволить 
себе такую 
роскошь, надо быть 
Биллом Гейтсом

Россия призывает 
к объединению 
усилий всех стран 
в противодействии 
терроризму

Видео и фоторепортаж 
с пресс-конференции 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1382168

1

Если

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

Налоговых квитков за заборы, 
колодцы, навесы, тенты вы точно 
не получите. 

Запретив ввоз российского зерна, Турция может «наколоться» на овощах.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Алексей Немерюк:
Сколько стоит
перекусить в Москве
футбольному фанату? 

Четыре евро
для болельщика 

Любовь Проценко 

ВЕСНА — время оживления в торговле. На улицах города 
открываются летние веранды, вновь начинают работать 
ярмарки выходного дня. Что еще нового в ближайшее 
время ждет москвичей? Об этом шел вчера разговор на 
«Деловом завтраке» в «РГ» с руководителем департамен-
та торговли и услуг Москвы Алексеем Немерюком. 

Алексей Алексеевич, в столице прошла уже четвертая 
волна сноса самостроя. Но кое-какие оазисы с шаурмой 
остались. Очередь дойдет и до них? Как, по-вашему, дол-
жен выглядеть цивилизованный стрит-ретейл в Москве, 
и когда он появится?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Вопросы сноса самостроя курирует Го-
синспекция по недвижимости. Но уже очевидно, что 
в ближайшее время эта программа завершится. Все осво-
божденные территории приводятся в порядок и благоу-
страиваются. Закан-
чиваем мы и замену 
этой стихийной тор-
говли современны-
ми форматами. Про-
грамма по установке 
городских нестацио-
нарных объектов 
выполнена на 95%, 
а к концу первого по-
лугодия, думаю, мы 
справимся с ней на 
все 100%. Из старых 
осталось не больше 
двух десятков — 
ждем, когда у их владельцев закончатся договора. Искус-
ственно никого не торопим уйти. Взамен них, как мо-
сквичи уже могли заметить, появилось шесть видов раз-
ных павильонов: мороженое, хлеб, овощи, гастрономия, 
театральные билеты и печать. Кроме того, в «Бескудни-
ково» недавно ушел с аукциона еще небольшой павиль-
ончик в виде пилотного проекта для торговли экопродук-
цией. Его взял в аренду один из фермеров.

Кстати, о печати. Раньше у каждого выхода из метро сто-
яли лотки со свежей прессой. Месяц назад они исчезли. 
Кому мешали, спрашивают москвичи?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Так называемые пресс-стенды никто их 
не убирал, их установлено по городу около 500. Теперь 
они все единого образца — с небольшой крышей на слу-
чай дождя или снега. Ставят их, как правило, по ходу пас-
сажиров, чтобы москвичи могли купить самые ходовые 
десятка два-три печатных изданий, скажем, от «Россий-
ской газеты» до журнала «Лиза». Другое дело, что там 
прежде подстраивались торговцы-нелегалы. Вот их те-
перь нет, за этим органы правопорядка строго следят. Ки-
осков с печатью тоже стало даже больше, чем было 

в 2010-м году, их насчитывается 2095 вместо прежних 
1600. С представителями метрополитена мы всегда чет-
ко оговариваем: торговлю печатью и театральными би-
летами сокращать нельзя. Эти киоски исчезали только 
в процессе реконструкции переходов. А когда работы за-
вершились, то не везде торговцы захотели вернуться на 
прежние места. Печать — это ведь даже не клубника, ее на 
следующий день не продашь, когда взамен устаревших 
новостей новостей появятся свежие. Продавцы выбира-
ют места, где пассажиропоток побольше и продать свою 
продукцию можно с гарантией. 

А стрит-фуд в каком–то виде может вернуться на улицы? 
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Там, где не подключены коммуникации, 
не может — нормы СанПиНа жестко это регламентируют. 
Да и нет необходимости в них. В отличие от других регио-
нов в столице не стало меньше точек общепита даже 
в 2015-м, когда застойные явления в экономике были на-
иболее ощутимы. А в 2016-м сеть ресторанов, недорогих 
кофеен, быстрых закусочных даже выросла более чем на 
500, где рублей за 300 можно поесть. Готовясь к чемпио-
нату мира по футболу, мы, например, недавно провели 
анализ: на какую сумму может перекусить фанат в Мо-
скве. Оказалось, рублей на 200, или около 4 евро. 

Что же можно купить на такие деньги в кафе?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: К примеру, два горячих блина с мясом, 
маслом или любой другой начинкой плюс чай или воду. 
Это 800 калорий за один прием пищи. Вполне достаточно 
для взрослого мужчины, который после такого перекуса 
может еще долго болеть за любимую команду. К тому же 
сделать это можно за столом, помыв руки. Мне кажется, 
что само время, когда в ларьке что-то брали и потом шли, 
быстро съедая на ходу, осталось в прошлом. Хотя еще не 
так давно коллеги из регионов спрашивали: да что вы, 
москвичи, за люди? Идете по улице, берете бутылку пива 
в палатке, затем прямо на ходу и пьете, да еще и по теле-
фону в это время говорите. И правда, разве увидишь се-
годня такое? И пивом в палатках мы больше не торгуем. 
Да и смысла ходить с этой бутылкой нет: зашел в кафе 
или ресторан, заказал нормальный бокал любого пива, 
посидел, выпил…Это ближе к нашей культуре. 

Полный отчет с «Делового завтрака» с Алексеем 
Немерюком читайте в одном из ближайших номеров «РГ». 

Актуально Букмекерские конторы обязали отчислять деньги
на развитие спорта

Ставки сделаны

Ольга Игнатова

С 
1 апреля все букмеке-
ры будут обязаны от-
числять 5 процентов 
от прибыли на разви-
тие детско-юноше-

ского и профессионального 
спорта. Речь идет о многочи-
сленных букмекерских конто-
рах, которые принимают ставки 
на спорт.

 Изменения сразу в несколь-
ко  федера льных законов   — 
«О государственном регулиро-
вании деятельности по органи-
зации и проведению азартных 
игр и о внесении изменений 
в некоторые законодательные 
акты Российской Федерации», 
«О физической культуре и спор-
те в Российской Федерации», 
«О рекламе», «О лотереях» — 
одобрил Совет Федерации. Пер-
вый заместитель председателя 
Комитета верхней палаты пар-
ламента по экономической по-
литике Алексей Майоров, ком-
ментируя изменения, отметил, 

что теперь букмекерские конто-
ры будут обязаны заключать со-
глашения с организаторами 
спортивных мероприятий и на-
правлять 5 процентов от своего 
дохода на развитие спорта тех 
направлений, ставки на кото-
рые принимают. При этом об-
щий объем отчислений должен 
составлять ежеквартально не 
менее 15 миллионов рублей. 
Из этой суммы 20 процентов 
средств пойдет на развитие дет-
ско-юношеского спорта, а 80 — 
на поддержку профессиональ-
ного спорта.

Взамен этого букмекерским 
конторам разрешается реклами-
ровать себя в спортивных ра-
дио-, интернет- и телетрансля-
циях. Правда, занимать все ре-
кламное время нельзя. Объем 
рекламы ставок на игры может 
составлять не более 20 процен-
тов от общего рекламного вре-
мени. Также реклама букмекер-
ских компаний разрешается и в 
спортивных печатных СМИ, на 
спортивных сайтах и на офици-
альных сайтах профессиональ-
ных лиг и спортивных федера-
ций. Можно будет рекламиро-

вать букмекеров также на спор-
тивной форме команд и на спор-
тсооружениях. 

Как рассказал «РГ» исполни-
тельный директор Первой само-
регулируемой организации бук-
мекеров Олег Давыдов, сегодня 
в России действуют 30 букме-
керских лицензий. «Каждая дает 
право открывать неограничен-
ное количество пунктов приема 
ставок, — поясняет Давыдов. — 
У пяти самых крупных компа-
ний сейчас насчитывается более 
тысячи пунктов». Как поясняет 
Давыдов, выручка каждой кон-
торы зависит от того, с какой 
спортивной федерацией она со-
трудничает и на какие соревно-
вания предлагает делать ставки. 
Естественно, если проходят чем-
пионаты Европы или мира, вы-
ручка хорошая. «Но нужно по-
нимать, что выручка и при-
быль — разные вещи. Прибыль 
букмекера — это разница между 
внесенными людьми средствами 
и выплаченными выигрыша-
ми, — уточняет Олег Давыдов. — 

Прибыль составляет 5—7 про-
центов. Мы надеемся, что с этих 
сумм и будут отчисляться плате-
жи». Правда подготовленная 
правительством база расчета це-
левых отчислений пока еще на-
ходится на обсуждении. В част-
ности, предлагалось брать 5 про-
центов со всего оборота букме-
керской конторы. В то же время 
Давыдов подчеркивает: «Мы 
исуществуем благодаря спор-
тсменам, поэтому считаем сво-
ей обязанностью поддерживать 
команды. К тому же введение 
обязательных отчислений было 
поручением президента». По 
словам Давыдова, расширение 
рекламных возможностей дает 
большие перспективы для раз-
вития рынка спортивных ставок. 
Сейчас рекламировать азар-
тные увлечения можно только 
в ночное время и в очень ограни-
ченных объемах. 

Прибыль букмекеров формируется 
из разницы между внесенными 
людьми средствами и выплачен-
ными выигрышами.

Акцент

 Ежеквартально букмекерские 
конторы должны отчислять 
не менее 15 миллионов
рублей 

Алексей Немерюк: Замена киосков в городе закончится 
к концу первого полугодия.

Перекусывать 
на ходу в Москве 
теперь нет необхо-
димости, 500 ресто-
ранов и кафе приба-
вилось за год
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Видео и фоторепортаж с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1382162

НАСЛЕДИЕ Названы имена почетных реставраторов Москвы

Восставшие из руин 
Сергей Жуков

Б
ольше половины памятни-
ков и исторических зданий 
в прошлом году в Москве 

отреставрировали за счет част-
ных инвесторов. Об этом мэр сто-
лицы Сергей Собянин сообщил, 
осмотрев вчера обновленный 
Дом купца Николая Баулина. Там 
же он вручил награды почетным 
реставраторам города.

Это звание присваивают ре-
ставраторам, отдавшим профес-
сии не меньше 20 лет. За четыре 
года нагрудные знаки получили 
12 человек. По их проектам в сто-
лице отреставрировано более 

615 памятников и исторических 
зданий, а общий стаж их работы 
превышает 515 лет. В этом году 
ряды почетных реставраторов 
пополнили еще трое. Все — жен-
щины. Например, Галина Колче-
ва не изменяет своей профессии 
56 лет. Точное количество проек-
тов, над которыми работала все 
это время, уже и не помнит. На-
вскидку— около 70. В прошлом 
году вместе с другим новоиспе-
ченным лауреатом — Наталией 
Танковой — приложила руку к 
восстановлению ансамбля Высо-
ко-Петровского монастыря. Глав-
ные работы там завершились 
осенью прошлого года. Проект 

отнял много сил, признается Кол-
чева. В церкви Пахомия при-
шлось менять перекрытия, кров-
лю и полы. Восстановлены кир-
пичные стены, белокаменный цо-
коль, декор и крыльцо. Отремон-
тирована колокольня. 

Наталье Карташовой город 
обязан реставрацией более 50 
памятников истории и культуры. 
Особняк Зиминых, построенный 
по проекту архитектора Юдицко-
го в конце XIX века, в этом списке 
занимает особое место. В прош-
лом году проект стал лауреатом 
конкурса «Московская реставра-
ция». Двухэтажное здание с полу-
подвалом и антресолью на Дег-

тярном переулке реставрирова-
ли четыре года. Здание, по словам 
Карташовой, досталось специа-
листам в обветшавшем и потре-
панном временем виде. Сначала 
мастера усилили несущие кон-
струкции и перекрытия, восста-
новили кирпичную кладку стен и 
сводов, отреставрировали кров-
лю и фонари на ней. Следом при-
вели в порядок изразцовые печи, 
живописные плафоны, парадную 
лестницу, восстановили мозаич-
ный пол в зимнем саду. Интере-
сная деталь— в ходе реставрации 
рабочие обнаружили старинное 
нефтехранилище. Кирпичный ре-
зервуар глубиной три метра ока-

зался замурован под семью слоя-
ми асфальта во внутреннем дво-
рике особняка. По мнению исто-
риков, хранилище могло быть 
связано с котельной.

Сейчас Карташова занимает-
ся проектами реставрации гости-
ницы «Метрополь» и Дома-музея 
Тургенева. Последний планиру-
ется открыть в 2018 году— к 
200-летию со дня рождения писа-
теля. 

Всего в нынешнем году в Мо-
скве собираются реставрировать 
768 памятников.  Примерно 
столько же зданий в порядок 
было приведено за последние 
шесть лет. «Еще не так давно об 
этой цифре не приходилось и 
мечтать. Сегодня это уровень ве-
дущих городов, таких как Рим и 
Лондон,— сказал мэр.— Но я над-
еюсь, что мы их в ближайшие 
годы обгоним, потому что рабо-
ты не прекращаются. Отрадно, 
что большая часть этих объектов 
сегодня реставрируется за счет 
частных инвесторов». Дом купца 
Николая Баулина на Николоям-
ской улице в их числе.  Его обно-
вили по программе «1 рубль за 
квадратный метр». Инвесторы 
берут на свои плечи реконструк-
цию, а потом получают его в 
аренду по низкой цене. По сло-
вам главы столичного департа-
мента культурного наследия 
Алексея Емельянова, здание из 
руин восстановили за пять лет. 
Печи, паркет, стены, окна, лест-
ницы — все это воссоздали по со-
хранившимся чертежам и проек-
там. Всего по программе «рубль 
за квадратный метр» инвестора 
передано 19 объектов, на восьми 
из них работы завершены.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560Сергей Собянин: Больше половины памятников и исторических зданий в прошлом году в Москве отреставрировали за счет частных инвесторов
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ЦБ поддержит
российские
госбанки,
попавшие
под санкции
на Украине

ТРИ ГОДА 
НА РЕЗЕРВЫ

Юлия Кривошапко

БАНК России даст льготы отече-
ственным банкам, у которых 
есть дочерние структуры на Ук-
раине.

В частности, регулятор пла-
нирует разрешить им формиро-
вать резервы по украинским ак-
тивам в рассрочку на три года. 
Об этом «Российской газете» со-
общили в пресс-службе ЦБ.

Такое решение в Банке Рос-
сии объясняют «чрезвычайной 
ситуацией, сложившейся в ре-
зультате решения властей Укра-
ины в отношении «дочек» рос-
сийских банков, работающих на 
территории этого государства».

Вчера, 23 марта, на Украине 
вступили в силу санкции в отно-
шении российских государст-
венных банков, введенные сро-
ком на один год. Под них попали 
украинские Сбербанк и ВТБ, 
также ВиЭс Банк («дочка» Сбер-
банка), Проминвестбанк («доч-
ка» ВЭБа) и БМ Банк («внучка» 
ВТБ). Им запретили выводить ка-
питал за пределы Украины 
в пользу «материнских» струк-
тур. Что касается украинских го-
сударственных предприятий 
и госучреждений, то они не смо-
гут размещать в оказавшихся 
под санкциями банках свои 
средства.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков, ком-
ментируя ситуацию, заявил, что 
Украина утратила статус при-
влекательной страны для инве-
сторов. «Более того, это страна 
с весьма опасной инвестицион-
ной обстановкой и, скажем так, 
экономикой повышенного риска 
для инвесторов, — отметил Дмит-
рий Песков. — Поэтому, конечно, 
учитывая принятые санкцион-
ные решения, которые, кстати 
говоря, наносят серьезнейший 
урон экономике Украины, то 
есть украинским налогоплатель-
щикам, простым украинцам, ко-
нечно, можно сказать, что сей-
час деятельность дочерних 
структур российских банков 
в этой стране находится в се-
рьезной опасности. Тем более 
что дальнейшие действия укра-
инских властей весьма непред-
сказуемы».

В середине марта головной 
офис Сбербанка в Киеве забло-
кирован активистами национа-
листических организаций 
«Азов» и «Правый сектор» (орга-
низация, запрещенная в РФ). Со-
трудникам украинского Сбер-
банка пришлось обратиться 
к президенту Украины Петру По-
рошенко с открытым письмом 
с просьбой оказать помощь 
в возобновлении нормальной 
работы банка. Но до сих пор 
банк, по словам Германа Грефа, 
работает с ограничениями. «Нам 
очень хотелось бы иметь поддер-
жку со стороны официальных 
органов. В этом случае мы бы 
смогли быстро восстановить 
нормальные условия работы», — 
отмечал Герман Греф. При этом 
не скрывал, что Сбербанк рас-
сматривает варианты макси-
мально быстрого выхода с укра-
инского рынка. «Надеемся, что 
нам такую возможность предо-
ставят. Мы сейчас находимся 
в очень активной стадии рассмо-
трения таких вариантов», — 
уточнял он.

У Сбербанка на Украине 
150 отделений, один миллион 
частных и 37 тысяч корпоратив-
ных клиентов. Он входит в топ-
7 по активам и в топ-4 — по кре-
дитованию юрлиц в стране.

Важно, что люди ему доверя-
ют, ведь после недавней нацио-
нализации Приватбанка его кли-
енты массово перешли именно 
в украинский Сбербанк.

Однако украинские власти 
это, похоже, мало волнует. Они 
продолжают делать все возмож-
ное, чтобы выгнать из страны 
крупного инвестора и важного 
участника финансовой системы. 
Хотя сохранение стабильности 
последней вкупе с заботой об 
экономике, по логике вещей, 
должны были бы быть у них 
в особом приоритете. 

У российского 
Сбербанка 
на Украине один 
миллион частных 
и 37 тысяч корпора-
тивных клиентов



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 марта 2017
пятница №62 (7228)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНИЦИАТИВА Минкомсвязь намерено уточнить, что считать 
нарушением при демонстрации нацистской символики

А в кино может остаться
Татьяна Шадрина

М
инкомсвязь готовит по-
правки в законодатель-
ство, которое регулиру-

ет противодействие экстремист-
ской деятельности, затронут они 
и СМИ. А касаются планируемые 
поправки демонстрации фа-
шистской символики.

Уведомление об этом опубли-
ковано на портале проектов нор-
мативных правовых актов.

Какие именно будут поправ-
ки, пока не уточняется. Сейчас, 
пояснили в ведомстве, правона-
рушением является любое пу-
бличное демонстрирование на-
цистской символики или атрибу-
тики, в том числе и свастики. По-
лучается, что по формальному 
признаку под табу подпадает, на-
пример, любая кино- и телепро-
дукция о Великой Отечественной 
войне. И такая «размытость» за-
конодательства не позволяет эф-
фективно применять саму зако-
нодательную норму.

С учетом этого в минкомсвязи 
предлагают разделить составы 
действующих правовых норм на 
пропаганду нацистской симво-
лики или атрибутики и публич-
ное их демонстрирование.

Но и журналисты, редакторы 
должны понимать, какую цель 
преследует их материал. В боль-
шей степени все люди образован-
ные и понимают, что можно пу-
бликовать, а что нет, отметили 
«Российской газете» в Союзе 
журналистов России.

Как можно обойтись без доку-
ментальной хроники, когда дела-
ешь антифашистский историче-
ский материал? Поэтому законо-
проект направлен на уточнение 

определения правонарушений, 
связанных с публичным демон-
стрированием нацистской атри-
бутики и символики. Также будут 
четко определены и нормы по от-
ношению символики либо атри-
бутики, сходных с нацистской. 
Четко определят, когда и как 
можно будет цитировать труды 
руководителей национал-социа-
листской рабочей партии Герма-
нии, фашистской партии Италии.

Кроме того, в законодатель-
ных нормах минкомсвязь пред-
лагает предусмотреть исключе-
ние для случаев публичного ис-

пользования нацистской атрибу-
тики или символики либо атри-
бутики или символики, сходных 
с нацистской, в научных трудах, 
литературе, искусстве, а также 
в просветительской, учебной 
и иной общественно полезной де-
ятельности.

Первую попытку ведомство 
делало еще летом 2013 года. Тог-
да предлагалось внести поправки 
в закон о СМИ и после прохожде-
ния публичной процедуры обсу-
ждения поправки в этот закон по-
лучили положительную оценку.

Но на этом дело и закончи-

лось, а проблема осталась. В этот 
раз в ведомстве надеются, что 
судьба этих поправок будет дру-
гой и их примут.

В министерстве настроены 
оптимистично и считают, что из-
менения в законодательство 
можно принять уже до конца это-
го года.

А пока из-за оговорки за показ 
в эфире фашистской символики 
даже за демонстрацию культово-
го фильма «Семнадцать мгнове-
ний весны», где есть герои ходят 
в нацистской форме, можно при-
влечь к ответственности.

Ювелирный салон «Флорентийский лев» поселился в Гохране 

Книга и алмаз 
Марина Гусенко 

Р
оссияне и иностранцы 
узнают поименно луч-
ших ювелиров России. 
Информация о них и их 
работах объединена 

в книгу «Лучшие художники Рос-
сии. Декоративно-прикладное 
искусство. 2017 год». 

Ее презентация состоялась 
в Гохране. А вместе с ней откры-
лась и выставка изделий авторов, 
о которых рассказано в книге. 

Это уже второе издание тако-
го рода. 

Раньше таких масштабных ка-
талогов в России не было, и это 
тормозило продвижение работ 
наших специалистов как внутри 

страны, так и за рубежом. Книга 
нужна как потребителям декора-
тивно-прикладного искусства — 
от музеев до частных коллекцио-
неров, так и для исследователей, 
изучающих искусство, новые 
идеи, формы, технологии, кото-
рые в нем появляются. Плюс она 
дает представление о искусстве 
российских мастеров зарубеж-
ным парт нерам.

Второй том вместил в себя 
еще более полусотни мастеров 
и их произведений. На проиллю-
стрировавшей его выставке 
было представлено более 170 ра-
бот 50 современных российских 
авторов и компаний декоратив-
но-прикладного и ювелирного 
искусства.

«Современные авторы сохра-
няют многовековой опыт масте-
ров прошлого и одновременно 
демонстрируют свой уникаль-
ный путь развития ювелирного 
и декоративно-прикладного 
искусства, используя новые тех-
нологии и материалы», — гово-
рит глава Гохрана России Андрей 
Юрин.

Авторы-участники выставки 
рассказали истории возникно-
вения работ. Так, Геннадий Со-
колов — оружейник с многолет-
ним опытом, автор настольной 
композиции «Флорентийский 
лев» из стали, серебра, золота, 
красной меди и черного дерева — 
гренадила. Мастер воплотил 
в них свои впечатления о поезд-
ке во Флоренцию и рассказал 
историю эпохи Возрождения, 

рода Медичи — на кинжале нахо-
дится их герб, а вся композиция 
напоминает флорентийские 
арки и улицы. При создании ра-
боты Соколов использовал раз-
личные техники, характерные 
для оружейного искусства, — 
резьбу по стали, гравировку, 
всечку, создавая объемное изо-
бражение и привлекая внима-
ние к центральной части компо-
зиции — самому кинжалу, изго-
товленному из прочной стали, 
который выдерживает вес более 
70 килограммов и может слу-
жить в походе незаменимым 
орудием. Впрочем, как призна-
ется автор, его работы чаще на-
ходятся в кабинетах и на вы-
ставках.

В противовес тяжелой компо-
зиции из металла в витринах 
расположены работы другого 
мастера — Григория Калиннико-
ва, работающего с камнем в ми-
ниатюре. Инталии, размером не 
более двух сантиметров, содер-
жат в себе изображения мифоло-
гических созданий, героев пре-
даний, — в гранате, размером 
12 на 15 миллиметров, застыл 
Персей, рядом с ним в берилле 
запечатлены герои произведе-
ния Апулея «Золотой осел». В со-
седней витрине находятся камеи 
из опала и агата.

На выставке были представле-
ны работы как начинающих ма-
стеров, так и мэтров российского 
и мирового ювелирного олимпа. 
Знаменитый ювелир Ильгиз Фа-
зулзянов — победитель престиж-
ных международных выставок 
ювелирного искусства, экспони-
ровал свои уникальные украше-
ния, выполненные в технике го-
рячих эмалей. Гостей выставки 
мог заворожить блеск россыпи 
бриллиантов в золоте на колье 
«Яблоневый цвет», браслете 
и кольцах, выполненных в харак-
терном для ювелира стиле.

По словам замминистра фи-
нансов России Алексея Моисее-
ва, открывшего выставку, работа 
по поддержке современного юве-
лирного дела будет продолжать-
ся и впредь, в том числе путем 
проведения профильных юве-
лирных конкурсов, организации 
выставок, презентации темати-
ческих изданий. На выставке представлены работы как начинающих ювелиров, так и признанных мастеров.

Сейчас под табу попадает любой фильм о войне, в том числе и знаменитые «Семнадцать мгновений весны».

Акцент

 Иностранные и отечествен-
ные коллекционеры
получат представление 
о искусстве российских 
мастеров 

РАКУРС В Краснодарском 
крае вновь пытаются 
организовать передел 
сельхозземель 

Куда пропала 
миллионерша?

Сергей Алейников

КРАСНОДАРСКИЙ краевой суд в конце февраля опре-
делил пересмотреть решение Кущевского районного 
суда, по которому 86-летняя пенсионерка Анна Данько 
фактически получила права на земли сельхозпредпри-
ятия «Артекс Агро» стоимостью в астрономические 
234 миллиона рублей. Именно решение кущевских су-
дей позволило представителю пенсионерки адвокату 
Виктории Лесной (она уже осуждена за мошенничест-
во) и стоящим за ней лицам инициировать банкротство 
одного из крупнейших сельхозпредприятий Кубани, 
которое в прошлом принадлежало печально известной 
Надежде Цапок. 

Потребовалось несколько лет судебных разбира-
тельств, чтобы в конце концов восстановить справед-
ливость. Но сегодня, когда право покупки перешло 
к реальному хозяину — ООО «Агрокомплекс «Кущев-
ский», желающие поживиться плодородными кубан-
скими землями не успокоились. В Интернете началась 
травля тех, кто уже работает, обеспечивает работой 
местное население и вносит весомый вклад в сельско-
хозяйственное производство региона.

После ликвида-
ции «Артекс Агро» 
тысячи гектаров са-
мых дорогих в Рос-
сии сельхозугодий 
оказались в управ-
лении нескольких 
фирм, которые за-
нимались скорее не 
земледелием, а пе-
рераспределением 
активов. Так, на ку-
щевские земли имел 
виды известный 
в определенных 
бизнес-кругах кон-
церн «Покровский». 
Этот холдинг упо-
минается, напри-
мер, в резонансном 
деле экс-судьи Ар-
битражного суда Ро-
стовской области 
Светланы Мартыно-
вой. Как писали 
в прессе, Мартынова пообещала представителям агро-
холдинга «Каневской» (входит в концерн «Покров-
ский») за 40 миллионов рублей оказать содействие 
в приобретении прав на сельскохозяйственные угодья 
Цапок. Экс-судья своего обещания не выполнила, хотя 
и не отрицает участия в переговорах. 

Получается, «Покровский» намеревался получить 
земли «Артекс-Агро» путем… «проплаченного» судеб-
ного решения? К слову, помимо этого к начавшему аг-
рессивно скупать сельскохозяйственные активы кон-
церну в Краснодарском крае много вопросов — на него 
жалуются и мелкие фермеры, и представители сахар-
ной отрасли, звучат прямые обвинения в рейдерстве.

Краснодарский краевой суд установил, что у пенси-
онерки Данько не было преимущественного права на 
приобретение земельных долей. И это существенный, 
если не ключевой ответ на вопрос, были ли ее посяга-
тельства на активы «Артэкс Агро» законны. 

Правда, где сейчас пребывает старушка, неожидан-
но ставшая мультимиллионершей, большой вопрос. 
В ходе одного из процессов адвокат Сергей Лаптев по-
яснил, что женщина неожиданно уехала из Кущевской, 
где имеет земельный участок и дом, в общежитие в Аст-
рахани. Лаптев также сообщил, что связи со своим до-
верителем не имеет и общаться с ней по телефону не 
может. Но в астраханском общежитии ее также не об-
наружилось. Защита предположила, что переселение 
пенсионерки может иметь преступный умысел. В связи 
с этим в районное ОВД было направлено соответствую-
щее заявление.

Таким образом, передел собственности и земельных 
активов на территории Кущевского района завершен. 
Получается, решение вынесено не в пользу пенсионер-
ки, она больше не является местной латифундисткой. 
Но Данько вряд ли сильно расстроилась, да и вообще 
в курсе ли она этого решения? Очевидно, что за ней 
стоят более могущественные структуры, конечная 
цель которых — тысячи гектаров сельхозземель в сосед-
нем с Ростовской областью Кущевском районе. 

Не первый раз используют они и известных столич-
ных адвокатов, которые пытаются предать делу «скан-
дальность». Вместо правовой состязательности сторон 
в процессе идет раскачивание ситуации, ставится под 
сомнение авторитет судебной власти. Не исключено, 
что за этой информационной войной стоит попытка 
повлиять на конечное решение суда. 

 В последнее время земельный вопрос на Кубани 
стал настоящим яблоком раздора. Многочисленные 
тяжбы фермеров и агропредприятий идут с пришлым 
концерном «Покровский». По чьему-то мановению 
и с непонятно кем организованной финансовой под-
держкой начались выступления оппозиционных фер-
меров. Хотя этим дельцам, решившим на расшатыва-
нии ситуации загрести побольше сельхозземли, пора 
понять: жителям Кубани нужны не скандалы, а воз-
можность свободно жить и работать на своей родной 
земле.

Тысячи гектаров 
самых дорогих 
в России сельхоз-
угодий оказались 
в управлении 
нескольких фирм, 
которые занима-
лись не земледе-
лием, а перераспре-
делением
активов
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ТУРИЗМ Гостиницы в России
проверят на качество услуг

До первой звезды

Нина Егоршева

ГОСТИНИЦАМ, мини-отелям 
и даже хостелам запретят само-
стоятельно присваивать себе 
«звезды» — от одной до пяти. За-
конопроект о единой для всех си-
стеме классификации сегодня 
рассмотрит Госдума. 

Планируется установить мак-
симальный срок до 2020 года, 
когда всем надо будет сдать «эк-
замен на звездность».

Требования к отелям станут 
одинаковыми по всей стране. 
Тогда уже неважно, где располо-
жена гостиница — в столице или 
на периферии. В обоих случаях 
турист гарантированно получит 
смену постельного белья раз 
в три дня, если остановился 
в «тройке», а в «пятерке» крем 
для рук будет лежать даже в об-
щественных туалетах. 

Впрочем, механизм присвое-
ния «звезд» уже существует, но 
носит добровольный характер. 
Обязательна процедура класси-
фикации только для отелей Кра-
снодарского края (они прошли ее 
еще к Олимпиаде в Сочи), а также 
для гостиниц, которые буду за-
действованы во время Чемпио-
ната мира по футболу 2018 года. 
Таких средств размещения чуть 
больше 8 тысяч. Всего же в Рос-
сии около 65 тысяч гостиниц 
и средств размещения. Этот 
лишь означает, что многие рису-
ют себе «звезды» самостоятель-
но исходя из собственных пред-
ставлений о качестве услуг.

Обязательную классифика-
цию предлагается проводить 
в три этапа: с 2018 года — для го-
стиниц с номерным фондом бо-
лее 50 номеров (в основном пять 
и четыре «звезды»), с 2019 года — 
с номерным фондом более 15 но-

меров (как правило, это одна-три 
«звезды»). А уже с 2020 года «зве-
зды» должны получить все сред-
ства размещения. 

Для гостиниц это не бесплат-
но. Стоимость классификации от 
15 тысяч до 150 тысяч рублей 
в зависимости от статуса. При-
чем свою «звездность» отелям 
придется подтверждать раз в три 
года. За невыполнение предпола-
гается введение штрафных сан-
кций. Гостинице даже может 
быть отказано в аккредитации, 
если окажется, что она подала 
о себе искаженную информацию.

Вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров Вадим 
Прасов считает, что для боль-
шинства гостиниц получение 
«звезд» не должно стать пробле-
мой. «Времена, когда не самая хо-
рошая гостиница уверенно веша-
ла у себя на фасаде лишние «зве-
здочки», прошли. Сейчас они до-
вольно здраво оценивают свои 
возможности. С другой стороны, 
пока нет проработанной проце-
дуры урегулирования споров от-
елей с контролерами. Этот про-
бел надо устранить», — говорит 
собеседник «РГ».

При этом, по мнению Прасо-
ва, как легко во время прохожде-
ния классификации убедиться 
в наличии табуретки в санузле, 
также сложно проверить поведе-
ние персонала. Хотя случаи, ког-
да горничная или девушка на ре-
сепшене откровенно невежливы 
с постояльцами, увы, не ред-
кость. В этом направлении отече-
ственному гостиничному бизне-
су предстоит еще много работы.

Когда в России появятся 
автоматизированные 
отели — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1381598
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Во исполнение постановлений главы муниципального об-
разования – председателя Евпаторийского городского совета 
от 17.03.2017 № 13 и от 17.03.2017 № 14 комиссия по про-
ведению общественных обсуждений (в форме слушаний) ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
уведомляет о начале проведения с 27.03.2017 г. общественного 
обсуждения (в форме слушаний) по объектам «Строительство 
напорного коллектора вдоль озера Мойнаки. Проект «Золотое 
кольцо здоровья», Республика Крым, г. Евпатория» и «Строи-
тельство водовода, Республика Крым, г. Евпатория».

Информация по объектам доступна для рассмотрения и при-
нятия замечаний и предложений в письменном виде в муни-
ципальном казенном учреждении «Управление капитального 
строительства  администрации города Евпатории Республики 
Крым» с 27.03.2017 г. по 27.04.2017 г. с 10.00 до 17.00 (пере-
рыв с 12.30 до 13.30) по адресу: 297408, Республика Крым, 
г. Евпатория, ул. Бр. Буслаевых, д. 18,  тел.: (036569) 3-13-88. 

По результатам общественного обсуждения вопроса со-
стоятся общественные обсуждения (в форме слушаний) 
28.04.2017 г. в 10.00 и 11.00 часов в зале администрации города 
Евпатории Республики Крым (по адресу: г. Евпатория, пр. Ле-
нина, 2).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕГУЛИРОВАНИЕ 

Власти усилят
контроль 
за закупками
госкомпаний

ЗАГЛЯНУТ 
В ПОКУПКИ

Елена Березина

ГОСУДАРСТВО возьмет под 
контроль закупки государствен-
ных и муниципальных унитар-
ных предприятий, осуществляе-
мые за счет средств субсидий из 
федерального бюджета. Об этом 
говорится в постановлении пра-
вительства, опубликованном на 
сайте кабмина.

С 1 января 2017 года на за-
купки государственных и муни-
ципальных унитарных предпри-
ятий распространяются положе-
ния федерального закона о  кон-
трактной системе, касающиеся 
контроля в сфере закупок. Для 
этого в Правила осуществления 
контроля в сфере закупок това-
ров (работ, услуг) внесены изме-
нения. Они определили, что от-
ныне закупки ФГУП и МУП за 
счет средств субсидий, которые 
им предоставляются из феде-
рального бюджета на капиталь-
ные вложения в объекты феде-
ральной собственности или при-
обретение объектов недвижимо-
го имущества в федеральную 
собственность, подлежат госу-
дарственному контролю.

«Все государственные средст-
ва должны расходоваться  эффек-
тивно и исключительно по целе-
вому назначению, — отмечает  
глава Единой электронной торго-
вой площадки Антон Емелья-
нов.  —  В прошлые годы было  не-
мало случаев, когда целевые 
средства госзаказчиков, работа-
ющих в рамках 44-ФЗ о контрак-
тной системе, переводились, на-
пример, в виде субсидий на счета 
подведомственных ГУП и МУП, 
которые проводили эти же закуп-
ки по более либеральному 223-
ФЗ». Теперь этот вопрос закрыт. 
«Постановление правительства 
приводит в соответствие нормы 
контроля в связи с переводом 
ГУП и МУП с 1 января 2017 года 
под действие Закона № 44-ФЗ, — 
уточнил «Российской газете» Ни-
колай Баранов, заместитель ди-
ректора Центра профессиональ-
ного развития государственных 
служащих Академии при прези-
денте РФ.  — Оно приводит в соот-
ветствие нормы контроля в связи 
с изменением функционала Фе-
дерального казначейства по про-
ведению контрольных мероприя-
тий в сфере закупок». Кстати, за 
прошлый год Счетная палата вы-
явила около 900 нарушений 
в сфере государственных поку-
пок. По словам председателя  
Счетной палаты Татьяны Голико-
вой, отклонения в цене одних 
и тех же товаров, закупаемых фе-
деральными органами госвласти, 
составляют от 6 до 62,5 раза.
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ДАТА Поздравление 
от Патриарха Московского
и Всея Руси Кирилла

Особая 
признательность

Алина Егорова

РОССИЙСКИЙ бизнес в лице лучших своих представи-
телей осознает свою высокую ответственность перед об-
ществом, вкладывает значительные средства во многие 
социальные и духовные проекты. Андрей Гурьев — как 
раз из числа таких успешных и неравнодушных предпри-
нимателей. Он — заместитель председателя Совета ди-
ректоров ПАО «ФосАгро», вице-президент Российского 
союза химиков. Его заслуги в бизнесе, политике и на бла-
готворительном поприще отмечены орденом Почета, на-
градами Русской православной церкви.

Сегодня, в день рождения Андрея Гурьева, его поздра-
вил Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. В по-
здравлении говорится:

Уважаемый Андрей Григорьевич!
Сердечно поздравляю Вас с днем рождения.
На протяжении ряда лет Вы оказываете поддержку 

инициативам Русской православной церкви, направленным 
на восстановление и строительство храмов и монастырей, 
на укрепление духовно-нравственных основ в жизни нашего 
народа.

Особую признательность хотел бы выразить Вам за 
Ваш вклад в реставрацию Русского на Афоне Свято-Панте-
леимонова монастыря и его скитов, а также за организа-
цию ежегодных паломнических поездок к мощам святителя 
и чудотворца Николая в Бари.

Да будут Ваши жертвы и труды благоприятны перед 
Богом.

Желаю Вам крепости душевных и телесных сил, помощи 
от Господа и успехов во всех добрых делах и начинаниях.

ЭНЕРГЕТИКА За повышением
тарифов на тепло
проследят жестче

Воды не замутят

Александра Воздвиженская

КОНТРОЛЬ за ростом тарифов на тепло в муниципа-
литетах, которые решат перейти на новую модель це-
нообразования, ужесточат. Ресурсники, которые полу-
чат статус единой теплоснабжающей организации 
(ЕТО), могут быть официально признаны доминирую-
щей на рынке силой, поэтому за ее действиями, кото-
рые влекут изменение платежа для потребителей, бу-
дет усиленно следить Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС).

Об инициативе рассказал замруководителя ФАС Ви-
талий Королев. Он также предложил ввести для них от-
ветственность за неоднократное нарушение правил. 
Вероятно, может быть принято решение о возможно-
сти лишать компанию статуса ЕТО.

Эти изменения предлагаются ко второму чтению 
в Госдуме законопроекта, подготовленного минэнерго, 
о модификации условий ценообразования тарифа на 
тепло. Предполагалось, что муниципалитет сможет вы-
брать — сохранить нынешнюю систему расчета, при ко-
торой тариф регулируется на местном уровне, или пе-
рейти на установление предельного уровня цены. Суть 
в том, что если построить «альтернативную котель-
ную» и «питаться» от нее дешевле, чем от централизо-
ванной системы теплоснабжения, значит, тариф на те-
пло завышен и его надо заморозить. Если, наоборот, 
это дороже, то тариф бы постепенно поднимали до 
уровня «альтернативной котельной» под надзором ор-
ганов власти.

Ко второму чтению у парламентариев возникло 
много вопросов. По словам главы Комитета Госдумы по 
энергетике Павла Завального, депутатов волновало, 
как именно будут рассчитывать предельную цену и не 
будут ли снижены уровни ответственности ЕТО и 
контроля за ней. Сейчас парламентарии «расставляют 
последние запятые» вместе с минэнерго и минэконо-
мразвития, пояснил замминистра энергетики Вячес-
лав Кравченко, не раскрыв подробности. Известно 
только, что в начале февраля были поддержаны по-
правки ко второму чтению, позволяющие устанавли-
вать цены ниже цены «альтернативной котельной», ко-
торые будут работать по такому же принципу: ниже 
можно, выше нельзя. Важно, что муниципалитет смо-
жет вообще отказаться от введения этой системы.

АРСЕНАЛ Система предупреждения о ракетном нападении замкнулась

Выследят и предупредят
Сергей Птичкин

З
агоризонтные радиолока-
ционные станции «Воро-
неж» покрыли страну еди-

ным радиолокационным полем. 
За ее границами они видят на ты-
сячи километров. Врасплох нас 
уже не застанешь.

Президент России объявил 
благодарность коллективу Науч-
но-производственного комплек-
са НИИДАР (НИИ дальней ради-
освязи) — разработчикам «Воро-
нежей». Эти радарные комплек-
сы отличаются не только повы-
шенной дальнозоркостью, но и 
так называемой высокой завод-
ской готовностью. То, что слож-
нейшие РЛС практически полно-
стью собираются и тестируются 
в заводских условиях, позволило 
в кратчайшие сроки установить 
их по всему периметру государ-
ственной границы России.

РЛС такого типа в СССР строи-
лись годами. А вот станции высо-
кой заводской готовности монти-
руются и вводятся в эксплуата-
цию за несколько месяцев. В 
прошлом году впервые в своей 
истории и впервые в мире специа-
листам НИИДАР удалось прове-
сти предварительные и государст-
венные испытания сразу двух но-
вых радиолокаторов «Воронеж-
ДМ», затем сдать их заказчику — 
министерству обороны. «РГ» ста-
ли известны некоторые подробно-
сти, без преувеличения, беспреце-
дентной работы по введению сра-
зу двух станций «Воронеж-ДМ» 
под Енисейском и Барнаулом.

Для ускорения процесса сдачи 
по указанию генконструктора 

НИИДАР Сергея Сапрыкина 
были значительно сокращены 
сроки корректировки докумен-
тов. Например, перед госиспыта-
ниями РЛС в Барнауле докумен-
тация дорабатывалась с учетом 

сделанных замечаний всего один 
месяц вместо положенных трех. 

Еще во время сдачи заказчику 
первых РЛС «Воронеж-ДМ» в Ар-
мавире и Калининграде удалось 
создать систему полной автомати-

зированной обработки результа-
тов испытаний. Получаемые дан-
ные в автоматическом режиме 
практически мгновенно сравни-
ваются с эталонными значения-
ми. После чего сразу идет допол-

нительная настройка аппаратуры. 
Испытания РЛС включали в себя 
не только проверку их работо-
способности по прямому назна-
чению, но и устойчивость к 
внешнему воздействию. Задейст-
вовались беспилотники и мощ-
ные системы радиоэлектронной 
борьбы. Заглушить «Воронежи», 
как оказалось, практически не-
возможно. В ближайшее время 
недалеко от Барнаула и Енисейс-
ка на боевое дежурство заступа-
ют РЛС «Воронеж-ДМ», а в Орс-
ке — «Воронеж-М». По словам эк-
спертов, новые радары способны 
засекать старты баллистических 
и крылатых ракет с воздуха, зем-
ли и с подводных лодок на даль-
ности до шести тысяч киломе-
тров. Сверхскоростной компью-
тер мгновенно определяет траек-
торию полета ракеты и место ве-
роятного падения боеголовки.

Стоит напомнить, что к 2000 
году Россия фактически потеря-
ла возможность получать своев-
ременные данные о ракетном на-
падении. И вот сейчас благодаря 
введению в строй мощнейших 
РЛС типа «Воронеж» единое ра-
диолокационное поле над терри-
торией России воссоздано зано-
во. Поскольку сделано это на но-
вой технологической базе, плот-
ность контроля воздушно-косми-
ческой обстановки стала даже 
выше, чем в советские времена. 
Так что благодарность президен-
та — вполне заслуженна.

БЕЗОПАСНОСТЬ

За порядком 
на столичных 
ТПУ следят 
видеокамеры

ЗРИ В УЗЕЛ

Светлана Батова

ЗА ПОРЯДКОМ на столичных 
транспортно-пересадочных уз-
лах город теперь следит дистан-
ционно. ГКУ «Организатор пере-
возок» запустил собственную 
систему видеонаблюдения.

Журналистов в новой диспет-
черской собрали к восьми часам 
утра — самый час пик, когда на 
ТПУ больше всего нарушителей. 
На огромном экране в полстены 
как на ладони видна площадь у 
станции метро «Выхино». Пасса-
жиры спешат к подземке. Город-
ской эвакуатор грузит желтый 
автобус в пятнах ржавчины 582-
го маршрута. «Нелегальный пе-
ревозчик», — поясняет Руслан 
Каллаур, начальник управления 
контроля наземного пассажир-
ского транспорта «Организато-
ра перевозок». 

Нелегала «засекли» в камеры 
операторы «Организатора», 
вызвали через 112 сотрудников 
ГИБДД, а те уже — эвакуатор. Ря-
дом ждет своей очереди на по-
грузку еще один желтый авто-
бус. С камер нелегальные авто-
бусы видны особенно хорошо. 
Оказывается, у всего законного 
наземного транспорта, принад-
лежащего, что «Мосгортрансу», 
что частным компаниям, на кры-
шах нарисован бортовой номер 
— огромные цифры видно даже с 
вертолета. Кстати, за легальны-
ми перевозчиками дистанцион-
но тоже следят — как они соблю-
дают расписание, вовремя ли 
приезжают на остановки. А по 
бортовому номеру мгновенно 
вычисляется и маршрут, и води-
тель. 

Помимо соблюдения распи-
сания через камеры сотрудники 
«Организатора перевозок» смо-
трят, нет ли в неположенных ме-
стах таксистов. Заметны стали и 
продавцы, стоящие со своим то-
варом на пути у пассажиров. Ма-
шины, под знаком «Стоянка/
остановка запрещена» или на пе-
шеходном переходе. Смотрят, 
работают ли информационные 
табло, в каком состоянии оста-
новки. Отслеживают даже длину 
очередей на автобусы — если за-
мечают, что регулярно не все 
пассажиры могут сесть, то могут 
изменить расписание, добавить 
транспорта. 

Камеры установлены на всех 
212 городских ТПУ — всего почти 
1000 единиц. 

Наблюдают за обстановкой 
на пересадочных узлах как опе-
раторы из центральной диспет-
черской «Организатора перево-
зок», так и Центра организации 
дорожного движения. Кроме 
того, на многих ТПУ есть сотруд-
ники, контролирующие свою 
территорию. Из центральных 
диспетчерских операторы смо-
трят выборочно, что происходит 
на местах. 

«Чтобы обеспечить комфор-
тные и быстрые пересадки между 
разными видами транспорта, 
важно следить за состоянием 
ТПУ, безопасностью и чистотой 
прилегающей территории», — го-
ворит Сергей Дьяков, глава «Ор-
ганизатора перевозок». — Наши 
специалисты работают с начала 
утреннего часа пик до полной раз-
грузки транспортных объектов».

«Полная разгрузка» наступа-
ет только в 11 часов вечера, ког-
да пассажиров уже почти нет, не-
легалам работать уже неинтере-
сно. Но камеры не выключаются 
ни на минуту. Видеосъемка хра-
нится в течение месяца — часто 
ее смотрят постфактум, чтобы 
восстановить картину, если на 
ТПУ что-то случилось. 

С помощью новой системы 
видеонаблюдения ежедневно об-
наруживают 20—25 правонару-
шений. Весь прошлый год систе-
ма тестировалась, сейчас она за-
пущена в промышленную эк-
сплуатацию. С начала года уже 
удалось выявить более 2000 на-
рушений. 

Прогноз Аномальное тепло покидает нашу страну, 
зато впереди — теплое лето

Весна охладела

Ирина Жандарова 

А
прельская погода в 
стране вернется к 
норме и перестанет 
ставить рекорды тем-
ператур, рассказал 

руководитель Гидрометцентра 
Роман Вильфанд.

На территории Европейской 
части России заметно похолода-
ет уже в пятницу-субботу. В ат-
мосферу начнет поступать ар-
ктический холод. «К 1 апреля су-
щественно похолодает и это не 
шуточный прогноз», — сообщил 
Вильфанд. На стыке весенних ме-
сяцев ночные температуры мо-
гут уйти в минус, до 4—5 и даже до 
6 градусов мороза. Но дневные 
температуры будут стабильно 

высокими — до 2—7 градусов те-
пла. «Это температурный фон, 
близкий к обычным значени-
ям», — отмечает руководитель Ги-
дрометцентра. 

Также Роман Вильфанд рас-
сказал, каким будет на террито-
рии России предстоящее лето. 

Оно обещает быть теплым, а на 
некоторых территориях сухим и 
жарким. При этом практически 
нет территорий, на которых лето 
ожидается холодным. 

«В течение апреля-мая мы не 
ожидаем ранних пожаров», — со-
общил он. Исключение — азиат-

ская часть России, где темпера-
турный фон весной будет выше 
обычных значений и осадков бу-
дет мало. Теплый май ожидается 
в Северо-Западном федеральном 
округе. На юге страны последний 
месяц весны будет скуп на осад-
ки. Такой же прогноз и для Забай-
калья.

В июне температура выше об-
ычных значений будет на юге 
Урала и Сибирского федерально-
го округа.

Июль будет жарким в восточ-
ной половине Европейской тер-
ритории России и на западе Си-
бири. Сухим и жарким этот ме-
сяц будет и для юга Урала.

Теплым обещает быть и нача-
ло осени. На большей террито-
рии страны температура будет 

около и выше нормы. При этом 
руководитель Гидрометцентра 
попросил учесть, что долгосроч-
ные прогнозы не имеют 100-про-
центной достоверности, поэтому 
ситуация может измениться. 

В конце этого — начале следу-
ющего года метеорологи получат 
возможность готовить высоко-
точные краткосрочные прогно-
зы, так называемые, наукастин-
ги. Эти прогнозы на ближайшие 
пару часов позволяют точно 
определить метеоусловия. В пер-
вую очередь они позволяют про-
гнозировать облачность, дожди и 
грозы, которые быстро меняют 
локацию. 

В Москве, которая поддалась 
весеннему настроению, в выход-
ные ожидаются снег и мороз.

Акцент

 На стыке весенних месяцев 
дневные температуры 
будут стабильно высокими — 
до 2—7 градусов тепла

Через камеры 
отслеживают даже 
длину очередей 
на автобусы, 
все ли могут уехать 

Россия закроет границы 
ракетами — подробности 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1380273

Патриарх: Да будут Ваши жертвы и труды благоприятны 
перед Богом.
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СУДИТЕСЬ 
ПРОЩЕ

Зато в арбитражных су-
дах упрощенный поря-
док действует уже не-

сколько лет и хорошо себя заре-
комендовал. Сейчас в арбитра-
жах более 40 процентов дел рас-
сматриваются именно по упро-
щенной процедуре.

Поэтому, по мнению адвока-
та Вячеслава Голенева, готовя-
щееся постановление пленума 
более интересно арбитражным 
судам и, соответственно, пред-
принимателям. Все дело в том, 
что для упрощенной процедуры 
есть определенные ограниче-
ния. Судья не может взять лю-
бое дело и сказать, что решит 
без лишнего шума, заочно, в ка-
бинете. Нет. Есть определенные 
критерии. В гражданских про-
цессах установлена небольшая 
планка для заочного порядка: 
сумма спора не должна превы-
шать 100 тысяч рублей, если 
дело слушается суде общей 
юрисдикции, и не больше 50 ты-
сяч рублей, когда иск рассма-
тривает мировой судья.

Проект пленума особо обра-
щает внимание, что в порядке 
упрощенного производства су-
дами общей юрисдикции могут 
также рассматриваться дела об 
истребовании как движимого, 
так и недвижимого имущества. 
Но, чтобы дело было рассмотре-
но просто, цена недвижимости 
не должна превышать 100 тысяч 
рублей. 

Естественно, если спор воз-
ник из-за какой-то московской 
квартиры, то упрощенной про-
цедуры не может быть по опре-
делению. Однако есть города, 

где за 100 тысяч рублей можно 
купить вполне приличное жи-
лье. Или судебный конфликт мо-
жет разгореться из-за машино-
места или кладовки в подвале 
многоэтажного дома. Опять же — 
если они находятся не в Москве 
или каких-то крупных городах.

Как разъясняет проект, цена 
недвижимости определяется по 
кадастровой стоимости. Если 
таких сведений нет — за основу 
надо брать рыночную стои-
мость. Так же определяют и 
цену движимого имущества. В 
целом же документ позволит 
чаще рассматривать мелкие 
споры между гражданами в 
упрощенном порядке. А людям 
позволит проще и быстрей за-
щитить свои права. Например, 
турфирма по каким-то причи-
нам должна вернуть стоимость 
путевки, но не хочет этого де-
лать. Если цена иска не выше 
100 тысяч рублей, долгой тяж-
бы не будет.

Недавно «РГ» писала про 
историю девушки, которая полу-
чила ожог на танцполе в ночном 
клубе во Владимирской области. 
По новой процедуре она смогла 
бы взыскать компенсацию на-
много быстрей. Также можно бу-
дет в заочном формате взыскать 
деньги с управдомов, если дере-
во упало на машину по их недос-
мотру. Таких дел тоже рассма-
тривается масса. И так далее.

Пока, как рассказывают пра-
ктики, суды общей юрисдикции 
неохотно переводили процесс в 
режим упрощенного рассмотре-
ния: процедура новая, рука не 
набита. Разъяснения Верховно-
го суда страны должны снять у 
судей сомнения.

«В упрощенном порядке спо-
ры рассматриваются без вызова 
сторон, письменно, по пред-
ставленным доказательствам и 
письменным возражениям, — 
поясняет адвокат Вячеслав Го-
ленев. — Судам следует иметь в 
виду, что в случае необходимо-
сти выяснения дополнительных 
обстоятельств или исследова-
ния дополнительных доказа-
тельств суд вправе вынести 
определение о переходе к рас-
смотрению дела по общим пра-
вилам искового производства».  

То есть, когда в документах 
что-то не так, надо переходить к 
обычной процедуре.

ЧП В центре украинской столицы застрелен экс-депутат Госдумы РФ 
Денис Вороненков

Убийство в Киеве

Иван Петров

В
чера в центре Киева от 
руки киллера погиб 
бывший депутат Гос-
думы РФ Денис Воро-
ненков.  Нападение 

произошло возле гостиницы 
«Премьер-палас». Вороненков 
шел в  отель,  где  собирался 
встретиться с другим бывшим 
депутатом Госдумы Ильей Поно-
маревым. 

Личность киллера уже 
установлена

«Киллер совершил 7 или 8 вы-
стрелов, у погибшего огнестрель-
ные ранения в живот, шею», — за-
явил глава полиции Киева Анд-
рей Крищенко, добавив, что 
убийца был вооружен пистоле-
том ТТ. Охранник Вороненкова, 
которым, к слову, оказался со-
трудник одной из спецслужб Ук-
раины, успел открыть огонь в от-
вет и ранил киллера в лицо, одна-
ко и сам получил пулю в живот. 
Оба были госпитализированы. 
Жизни бодигарда ничего не угро-
жает, и он уже начал сотрудни-
чать со следствием. Предполагае-
мый киллер же скончался на опе-
рационном столе, не приходя в 
сознание. Его личность уже уста-
новлена, но не называется укра-
инскими властями. Известно 
лишь, что это 29-летний гражда-
нин Украины и что у него при 
себе было несколько каких-то 
удостоверений.  

Также к вечеру четверга выя-
снилось, что у нападавшего был 
сообщник. «Проводится ком-
плекс оперативно-разыскных 
мероприятий для того, чтобы за-
держать второго человека, кото-
рый принимал участие в органи-
зации этого убийства. Но вся ин-
формация по этому вопросу яв-
ляется тайной следствия», — зая-
вил советник главы МВД Украи-
ны Антон Геращенко.

По информации пресс-служ-
бы киевской прокуратуры, след-
ствие уже проводит идентифика-
цию личности киллера, устанав-
ливаются и допрашиваются сви-
детели, как непосредственные 
очевидцы убийства, так и со сто-
роны ближайшего окружения по-
гибшего, проводится анализ ви-
деозаписей с камер видеонаблю-
дения. Назначен ряд судебно-ме-
дицинских и баллистических эк-
спертиз.

— Убийство заказное — это пер-
вая версия, которая сейчас рас-
сматривается, учитывая личность 
потерпевшего, его деятельность и 
способ совершения преступле-
ния, — указал глава киевской поли-
ции Андрей Крищенко.

Абсолютно не политический 
побег 

Стоит отметить, что украин-
ская столица, к сожалению, в по-
следнее время часто становится 
м е сто м  г р о м к и х  за ка з н ы х 
убийств — стоит вспомнить хотя 
бы расстрел возле подъезда писа-
теля Олеся Бузины или подрыв ав-
томобиля с журналистом Павлом 
Шереметом. Оба также погибли. И 
оба преступления до сих пор не 
раскрыты.

Правда, то, что убийство экс-
депутата Вороненкова заказное, 
пока только версия. Но что-то под-
сказывает, что это именно так, а 
заказчику очень понадобилась 
очередная провокация в отноше-
нии России — якобы поглядите, 
«политических беженцев», по-

смевших что-то нелицеприятное 
сказать в адрес российской влас-
ти, находят даже за рубежом.   

Вот только не стоит забывать, 
что политического в спешном по-
беге на Украину бывшего депута-
та Вороненкова и его семьи не 
было абсолютно ничего. Он был 
обычным рядовым депутатом 
фракции КПРФ, ничем особым в 
политической жизни страны не 
отметился. И никогда в оппози-
ционных взглядах замечен не 
был. Вот только, как выяснилось 
позднее, уже в тот момент, когда 
Вороненков оказался в парла-
менте, следователи собрали мно-
жество доказательств его крими-
нальной деятельности. И только 
депутатская неприкосновен-
ность не давала возможности 
следствию увести депутата из 
здания на Охотном Ряду в каби-
нет на допрос. «Он проходил ор-
ганизатором мошеннических 
схем «наезда» на предпринима-
телей, — рассказал недавно на 
коллегии Следственного комите-
та РФ председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин. — Мы дважды 
вносили в прокуратуру представ-
ление в отношении этого депута-
та, когда он еще имел соответст-
вующий статус».

Однако снять неприкосновен-
ность с него тогда не удалось, и 
следователи стали терпеливо 
ждать следующих выборов, на 

которых Вороненков переиз-
браться уже не смог. Почувство-
вав неладное, сразу после про-
вального для себя голосования 
уже бывший парламентарий 
спешно, на второй день после 
снятия неприкосновенности уе-
хал на Украину. И ведь промедли 
он пару дней, явно оказался бы в 
следственном изоляторе. По дан-
ным следствия, бывший депутат 
принимал непосредственное 
участие в рейдерском захвате 
здания в центре Москвы. Экс-де-
путата обвинили по статьям «ор-
ганизация фальсификации еди-
ного государственного реестра 
юридических лиц» и «мошенни-
чество в особо крупном разме-
ре». Сначала Вороненков был 
объявлен в федеральный, а затем 

и в международный розыск. За-
тем Басманный суд Москвы сан-
кционировал его заочный арест. 
То есть стоило ему вернуться в 
Россию, как он тут же оказался 
бы за решеткой. 

Плата за гражданство
Но украинские власти «по-

служной список» Вороненкова 
абсолютно не отпугнул. Напро-
тив, статус бывшего депутата 
оказался очень удобен для обви-
нений в адрес Кремля. И бывший 
парламентарий стал вовсю отра-
батывать полученное в спешке 
гражданство и вкупе с ним укры-
вательство от уголовного пре-
следования на родине. Воронен-
ков раздавал интервью украин-
ским СМИ, в которых обличал 
российскую власть чуть ли не во 
всех смертных грехах. Ему, есте-
ственно, вспомнили голосование 
за присоединение Крыма, на что 
он сказал, что кто-то другой про-
голосовал по его карточке. Как, 
видимо, кто-то другой сделал и 
запись в его «Твиттере» в под-
держку воссоединения Крыма с 
Россией. Но упрямые факты в 
Киеве уже научились не видеть в 
упор. 

Поэтому из погибшего депу-
тата сейчас на Украине начнут 
делать сакральную жертву, пав-
шую жертвой «кремлевского ре-
жима». 

Мария Максакова должна 
была быть с мужем

Стоит отметить, что руково-
дитель Центра изучения общест-
венных прикладных проблем, 
полковник в отставке Александр 
Жилин еще 20 февраля на своей 
странице в Facebook написал 
пост, в котором предсказал убий-
ство Дениса Вороненкова. «Во-
роненков и Максакова — Служба 
безопасности Украины готовит 
их к сакральному жертвоприно-
шению», — написал политолог. 

По его предположению, спе-
цоперация СБУ, по своей сути, 
будет проста. «После переезда на 
Украину «сладкую парочку» на-
чинают раскручивать украин-
ские и англосакские СМИ. Пер-
вые несколько дней их делают уз-
наваемыми. Затем из них начина-
ют лепить непримиримых бор-
цов с кровавым режимом Мо-
сквы», — говорится в публикации.

Единственное, политолог 
предполагал, что первой жертвой 
будет Мария Максакова. «Она 
идет первым номером, посколь-
ку она известная певица, пред-
ставительница высокого искус-
ства, которую может лишить 
жизни только бешеный зверь», — 
писал политолог.

Кстати, генпрокурор Украины 
Юрий Луценко вчера заявил, что 
супруга убитого экс-депутата Гос-
думы Дениса Вороненкова Мария 
Максакова должна была пойти 
вместе с мужем. По его словам, 
после встречи с экс-депутатом 
Ильей Пономаревым Вороненков 
должен был прийти в военную 
прокуратуру для дачи показаний. 
«Могу сказать, что жена чудом не 
пошла с ним», — сказал Луценко. 

И, по словам Ильи Пономаре-
ва, киллер «с высокой вероятно-

стью ожидал, что будут оба». 
«Потому что мы всегда встреча-
лись вдвоем с Денисом и Ма-
шей», — пояснил он.

Еще стоит отметить, что в 
убийстве Вороненкова действи-
тельно может оказаться «россий-
ский след». Вот только не полити-
ческий, а чисто криминального 
характера. В преступлении, за ко-
торое СКР привлек бывшего де-
путата к ответственности, име-
ются и некие «неустановленные 
лица». Вовсе не исключено, что с 
кем-то из них экс-депутат мог не 
поделиться, а про кого-то сбол-
тнуть лишнего. «Вполне возмо-
жен и криминал, с которым Воро-
ненков был связан по меньшей 
мере последние десять лет. Он во-
рочал очень большими «грязны-
ми» деньгами, а это всегда опа-
сно», — сказал первый замглавы 
Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности Франц 
Клинцевич.

Кстати, бывших властей пре-
держащих, наворовавших в Рос-
сии за время госслужбы и сбежав-
ших за границу, не так уж и мало. 
Все они спокойно разгуливают и 
никакие покушения на их жизнь 
не происходят. Стоит вспомнить 
хотя бы бывшего министра фи-
нансов администрации Москов-
ской области Алексея Кузнецова, 
похитившего чуть ли не весь бюд-
жет Подмосковья. Несмотря на 
это, долгое время ему удавалось 
вести роскошный образ жизни 
сначала в США, а потом во Фран-
ции. Сейчас Генеральная прокура-
тура РФ упорно пытается добить-
ся экстрадиции заочно осужден-
ного в РФ за мошенничество. 

Жена Дениса Вороненкова оперная 
певица Мария Максакова упала 
в обморок после опознания мужа.  

Акцент

 Причиной убийства экс-депу-
тата Дениса Вороненкова 
могли стать его криминаль-
ные связи в бизнесе

Спор между гражда-
нами может быть 
рассмотрен в упро-
щенном порядке, 
если цена иска 
не выше 100 тысяч 
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ВСЕ ТРАГИЧЕСКИ СБЫЛОСЬ

Мы говорили с Марией Максаковой во вторник во время 

телепередачи «Прямой эфир» с Борисом Корчевнико-

вым на «России 1». И мне казалось, что внучка великой пе-

вицы, народной артистки СССР Марии Максаковой и 

дочь знаменитой драматической актрисы Людмилы Мак-

саковой так до конца не поняла, что она наделала и куда 

попала.

Киев — город, где нет сегодня закона. Где не может защитить 

себя никто, включая президента Петра Порошенко, не го-

воря уж о какой-то заезжей гостье, которой на Украине яв-

ляется Мария Максакова. В телепередаче ее называли 

«предательницей». А я подобрал иное слово — жертва. И, 

сидя в студии, сказал об этом Марии в прямом эфире. Она 

лишь саркастически улыбнулась: «Я жертва, но мне здесь 

хорошо». На что я ответил: «Вами-то поиграют дня три, а уж 

в лучшем случае три недели, не больше. Такова судьба всех, 

кто совершил поступок, схожий с вашим. Поймите, это 

игра для чужих, не для вас. И все может закончиться не так, 

как вы думаете».

Певица и, поверьте, что бы ни говорили, не самая плохая, 

слушала с недоверчивой улыбкой.

«Возвращайтесь», — настаивал я. А Мария мирно посмеива-

лась: «У меня здесь будет бенефис. Я не памятник, я здесь 

пробую себя в разных жанрах». 

Рядом копошился маленький сынишка, и было видно, с какой 

любовью смотрит на него Маша. Увы, я оказался прав. Мужа 

Максаковой больше нет. Кому он был нужен в зловещем го-

роде, набитом приверженцами нацизма. А Марии Максако-

вой надо возвращаться домой со своим крошечным Ваней.

Все худшее, трагическое, что только могло произойти на 

проклятой земле, уже случилось. Не знающий ни законов, 

ни сердечной боли неведомый противник разбил семью. 

Пора домой, Мария. Здесь друзья, которые ждут вас с сы-

ном, и мать. Она одна. Волею судьбы далеко и не свободен 

ваш сводный брат Максим. И, поверьте, дома не будет, не 

может быть хуже, чем на чужой и враждебной  земле.

Подготовил Николай Долгополов

ХРОНИКА УБИЙСТВ
Стоит напомнить, что убийства политиков, бизнесменов и журнали-
стов — грустная традиция Украины, начавшаяся задолго до прихода 
Порошенко к власти, но однозначно при нем усилившаяся. «РГ» напо-
минает о наиболее резонансных и до сих пор не расследованных убийст-
вах на Украине.     
27 марта 2007 года — при выходе из здания Святошинского суда Киева 
снайпер застрелил российского бизнесмена Максима Курочкина. На Укра-
ине Курочкин владел активами. Кроме того, он создал в Киеве «Русский 
клуб» и был спонсором партии «Русско-украинский союз». По делу об убий-
стве российского бизнесмена были задержаны 6 граждан Украины, однако 
впоследствии все были отпущены. Расследование так и не было завершено.
27 августа 2014 года — под Киевом при загадочных обстоятельствах по-
гибла экс-глава Фонда государственного имущества и известный укра-
инский политик Валентина Семенюк-Самсоненко. Следствие устано-
вило, что смерть наступила в результате выстрела в голову из охот-
ничьего ружья, когда женщина находилась одна в доме. Прокуратура за-
вела расследование по статье «Умышленное убийство». Спустя год ген-
прокурор Украины Виктор Шокин квалифицировал смерть Семенюк-
Самсоненко как самоубийство, после чего расследование, и до того про-
водившееся пассивно, было вовсе остановлено. 
Апрель 2015 года — произошли сразу три убийства — одно за другим. 13 
апреля в Киеве был застрелен украинский журналист и предпринима-
тель, начинавший свою деятельности на Донбассе, Сергей Сухобок. 15 
апреля у дверей своей киевской квартиры из огнестрельного оружия был 
убит украинский политик, экс-депутат Рады от «Партии регионов» 
Олег Калашников, известный критическим отношением к действую-
щей власти на Украине и организацией акций «антимайдана». А 16 
марта рядом с домом на улице Дегтяревской в Киеве был застрелен из-
вестный украинский публицист Олесь Бузина. Несмотря на то, что 
мировая общественность осудила резонансные убийства на Украине и 
призвала Киев найти и наказать ответственных, все три расследова-
ния так и не были доведены до конца.
20 июля 2016 года — в Киеве в результате взрыва бомбы, заложенной в 
автомобиль, погиб известный журналист Павел Шеремет. Друзья и 
коллеги журналиста отмечают, что профессиональная деятельность 
могла быть одной из причин убийства. МВД Украины воздерживается 
от комментариев по поводу хода расследования убийства и возможных 
подозреваемых. Однако советник главы украинского МВД Зорян Шки-
ряк без какой-либо аргументации заявил, что в убийстве Павла Шере-
мета нашли «российский след».

Подготовила Анна Федякина

ПРОЕКТ Комитет Госдумы 
решил не наказывать
за парковку без номеров

Знак 
под прикрытием

Владимир Баршев 

КОМИТЕТ Госдумы по государственному строительст-
ву и законодательству рекомендовал отклонить скан-
дальные поправки в Кодекс об административных пра-
вонарушениях. Речь идет о введении ответственности за 
парковку и стоянку без регистрационных знаков, а так-
же если они скрыты или установлены не по ГОСТу.

Ни для кого не секрет, что некоторые автомобилисты, 
чтобы не платить за парковку или избежать сурового на-
казания за парковку в неположенном месте, прикрывают 
номера своих машин «фиговыми» листочками. А то и во-
все снимают регистрационные знаки и прячут их в багаж-
ник.  И вот член Совета Федерации Алексей Кондратьев 
и депутат Госдумы Иван Тетерин внесли в нижнюю палату 
парламента поправки в КоАП, которые позволят жестоко 
наказывать таких водителей. За стоянку транспортного 
средства на парковке, находящейся на территории общего 
пользования с отсутствующими, нечитаемыми, нестан-
дартными или установленными с нарушением требований 
государственного стандарта регистрационными знаками, 
они предложили ввести штраф 2,5 тысячи рублей. А для 
Москвы и Санкт-Петербурга — штраф пять тысяч рублей. 

В пояснительной записке к документу они утверждают, 
что беда не только в том, что недобросовестные автомоби-
листы не платят, но и в том, что автомобиль без опознава-
тельных знаков таит в себе террористическую угрозу. 

Впрочем, при обсуждении в профильном комитете это-
го проекта тема террористической угрозы была отметена. 
Ну какой нормальный террорист будет пользоваться сво-
им автомобилем? А с чужого зачем снимать номера? Как 
сообщил корреспонденту «РГ» первый зампред Комитета 
по госстроительству и законодательству Вячеслав Лыса-
ков, нет никаких правовых оснований для рассмотрения 
этого законопроекта, а поэтому он рекомендован к откло-
нению. Ведь действительно, в правилах дорожного движе-
ния запрещается эксплуатация транспортного средства 
без регистрационных знаков, а также с нечитаемыми и не-
стандартными номерами. Однако пока автомобиль стоит, 
он не эксплуатируется. 

Кроме того, стоит напомнить, что новый автомобиль 
продают без номеров. У новоявленного собственника есть 
10 дней на то, чтобы поставить автомобиль на учет и полу-
чить на него номера. Так что, теперь таким автовладельцам 
вообще не парковаться? Напомним, что еще не столь давно 
было поветрие, когда у автовладельцев снимали номера, 
чтобы потом потребовать выкуп. Этот промысел хоть 
и сильно сократился, но не исчез совсем. Есть и еще один 
важный аргумент против таких поправок. Ведь нужно до-
казать, что водитель сам закрыл номера тряпочкой или бу-
мажкой. А если бумажку ветром надуло? 

С июля на транспортные средства перестанут 
выдавать бумажные паспорта — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1381907

Закрывать номера автомобилей не надо. Правилами это 
запрещено, но большого преступления в этом все-таки нет.

ТРАФИК Уже начались 
дачные пробки

С утра в дорогу

Светлана Батова

ДАЧНЫЕ пробки в этом году начали собираться 
на вылетных магистралях на месяц раньше обыч-
ного. По пятницам в марте за город стало выез-
жать на 100 тысяч машин больше, чем в феврале. 
Как сообщили «РГ» в пресс-службе столичного центра 
организации дорожного движения, обычно увеличение 
трафика на вылетных магистралях начинается только в 
конце марта — начале апреля. Видимо, из-за ранней ве-
сны в этом году автомобилисты открыли дачный сезон 
уже в марте. Трафик-инженеры ЦОДД проанализирова-
ли транспортные потоки и обнаружили, что уже в марте 
по пятницам поток за город вырос на 100 тыс. авто, в вос-
кресенье в обратную сторону — на 60 тыс. 

Больше всего заторов фиксируется на границах сто-
лицы на дорогах, количество полос которых уменьшает-
ся после выезда из Москвы. Хуже всего обстановка на 
Щелковском шоссе, кроме того, ожидается существен-
ное ухудшение на Рязанском и Мичуринском проспек-
тах, а также Варшавском шоссе, Ленинском проспекте и 
Ленинградском шоссе. 

В связи с наступлением «дачных» пробок в ЦОДД во-
дителям рекомендуют по возможности не выезжать по 
пятницам в час пик. Лучше всего отправляться за город 
до 12 часов дня или после 22.00 вечером в пятницу, 
либо в первый выходной день до 8.30 утра или после 12 
часов дня.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Старт III Международной фармацевтической премии 
«Зеленый Крест»
28 марта (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция с участи-
ем Гарика Тадевосяна — председателя Оргкомитета фармацевтичес-
кой премии «Зеленый Крест», Николая Демидова —  генерального 
директора QuintilesIMS в России, Юлии Нечаевой — директора отде-
ла стратегических исследований DSM Group, Татьяны Литвиновой 
— зам. генерального директора Alpha Research & Marketing, Павла 
Расщупкина — директора по аналитике RNC Pharma, Марины Шепо-
тиненко — директора по работе с клиентами GfK Rus.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

При упрощенной процедуре 
дело рассматривается 
без вызова сторон.
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Константин Волков

В
Китае приступают к рефор-
ме организации «Юных пио-
неров Китая» (CYP), насчи-

тывающей 130 миллионов чело-
век. Об этом заявили Националь-
ный рабочий комитет CYP, ЦК 
Коммунистического союза моло-
дежи, а также Минобразования 
КНР. Цель реформы — сделать пио-
нерскую структуру более влия-
тельной, сплоченной и привлека-
тельной для детей.

В числе намеченных мер — раз-
работка новых «культурных про-
дуктов», востребованных среди 
детей, а также — более жесткий от-
бор руководителей пионерских 
организаций как в центре, так и на 
местах. «Акцент на том, чтобы по-
пытаться сделать организацию 
интересной, — пояснил «РГ» стар-

ший научный сотрудник Центра 
исследований Восточной Азии и 
ШОС МГИМО Игорь Денисов. — 
Наверняка в ее работе широко бу-
дет использован Интернет. Ком-
партия уже несколько лет экспе-
риментирует в этой сфере, созда-
вая, например, забавные видеоро-
лики или даже комиксы на серьез-
ные политические темы».

Кроме того, реформы в CYP 
должны помочь большему взаи-
мопониманию между городскими 
и сельскими детьми, а также — со-
здать на базе пионерской органи-
зации ювенальную систему. Пио-
нерская организация появилась в 
Китае в 1949 году, практически 
сразу после прихода к власти ком-
мунистов. В ходе Культурной ре-
волюции 1966—78 годов пионеры 
превратились в «маленьких кра-
сногвардейцев», но затем получи-

ли назад прежнее имя. В пионер-
ских организациях КНР состоят 
дети в возрасте от 6 до 14 лет, в 14 
лет они автоматически исключа-
ются из состава CYP. Пионерский 
отряд существует в каждой школе 
и каждой деревне, его члены носят 
красный галстук. Во главе отряда 
— комсомольцы или преподавате-
ли. Каждый отряд разделен на ко-
манды из нескольких человек. У 
CYP есть свой флаг — красное по-
лотнище со звездой и факелом по-
средине. Пионерские лозунги в 
КНР практически не отличаются 
от советских: «К борьбе за дело 
коммунизма будьте готовы! — 
Всегда готовы!»

Еще в 2015 году председатель 
КНР Си Цзиньпин заявил, встре-
чаясь с пионерами: «Вашими ру-
ками будет совершаться великое 
возрождение китайской нации. 
Наиболее важным из стремлений 
человека является стремление 
служить своей стране».

Между тем «Юные пионеры 
Китая» уже давно рассматривают-
ся как первый шаг в карьерном ро-
сте. Члены CYP могут рассчиты-
вать затем перейти в Коммунисти-
ческий союз молодежи Китая (что-
то вроде советского комсомола), а 

следом — вступить в компартию 
(КПК), членство в которой откры-
вает путь к руководящим должно-
стям. Как писало еще в 2012 году 
международное издание КПК 
Global Times, некоторые школь-
ные учителя даже брали взятки от 
родителей, желающих, чтобы их 
дети вступили в пионерскую орга-
низацию первыми. «В последнее 
время власти все больше обраща-
ют внимание на состояние умов 
молодежи — об этом говорит уси-
ление контроля над содержанием 
университетских и школьных про-
грамм, — считает Денисов. — Новое 
поколение выросло в комфортных 
условиях, активно пользуется Ин-
тернетом, и их сложно увлечь ре-
волюционной романтикой или 
скучными разговорами о расту-
щей роли партии. Кроме того, 
большинство «юных пионеров» — 
единственные дети в семье, и такое 
эксклюзивное родительское вни-
мание лишь усиливает иждивенче-
ские настроения и пассивность».

По словам эксперта, реформа 
пионерской организации — попыт-
ка работать сильно на опережение 
чтобы не получить «потерянное 
поколение» без особой общест-
венной позиции.

АКЦИЯ Власти Австрии 
хотят откупиться 
от беженцев за 1000 евро

Только 
уезжайте 

Екатерина Забродина

НЕОБЫЧНУЮ «акцию» для беженцев запустила Ав-
стрия. Как сообщила австрийская Kronen - Zeitung, ми-
нистр внутренних дел страны Вольфганг Соботка наме-
рен «приложить все усилия», чтобы добиться возвраще-
ния просителей убежища на родину. Первой тысяче миг-
рантов, находящихся на территории альпийской респу-
блики, правительство готово выплатить по тысяче евро 
за «добровольный» переезд домой.

Таким образом, сумма «подъемных» увеличилась 
вдвое — до сих пор Вена выделяла просителям (в основ-
ном из Нигерии) максимум 500 евро на то, чтобы они со-
брали нехитрые пожитки и покинули Австрию.  Австрий-
ские власти поясняют: 50 тысяч просителей убежища на 
территории республики не имеют никаких перспектив, 
чтобы остаться здесь на законных основаниях. Ожидает-
ся, что суды все равно вынесут решение по их депорта-
ции до 2019 года. Так почему бы этим людям не восполь-
зоваться помощью государства и не уехать прямо сейчас 
за счет австрийского бюджета — примерно так рассужда-
ют в МВД страны. Согласно статистике федерального ве-
домства по делам беженцев, в прошлом году Австрию по-
кинули 10 700 человек, из них 5800 — «добровольно». По 
крайней мере, такова официальная формулировка. И вот 
теперь австрийские чиновники целенаправленно разра-
батывают программу по возвращению домой и адапта-
ции на родине для выходцев из Афганистана, Пакистана, 
Ирака и некоторых других «проблемных»государств.

При этом Соботка уточнил: на финансовую поддер-
жку в размере тысячи евро сможет рассчитывать не лю-
бой желающий.  Переселенцы с Западных Балкан не попа-
дут в целевую группу. А вот уже упоминавшиеся афганцы, 
иракцы или африканцы смогут поучаствовать в «акции». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
На Украине взорвался 
крупнейший склад 
боеприпасов

Заметали 
следы?

Петр Лихоманов

ВЧЕРА в Харьковской области близ города Балаклея за-
горелся 65-й ракетно-артиллерийский арсенал Мини-
стерства обороны Украины — крупнейший и старейший 
склад боеприпасов на территории страны. Взрывы заста-
вили покинуть свои дома 20 тысяч окрестных жителей. 

Склад боеприпасов в Балаклее был открыт еще в 1918 
году. К 2009 году на территории в 368 гектаров храни-
лось 180 тысяч тонн различных боеприпасов — пятая 
часть всех украинских запасов, включая ракеты для си-
стем залпового огня, а также некоторое количество хи-
мического оружия. Это около 9 тысяч вагонов со снаря-
дами, или пять атомных бомб, сброшенных на Хиросиму, 
в тротиловом эквиваленте. Пожар на складе начался око-
ло трех часов ночи в четверг. Жители 65-тысячной Бала-
клеи экстренно начали покидать свои дома — зарево от 
пожара, взрывная волна, и ракеты, падающие на ближай-
шие к арсеналу строения, явно не располагали к без-
участному наблюдению за катастрофой. По информации 
МВД Украины, в результате происшествия никто из жи-
телей и работников арсенала не пострадал. Некоторые 
местные жители покидали дома пешком, не дожидаясь 
автобусов спасателей, а таксисты требовали с них до 100 
долларов за 15 километров езды — такие подробности со-
общают горожане в социальных сетях. Также было оста-
новлено железнодорожное сообщение через станцию Ба-
лаклея и перекрыт магистральный газопровод, проходя-
щий в опасной близости от горящих складов. 

глава Службы безопасности Украины Василий Грицак 
и главный военный прокурор Анатолий Матиос уже к 
утру четверга поспешили назвать причину взрывов и ви-
новных. Якобы арсенал был подожжен при помощи не-
скольких квадрокоптеров, сбросивших на площадки от-
крытого хранения боеприпасов некую горючую субстан-
цию, и потому пожар будет расследоваться как диверсия. 
Представители армии Донецкой и Луганской народных 
республик причастность к пожару отвергли, предполо-
жив, что причины взрывов следует искать в халатности и 
коррупции украинских военных.

Украинские арсеналы горят и взрываются с пугаю-
щей регулярностью: с 2004 по 2012 год масштабные ин-
циденты случались в Лозовой, Новобогдановке, Цвито-
хе, Артемовске и других местах, причем в некоторых не-
однократно, с разницей в год. В то время украинские 
СМИ видели в подобных происшествиях в первую оче-
редь злой умысел военных, скрывающих таким спосо-
бом хищения и недостачи на складах. Например, как по-
пытку скрыть факт контрабанды оружия и боеприпасов 
в Грузию, расценили некоторые украинские парламен-
тарии и СМИ взрыв арсенала в Лозовой в августе 2008 
года. Учитывая, что украинские боеприпасы порой обна-
руживаются у террористов в Сирии и Ираке, версия о 
взрывах, скрывающих следы преступления, выглядит 
достаточно убедительной. 

КОНФЛИКТ Польша шантажирует 
партнеров по Евросоюзу

Беата жмет 
на тормоза

Ариадна Рокоссовская

ПРЕМЬЕР Польши Беата Шидло 
заявила, что не подпишет сов-
местную декларацию государств 
Евросоюза на юбилейном самми-
те в Риме, если в ней не будут уч-
тены все требования Варшавы. 
Правительство партии «Право и 
справедливость» хочет отыграть-
ся за недавнее поражение на вы-
борах главы Евросовета.

Напомним, что в субботу в сто-
лице Италии пройдет юбилейный 
саммит Евросоюза, посвященный 
60-летию подписания Римского 
договора, ставшего основой для 
евроинтеграции. На этом саммите 
должна быть принята Римская де-
кларация государств ЕС, которая 
обозначит направление развития 
союза 27 стран — без Британии — 
на ближайшее десятилетие. 
Источники польского телеканала 
TVN24 рассказали, что в деклара-
ции пойдет речь о достижениях 
Евросоюза, а также о четырех 
главных целях единой Европы на 
ближайшее десятилетие. Предпо-
лагается, что текст будет заканчи-
ваться тем же самым предложени-
ем, которым заканчивается декла-
рация 10-летней давности, приня-
тая на юбилейном саммите в Бер-
лине в 2007 году: «Европа — это 
наше общее будущее».

По некоторым данным, в этом 
документе приоткрывается пра-
вовая возможность для создания 
мини-союзов внутри европейско-
го проекта: в нем подчеркивается, 

что страны Евросоюза с разной 
скоростью идут к общей цели. И 
это категорически не устраивает 
Польшу. Польское правительство 
также подготовило свои постула-
ты, которые, по мнению Варшавы, 
должны быть учтены в этом доку-
менте. Премьер Беата Шидло зая-
вила вчера, что хотя разные скоро-
сти в Евросоюзе — это факт, но та-
кие группы по интересам — «не что 
иное, как новые, очень важные 
центры силы, дезинтегрирующие 
Европу и вносящие еще больше 
неуверенности и хаоса в наше со-
трудничество». А их формальное 
признание — «поощрение созда-
ния подгрупп, исключение кого-
то, отход от совместных реше-
ний». По ее мнению, это «не почи-
нит европейский проект, а разва-
лит его». 

На саммите польская делега-
ция, судя по заявлениям высоко-
поставленных чиновников МИД 
этой страны, будет добиваться 
принятия своих поправок, что Ев-
ропа неразделима и что Евросоюз 
будет больше внимания уделять 
вопросам обороны, упорядочива-
нию общего рынка и усилению 
роли национальных парламентов, 
то есть ослаблению роли Брюссе-
ля. Для того чтобы вынудить пар-
тнеров по Евросоюзу принять эти 
постулаты, Варшава пошла на от-
кровенный шантаж — пригрозила, 
что без них не подпишет общую 
декларацию. Таким образом, юби-
лейный саммит оказался под угро-
зой срыва. 

Громкое дело Теракт в Лондоне спецслужбы Британии предсказали два года назад 

Террориста знали в лицо
Евгений Шестаков 

П
очему террористу в 
Лондоне удалось так 
легко убить четырех 
человек, включая по-
лицейского, и ранить 

40 человек, среди которых оказа-
лись туристы из Франции, Китая, 
Румынии, Южной Кореи и Герма-
нии, всего представители 11 наци-
ональностей? Причем эти траги-
ческие события происходили ря-
дом с британским парламентом, 
который, собственно, и был глав-
ной целью нападавшего. Почему 
правоохранительные органы, 
зная тягу экстремистов к круглым 
датам, ничего не предприняли для 
дополнительной охраны Вестмин-
стерского дворца, где в момент со-
вершения теракта находилась 
премьер Тереза Мэй? О датах я 
упомянул не случайно — нападе-
ние в Лондоне совершено ровно 
через год после теракта в между-
народном аэропорту Брюсселя, 
где погибли 32 человека и были 
ранены более 100. И наконец, по-
чему не сработала некогда образ-
цово-показательная британская 
антитеррористическая стратегия 
«Вызов», которая делала ставку на 
сотрудничество властей с нацио-
нальными общинами?

Безнадежно зловещим выгля-
дит комментарий к разыгравшей-
ся возле парламента трагедии гла-
вы МИД Британии Бориса Джон-
сона. Он предположил, что ны-
нешний теракт — далеко не послед-
нее нападение на лондонский пар-
ламент, а все что остается людям 
— верить, что «ценности страны 
одержат верх над идеями, которые 
пропагандирует терроризм».

Но страшная правда лондон-
ской истории заключается в том, 
что британские власти еще не-
сколько лет назад заявляли о неиз-
бежности теракта на Альбионе. 
Впрочем, будет неверным утвер-
ждать, что страна ничего не делала 
для своей безопасности. В прош-
лом году правительство увеличи-
ло численность спецслужб на 1,9 
тысячи человек, нарастив финан-
сирование сил специального на-
значения. Принимались меры по 
усилению авиабезопасности. Тем 
не менее занимавший в то время 
пост премьера Дэвид Кэмерон не 
скрывал от соотечественников: 
теракты, подобные тем, что про-
исходили в Европе, могут слу-
читься и в Британии. С не менее 
драматичным прогнозом высту-
пили  представители контртерро-
ристических структур США, Бри-
тании и Франции. Их неназванные 
представители объявили, что су-
ществующие системы сбора дан-
ных не позволяют вычислять тер-
рористов одиночек и предотвра-
щать массовые убийства. 

А в том, что нападение на бри-
танский парламент совершил 
преступник-одиночка, полиция 
не сомневается.  Что касается его 
личности, то в четверг вечером в 
этом вопросе появилась ясность. 
Скотленд-Ярд выяснил имя тер-
рориста. Им оказался 52-летний 

уроженец английского графства 
Кент  Халид Масуд.  Он был изве-
стен сотрудникам правоохрани-
тельных органов:  c середины 
80-х годов его не  раз судили по 
статьям «нападение», «причине-
ние тяжких телесных поврежде-
ний», «владение оружием» и «на-
рушение общественного поряд-
ка».  «О террористе знали. Его 
личность была известна полиции 
и МИ-5 (службе контрразведки). 
Он родился в Британии и не-
сколько лет назад попал под подо-
зрение в связи с экстремистской 
деятельностью», - заявила пре-
мьер Тереза Мэй, выступая в Па-
лате общин. Однако, как объясни-
ла она, преступник был «перифе-
рийной фигурой» и в итоге не 
стал объектом пристального вни-
мания со стороны полиции. «Его 
дело относится к прошлому. «У 
нас не было разведданных о его 
намерениях или замыслах», - 
признала Мэй. Всего по этому 
делу задержано восемь человек, 
однако, обвинение никому не 
предъявлено. 

По данным газеты The Times, 
на момент нападения внутри и 
снаружи парламента действовали 
жесткие меры безопасности, 
включающие присутствие много-
численных вооруженных патру-
лей. Даже общественные места 
для сидения в этом районе, объя-
снило издание, были разработаны 
так, чтобы выдержать взрыв за-
минированных грузовиков или 
тяжелые автомобили. Почему тог-
да преступник успел ранить 40 че-
ловек и убить четверых, прежде 
чем его ликвидировали полицей-
ские. Представители спецслужб 
уже начали каяться в интервью 
местным СМИ  на условиях ано-
нимности: «Вокруг Уайтхолла 
много мер безопасности, но со 
зданием парламента очень труд-
но. Его нельзя полностью за-
крыть, люди входят и выходят 
постоянно».

С еще одной «шпилькой» в 
адрес британских спецслужб вы-
ступила The Wall Street Journal. 
Издание подсчитало, что только 
за последний год в Европе прои-

зошло минимум два громких те-
ракта с использованием тран-
спорта. И напоминает об опубли-
кованном ДАИШ (запрещена в 
РФ) руководстве по осуществле-
нию терактов, где подробно опи-
сано нападение с применением 
автомобиля и ножа, аналогичное 
тому, что было совершено в Лон-
доне. Тем не менее британские 
спецслужбы только теперь, как 
пишут СМИ, задумались о допол-
нительных мерах безопасности 
на мостах и дорогах.

Была ли «спонтанная пробои-
на в английской модели безопа-
сности», как назвала совершен-
ный теракт в Лондоне итальян-
ская La Repubblica, только резуль-
татом случайного стечения обсто-
ятельств и недосмотра со стороны 
полиции? Или у нее все же есть за-
кулисная политическая составля-
ющая? Трудно не заметить, что 
нынешняя атака на Вестминстер 
оказалась на руку премьеру Тере-
зе Мэй.  Парламент Шотландии, 
планировавший 22 марта прове-
сти голосование о проведении 
второго референдума по вопросу 
независимости региона от Брита-
нии, отложил дискуссии в связи с 
трагическими событиями в Лон-
доне. В свою очередь, у главы бри-
танского правительства теперь 
появились дополнительные аргу-
менты в пользу правоты «брекси-
та» и сопутствующего ему ужесто-
чения миграционной политики.

В четверг президент Владимир 
Путин выразил соболезнования 
премьеру Терезе Мэй в связи с тра-

гическими событиями в Лондоне. 
Как сообщила пресс-служба Крем-
ля, глава российского государства 
вновь обратил внимание на необ-
ходимость «реального объедине-
ния усилий всех членов мирового 
сообщества для противостояния 
террористической угрозе».

По данным немецкой Die Zeit, 
только во Франции живет не ме-
нее 15 тысяч человек, которых 
спецслужбы считают потенци-
альными террористами. Все про-
граммы, применяемые властями 
для их «дерадикализации», по-
терпели крах, а новых концепций 
не появилось.  В четверг вечером 
полиция бельгийского Антверпе-

на задержала водителя машины, 
въехавшего в толпу людей нахо-
дившихся в пешеходной зоне в 
центре города. Местные власти 
расценили его действия, как по-
пытку теракта. По данным бель-
гийской полиции водитель нахо-
дился в состоянии опьянения. В 
его машине были найдены не-
сколько единиц оружия, в част-
ности, охотничье ружье. Задер-
жанный - выходец из Туниса с 
французским гражданством. 

Из-за теракта в Вестминстере полиция Лондона попросила жителей британской столицы воздержаться от посещения центра города.

В Китае пионерская организация, насчитывающая около 130 миллионов 
человек, — первая ступенька на карьерной лестнице.

Акцент

 По данным  Times, на момент 
нападения около парламента 
 действовали жесткие меры 
безопасности

Крупнейший на Украине арсенал боеприпасов под Харьковом 
загорелся при невыясненных обстоятельствах.

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Среди пострадавших от наезда внедорожника на Вестминстерском мосту были 

французские школьники. Как подтвердил представитель МИД Франции  Ромэн 

Надаль, «трое учеников лицея Святого Иосифа в Конкарно, участвовавшие в по-

ездке в Лондон, пострадали». Подростков доставили в госпиталь Лондона в кри-

тическом состоянии. Издание французской коммуны Конкарно Le Telegramme 

уточняет, что поездка в Лондон была организована лицеем и в ней приняли учас-

тие 92 ученика. В момент атаки часть школьников находилась на мосту. Внедо-

рожник врезался в толпу. От удара один из подростков упал на капот машины, 

получив меньшие травмы. У двоих других серьезные переломы.  «Это по-насто-

ящему ужасно, — приводит французская газета слова ученицы лицея Святого 

Иосифа Хлои, которая осталась в Конкарно, но поддерживала связь со своими 

друзьями, отправившимися  в Лондон. — Я говорила по телефону с подругой, ко-

торая видела все случившееся. Она плакала и была в шоке». Другие ученики ли-

цея подтвердили, что все французские школьники из туристической группы ис-

пытывают невероятный страх и хотят как можно быстрее вернуться домой. Тем 

временем, как рассказал мэр Конкарно Андрэ Фиделен, семьи троих постра-

давших учеников были доставлены на военном самолете из Франции в Лондон. 

Родителей остальных школьников из туристической группы администрация ли-

цея держит в курсе происходящего.

Подготовила Анна Федякина

Фото и видео с места 
происшествия смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5843

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1382125

СОСЕДИ В Китае реформируют пионерскую организацию

К борьбе готовы 
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 В Китае пионеров почти 
столько же, сколько всего 
в России жителей
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Конечно, с полным ком-
плектом документов. 
Если бы чего-то там не 

хватало, документы не взяли бы. 
Сколько требуется сил и нервов, 
чтобы собрать все эти справки и 
точно заполнить анкеты, знает 
каждый соискатель гражданства. 
Маргарита к тому же только что 
перенесла операцию.

Гражданство, согласно закону, 
ей должны были дать через шесть 
месяцев после принятия доку-
ментов. Прошло уже семь, когда 
вдруг инспектор Елисеева, при-
нимавшая у Маргариты докумен-
ты, сообщила, что ее дело верну-
ли из Калуги. Там показался подо-
зрительным аттестат зрелости, 
датированный 2005 годом, а она 
окончила школу в 1983-м. «Но я 
ведь сразу предупреждала, что 
это дубликат — вместо утерянно-
го. Инспектор все равно застави-
ла меня брать справку в моей 
школе № 9, что я там училась 10 
лет. После этого, как сказала Ели-
сеева, документы вновь были от-
правлены в Калугу. У меня не 
было оснований сомневаться».

Прошел еще год. Летом 2013-
го Елисеева сообщила Губановой, 
что ей дали гражданство, надо 
только оплатить госпошлину и 
принести фото на паспорт. А даль-
ше началось невообразимое. Ког-
да она пришла в миграционную 
службу, Елисеевой там не было, в 
ее кабинете шел обыск. Следова-
тель рассказал Маргарите, что 
лейтенант-инспектор просто мо-

рочила ей голову, и  не отсылала 
ее документы на рассмотрение. 
Папка Губановой, как и докумен-
ты еще нескольких пострадав-
ших, лежали, заброшенные, в 
шкафу. «Теперь все дела будут 
изъяты. Вам нужно ждать конца 
следствия».

Она до сих пор не понимает, 
почему Елисеева обошлась с ней 
так: «Я ведь пришла к ней вскоре 
после похорон мужа, в черном 
платке…» Наивная, она не дога-
дывается, почему другие, сдавав-
шие документы гораздо позже 
нее, получали паспорта. Проку-
ратура тоже, видимо, «не догада-
лась», в чем тут причина. Судили 
Елисееву или нет, Маргарита не 
знает, слышала только, что с нее 
сняли погоны. А у самой Губано-
вой за эту чужую вину, получает-
ся, отняли гражданство и обрекли 
еще четыре года жить в бюрокра-
тической мясорубке.. 

В мае 2014-го прокуратура 
вернула документы, и Губанову 
вызвали в миграционную службу, 
чтобы сообщить: принять вас в 
гражданство не можем. Это был 
такой удар, что Маргарита не 
помнит, что ей тогда объясняли. 
Но вот свежий документ от 18 ян-
варя 2017 года. Письмо адресова-
но Губановой, но в сущности это  
ответ на рекомендации из Мо-
сквы, которые Калуга исполнять 
не намерена. И вот почему: «…
имеющиеся в отношении вас до-
кументы потеряли свою актуаль-
ность, так: заявление о приеме в 
российское гражданство не уста-
новленного образца (изменения 
от 28.12.2013 № 964 в Указ Пре-
зидента № 1325 от 14.11.2002), в 
заявлении не указаны подтвер-
ждающие сведения об изменении 
фамилии в связи с замужеством, 
отсутствует дата подачи заявле-
ния заявителем, дата и отметка о 
приеме заявления к рассмотре-
нию, подпись сотрудника, при-
нявшего заявление; вид на жи-
тельство иностранного гражда-
нина со сроком действия с 
26.11.2010 по 11.03.2014 (срок 
действия вида на жительство не 
продлен)….» Такое замечатель-
ное письмо прислала Губановой 
ВРИО начальника Оперативно-
розыскной части собственной 
безопасности УМВД России по 
Калужской области О.Ю. Марчу-
кова. Недаром  эта оперативно-
розыскная часть называется 
«собственной безопасности» — в 
письме ни слова о служебном 
преступлении, которое соверши-
ла бывшая сотрудница, ни намека 
на извинение перед человеком. 
Губанова, значит, сама виновата, 
что ее документы больше четы-
рех лет провалялись то у «забыв-
чивой» инспекторши, то в проку-
ратуре, и стали «не актуальны». А 
еще она виновата в том, что за 

время, пока ей морочили голову, 
вышел Указ президента об изме-
нении формата бланков, к тому 
же инспекторша не поставила 
свою подпись и дату… 

Самое главное обвинение: у 
Губановой закончился срок дей-
ствия вида на жительство. То есть 
оборвалась ступенька, с которой 
можно перейти к принятию граж-
данства. И это, с точки зрения чи-
новников, непоправимо. В мигра-
ционной практике все статусы 
строго регламентированы по сро-
кам, и если человек хоть на один 
день превысит, например, срок 
разрешенного пребывания, визы 
или вида на жительства, он этот 
статус безвозвратно теряет, ста-
новится нарушителем, его даже 
могут депортировать. Зато сама 
миграционная служба может 
сколько угодно затягивать регла-
менты, и здесь никакой закон не 
писан.  

Тут был любопытный эпизод: 
Губановой разрешили продлить 
вид на жительство, хоть он у нее и 
просрочен. Возможно, это была 
попытка вывести женщину из ту-
пика, в который сама же мигра-
ционная служба ее и загнала. Но 
тут выяснилось, что у нее закон-
чился и срок действия украин-
ского загранпаспорта, который 
устанавливался в соответствии 
со сроком вида на жительство. А 
миграционной службе был совер-
шенно необходим какой-то дейст-
вующий документ, и они послали 
Губанову в Москву, в Консульство 

Украины, чтобы она выпрашива-
ла там: продлите, мол, мой укра-
инский паспорт, а то мне россий-
ское гражданство не дают. Укра-
инцы резонно удивились: «Это не 
наша проблема, пусть вам про-
длят вид на жительство, тогда и 
мы…» Так она осталась без едино-
го действующего документа. А 
когда у нее был вид на жительст-
во, она могла официально рабо-
тать, получала пенсию по инва-
лидности, пользовалась поликли-
никой, первую операцию ей сде-
лали бесплатно. Теперь всех этих 
прав она лишилась, а болезнь 
прогрессировала, требовалась 
новая операция. 

«Не дайте человеку умереть в 
ожидании гражданства!» — с та-
ким письмом обратилась в Ка-
лужскую УФМС известная право-
защитница Татьяна Котляр, жи-
вущая в том же Обнинске. Полто-
ра месяца они с Маргаритой жда-
ли ответа, потом Котляр помогла 
Губановой написать заявление в 
суд. Стыдно сказать: Обнинский 
городской суд не усмотрел нару-
шений в действии (бездействии) 
Обнинской миграционной служ-
бы. Губанова просила обязать 
службу «немедленно вернуться к 
рассмотрению вопроса о моем 
гражданстве». Ей отказали.

Хорошо, что рядом с Маргари-
той теперь была Татьяна Котляр, 
которая не умеет сдаваться, когда 
видит вопиющую несправедли-
вость. Была написана апелляция. 9 
сентября 2015 года Судебная кол-
легия по административным де-
лам Калужского областного суда 
отменила решение Обнинского 
городского суда и вынесла новое 
решение «признать незаконным 
бездействие УФМС России по Ка-
лужской области, выразившееся в 
нерассмотрении заявления Губа-
новой М.Б. о принятии в граждан-
ство РФ в упрощенном порядке, и 
обязать УФМС устранить допу-
щенные нарушения прав Марга-
риты Борисовны Губановой». 

Знаете, какой «упрощенный 
порядок» придумали для Губано-
вой калужские законники? Они 
решили сделать ее… беженкой с 
Украины. Маргарита действи-
тельно жила некоторое время на 
Донбассе, но 20 лет назад, тогда 
никому и в голову не приходило, 
что в Россию поедут беженцы с 
Украины. Тем не менее Маргари-
те дали вместо выстраданного ею 
гражданства статус… временного 
убежища. Абсурд, если вдумать-
ся: в родном городе, в своем 
доме… убежище. Но не так-то 
просто было это ВУ получить. 
«Поскольку я оказалась нелегал-
кой без документов, миграция 
начала устанавливать мою лич-
ность. Потом меня заставили по-
лучить дубликат миграционной 
карты. Надо мной смеялись: ка-

кой дубликат? Когда я возвраща-
лась в Россию, миграционных 
карт вообще не было».

 И все-таки со статусом вре-
менного убежища она могла сно-
ва официально работать, а еще ей 
обещали, что возьмут в знамени-
тую госпрограмму «Соотечест-
венники» и она получит наконец 
гражданство. Эта программа — 
единственная узкая щелочка, 
проникнув через которую, мож-
но действительно быстро полу-
чить российское гражданство (за 
полгода, если повезет).

Из письма Маргариты: «…По-
лучила сегодня письмо от ВРИО 
начальника из Калуги... Трудно 
даже объяснить, что я чувствова-
ла, когда читала.. Недоумение, 
возмущение,какое-то бессилие и 
такая обида за все эти упреки, 
издевательства,что вы даже пред-
ставить себе не можете. Там, в 
частности, написано,что я до сих 
пор с заявлением об участии в го-
спрограмме не обращалась. Но я 
...сдала документы на программу 
в ноябре.  Документы у меня при-
нимала сотрудница Голова Е. Ю. ... 
Сказала, что мои старания напра-
сны, «таких в программу мы не 
берем». А я три раза ездила в Ка-
лугу отмечаться в списках очере-
ди, приходилось ночевать под 
дверями этой службы, чтоб толь-
ко попасть в кабинет...Скорей 
всего в программу меня не возь-
мут и гражданство мне не светит. 
По совету Татьяны К.  пытаюсь те-
перь получить РВП. Да, возвраща-
юсь назад, в свой 2008 год. Но там 
я узнала, что надо заранее про-
длить удостоверение временного 
убежища. Это опять ездить в Ка-
лугу, отмечаться в очередях, но-
чевать под дверями...».

В начале марта стало известно, 
что Губанову в госпрограмму дей-
ствительно не берут. Снова при-
шлось звонить в ГУВМ. Начальник 
Управления по вопросам граждан-
ства Николай Евдокимов сначала 
не мог поверить. Тут же перезво-
нил в Калугу, а потом мне: «Да, го-
ворят, что Департамент труда воз-
ражает». Не знаю, кто еще из Глав-
ка звонил в Калугу, но там опомни-
лись. На днях Губанову пригласи-
ли приехать за свидетельством 
участника госпрограммы «Сооте-
чественники». Но еще неизвестно, 
когда наконец она дойдет до рос-
сийского гражданства. 

Сейчас в Думе и в разных СМИ 
идет обсуждение проблемы сооте-
чественников. И все вроде бы со-
глашаются, что для них, несомнен-
но, нужен «упрощенный порядок». 
Многие предлагают вернуться к 
«признанию» гражданства РФ, как 
это было в первом российском за-
коне. Конечно, учитывая особен-
ность нашей новой истории, Закон 
о гражданстве РФ должен иметь 
репатриационный характер, а не 
репрессивный, как сегодня. Раду-
ет, что в Думе рассматривается 
ряд важных поправок в этом на-
правлении. Но закончатся ли стра-
дания наших соотечественников, 
если самое совершенное законода-
тельство будут исполнять чинов-
ники, которые в упор не видят че-
ловека. Им лишь бы по бумагам все 
было «как надо». Они живут в ка-
кой-то виртуально- бумажном 
мире, где человек с его проблема-
ми — просто тень.

В оценку работы миграцион-
ной службы просто необходимо 
сегодня ввести такой важный 
 показатель, как человеческий 
фактор. 

В 1985 году Маргарита работала в том Обнинском детском саду, куда она ходила сама.

Акцент

 Следователь рассказал 
Маргарите, что лейтенант-
инспектор просто морочила 
ей голову, и никуда ее доку-
менты на рассмотрение 
не отсылала

Маргарита — воспитатель выпускной группы Обнинского детского сада «Хрусталик». В верхнем ряду слева, 1984. 
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  Маргарита пошла в первый класс 9-й школы города Обнинска, 1973 год. 
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Не дайте человеку умереть 
в ожидании гражданства

1

СКАНДАЛ В Кремле назвали 
запрет на участие 
в «Евровидении» 
россиянки 
несправедливым

Ух ты, Юля! 

Александр Алексеев, Светлана Цыганкова

ВЧЕРА вечером в программе «Время» Первый канал от-
клонил предложение Европейского вещательного союза 
о выступлении Юлии Самойловой на конкурсе «Еврови-
дение» в Киеве дистанционно.

 В заявлении Первого канала  говорится: «Первый ка-
нал действовал в полном соответствии с правилами «Ев-
ровидения» и выбрал участника конкурса, который заре-
гистрирован EBU и остается действующим конкурсан-
том. Претензий к Юлии Самойловой со стороны EBU нет. 
По правилам «Евровидения», страна-вещатель должна 
обеспечить всем участникам «возможность получить 
въездную визу на весь период проведения мероприятия». 
Таким образом отказ Юлии Самойловой во въезде на тер-
риторию Украины нарушает правила конкурса. Мы счи-
таем странным предложение дистанционного участия и 
отказываемся от него, поскольку оно, безусловно, проти-
воречит самому смыслу мероприятия, неукоснительным 
правилом которого является выступление в живом эфире 
на сцене «Евровидения». Мы полагаем, что Европейский 
Вещательный Союз не должен изобретать новых правил 
для российского участника в 2017 году и способен прове-
сти конкурс в соответствии со своим же регламентом». 
При этом следует от-
метить, что в эфире 
ничего не было ска-
зано по поводу того, 
состоится ли тран-
сляция конкурса, 
если Юлия Самойло-
ва все-таки не поедет 
на Украину.

Напомним, что 
Украина  запретила 
въезд Юлии Самойловой за посещение Крыма после его 
возвращения в состав России. Это первый случай, когда 
конкурсанту запрещают спеть на «Евровидении» по поли-
тическим мотивам.  Запрет на участие Юлии Самойловой 
в конкурсе считают несправедливым в Кремле. В четверг 
об этом сказал пресс-секретарь российского президента 
Дмитрий Песков: «Безусловно, решение украинской сто-
роны серьезным образом девальвирует предстоящий кон-
курс, наверно, это наносит удар по престижу «Евровиде-
ния». Мы знаем, что представители «Евровидения» выра-
зили сожаление в связи с этим решением. Мы также счи-
таем это решение чрезвычайно неудачным…»

И добавил: «Мы бы, конечно, ожидали, что это реше-
ние до конкурса будет пересмотрено и российская участ-
ница сможет принять участие в этом конкурсе...»

Пока же исполнительный супервайзер конкурса Йон 
Ула Санд сообщает: EBU будет уважать законы Украины. 
Конечно, он уточнил, что EBU против визита российской 
певицы ничего не имеет, а, напротив, надеется на разре-
шение проблемы. Но... 

Много ли потеряет от такого поворота событий само 
«Евровидение»? Не приедут болельщики-россияне — би-
леты в конце концов как-нибудь раскупятся. Потери 
ведь, увы, не только в цифрах — а в том, как фальшивое 
становится очевидным, как стандарты остаются только 
«двойные»...

Есть и такой существенный момент. Все страны — 
участницы конкурса платят за право выступить на «Ев-
ровидении» приличный взнос, да и за права телетрансля-
ции. Ее сумма — «тайна за семью печатями». Но речь идет 
о сотнях тысяч евро… А если в Киеве не будет российской 
участницы (а возможно, и телетрансляции), — может, 
есть смысл потребовать назад и уплаченный взнос за 
участие в конкурсе этого года?! Гарик Сукачев на наш во-
прос, вздохнув, ответил туманно, но оптимистично: «По-
литика политикой, но, конечно, нам хочется, чтобы наша 
девушка поехала и выступила... Что-то мне даже подска-
зывает, что она все-таки выступит! Песня красивая, не-
жная, в ней есть нечто забытое, мелодика, которая была 
присуща эстраде советских лет».

***
Тем временем на родине Юлии Самойловой, в Респу-

блике Коми, запустили акции в ее поддержку. Город Ухта 
станет центром масштабной поддержки певицы. Все на-
чалось с того, что Детский благотворительный фонд Ре-
спублики Коми «Сила добра» решил поддержать земляч-
ку и помочь ей успешно выступить на конкурсе. «Мы ве-
рим, что песня, выбранная на «Евровидение», напомнит 
всем участникам, что музыка должна объединять. Для 
нас Юлия — голубь мира и любви», — сказали в фонде.

Планировалось, что собранные письма с детскими 
рисунками, а в них каждый сможет рассказать свою лич-
ную историю преодоления трудной жизненной ситуа-
ции, 27-летней певице передадут накануне финала меж-
дународного конкурса песни. Как сообщили в фонде, 
свою акцию из-за скандального решения СБУ они не от-
меняют и по-прежнему собирают письма и детские ри-
сунки для Юлии. Глава Коми Сергей Гапликов на своей 
страничке в соцсети предложил провести в городе Ухта 
свой всемирный песенный конкурс: «СБУ указывает, 
кому петь на «Евровидении», Европа молчит? Предла-
гаю в Ухте, на родине Юлии Самойловой, провести 
Worldvision, объединяющий сердца».

Акция ухтинцев «Наша Юля» охватит все города и 
районы республики. В муниципалитеты передадут фраг-
менты карты региона, выполненные из дерева. Местные 
волонтеры оформят их, напишут слова поддержки и сни-
мут это на видео. Далее «кусочки» региона будут достав-
лены в Ухту и сложатся здесь в одно целое. И собранную 
карту Коми передадут Юлии.

В Ухте собираются выпустить серию наклеек с хэште-
гом #НАШАЮЛЯ, оформить баннеры в ее поддержку на го-
родских улицах. Не остались в стороне и студенты Сыктыв-
карского государственного университета имени Питирима 
Сорокина. Катерина Канева и Алина Павлова запустили 
флешмоб в поддержку Юлии Самойловой. 

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Анатолий Кучерена, 
адвокат, председатель 
Общественного совета 
при МВД России:

— К сожалению, пока нет закона, 
по которому можно привлечь чи-
новника к ответственности за 
бездействие , как, скажем, врача 
за неоказание помощи. Но думаю, 
что такой закон имел бы законо-
дательную перспективу. 
Однако есть и другой аспект про-
блемы. Все упирается в человече-
ский фактор. До тех пор, пока вот 
такие горе-чиновники будут себя 
так вести и при этом не будут на-
казаны, ничего не изменится. Ведь 
у любого чинов,ника есть руководи-
тель и есть законы и о госслужбе, и 
о полиции. Я возьму эту ситуацию 
на контроль. Следует иницииро-
вать привлечение ответственных 
к  ответственности. Я представ-
ляю, сколько еще людей оказыва-
ются в подобных условиях, и хочу 
сам пройти всю цепочку.  Ясно, 
что надо коренным образом ме-
нять политику миграционной 
службы. Внимательно посмо-
треть на кадровый состав, мо-
жет ли представляющий государ-
ство на таком важном посту на-
ходиться на нем.  

Подготовил Иван Петров

Что потеряет 
«Евровидение»? 
Просто фальшивое 
станет очевиднее...

Город Ухта (а вслед за ним и вся Республика Коми) станет 
центром масштабной поддержки российской участницы 
«Евровидения» Юлии Самойловой.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО Областной 
субботник в этом году 
пройдет в два этапа 

С лопатой 
на выход 

Надежда Макеева

ДРУЖНО прихорашиваться после зимы Подмосковье в 
этом году будет дважды. 8 апреля пройдет предваритель-
ный общеобластной субботник, 22 апреля — основной. 

Это связано с погодными условиями. Снега этой зи-
мой было предостаточно. А во многих областных поселе-
ниях нет централизованных ливневых канализаций — их 
роль исполняют водоприемные колодцы и отводящие ка-
навы вдоль дорог. Их решили почистить заранее, чтобы 
помочь талой воде поскорее уйти. Иначе жителям на суб-
ботнике придется месить ногами грязь. А коммунальщи-
ки, пока жители будут чистить канавы, займутся ремон-
том ограждений и ликвидацией аварийных деревьев. 

И тогда в основной день субботника работа пойдет ве-
селее. Починенные заборы останется только покрасить, 
а на месте спиленных деревьев-пенсионеров высадить 
новые. Также в этот день будут мыть фасады домов, про-
водить текущий ремонт на детских и спортивных пло-
щадках и, конечно, вывозить с глаз долой весь накопив-
шийся за зиму мусор. 

«Надеемся, в субботниках примут участие не менее 
800 тысяч человек», — говорит министр ЖКХ региона Ев-
гений Хромушин. Напомним, в прошлом году делать об-
ласть чище и краше вышли 706 тысяч жителей. 

ЭКОЛОГИЯ Мытищи заняли 
второе место в рейтинге 
«Гринпис» 

Сорри, сор 

Ирина Рыбникова 

В СВЕЖЕМ рейтинге экологической организации 
«Гринпис России» подмосковный городской округ Мы-
тищи занял второе место в стране по раздельному сбору 
мусора. Рейтинг был составлен на основе исследований, 
проведенных экологами в 160 российских городах с на-
селением от 100 тысяч жителей. 

Лидером рейтинга стал Саранск, третье место у Орен-
бурга. Интересно, что помимо Мытищ в ТОП-100 горо-
дов, лучше других внедряющих раздельный сбор отхо-
дов, попали еще четыре подмосковных муниципалитета 
— Подольск,  Долгопрудный, Ногинск и Домодедово, раз-
местившиеся на 22, 23, 28 и 31 строчках рейтинга соот-
ветственно. А Москва и Санкт-Петербург заняли лишь  
40 и 48 место. 

«Мытищи — действительно наш безусловный лидер по 
раздельному сбору мусора, более 60% жителей город-
ского округа вовлечены в этот процесс», — отмечает ми-
нистр экологии и природопользования Подмосковья 
Александр Коган. Сортируют мусор не только граждане, 
но и городские учреждения.  Раздельно собирают отхо-
ды, например, все школы, а сейчас на раздельный сбор 
переводят детские сады. Логика этих нововведений по-
нятна: приучать к европейскому способу обращения с 
отходами нужно с пеленок.

«Жители Мытищ ежегодно производят более 80 ты-
сяч тонн мусора. В городе для раздельного сбора обору-
довано почти 450 контейнерных площадок и ни одна но-
востройка без такой площадки больше не сдается», — рас-
сказал «РГ» глава городского округа Виктор Азаров. 
Скептики иногда говорят, что раздельный сбор в нашей 
стране провалится из-за маленьких кухонь, на которых 
просто не уместятся несколько ведер под разный мусор. 
Мытищинцам хватает двух ведер: в одно собирают всю 
упаковку — пластик, картон и бумагу, стекло, алюминий, 
в другое — идут остальные отходы. Содержимое ведер для 
упаковки затем поступает на местную мусорозагрузоч-
ную станцию, где автоматическая сортировка отделяет 
бумагу от стекла, а пластик от алюминия. И каждый ме-
сяц мытищинцы сдают на переработку 60—70 тонн маку-
латуры, 25—30 тонн стекла и столько же — пластика и 
пластмасс. Из них потом делают новую упаковочную бу-
магу, пластиковые бутылки и стеклянные банки. 

АРХИТЕКТУРА Все новые школы в регионе будут модульными 

«Лего» для взрослых 
Ирина Романова 

С
троить школы в Подмо-
сковье теперь будут по 
модульному принципу. 

Первая модульная школа на 600 
мест появится через год в Серпу-
хове, затем аналогичные здания 
построят в Сергиевом Посаде, 
Волоколамске, Ивантеевке и 
Шатуре. 

Из-за нехватки школ 55 ты-
сяч подмосковных детей учатся 
во вторую смену. Ликвидацией 
вечерних занятий власти озабо-
тились еще три года назад — тог-
да в регионе работала 321 школа 
с двухсменным графиком. Сей-
час таких уже 261. Дефицит 
мест частично удалось ликвиди-
ровать строительством 30 но-
вых школ, частично — за счет 
пристроек и рационального ис-
пользования помещений. Но ко-
личество школьников прибыва-
ет такими темпами, за которы-
ми пристройками не угнаться: 
за три года в области стало на 
115 тысяч школьников больше. 
Чтобы не усугублять дефицит, 
власти к 2020 году планируют 
построить 230 учебных заведе-
ний. И тогда к 1 сентября 2021 
года в Подмосковье не останет-
ся ни одного второсменника. 

Определили, что строительст-
во 123 школ профинансирует 
бюджет, еще 107 достанутся ин-
весторам. Но еще на этапе плани-
рования возникла проблема: му-
ниципалитеты предоставляли 
под новые школы настолько раз-
нокалиберные участки, что под 
каждый участок нужно было ис-
кать свои проектные решения. И 
тогда решили собирать школы из 
блоков-модулей — примерно так, 

как дети строят дома из «Лего». 
«Это дает возможность компоно-
вать модули будущей школы в за-
висимости от особенностей зе-
мельного участка», — говорит на-
чальник Главного управления ар-

хитектуры и градостроительства 
области Владислав Гордиенко.

Но как бы ни расположились 
блоки на участке, неизменной ос-
новой нового школьного проекти-
рования остается условие: модули 

начальной школы и старшего зве-
на должны быть отделены друг от 
друга общешкольными помеще-
ниями. И у каждого из них будет 
своя входная группа с раздевалка-
ми, чтобы малыши со старшеклас-

сниками не встречались на входе, 
а попасть, например, в спортзал 
можно было прямо с улицы. Такая 
планировка позволит использо-
вать общешкольные помещения 
автономно от всех остальных. И по 
вечерам, когда школа закрывает-
ся, ее спортивные и танцевальные 
залы могут быть отданы для заня-
тий жителям близлежащих домов. 
И людям удобно, и школе допол-
нительный приработок. Кстати, в 
блоке у младшеклассников будет 
отдельный спортзал с оборудова-
нием, которое соответствует их 
возрасту. 

Внутреннее наполнение моду-
лей зависит от конкретных по-
требностей каждого учебного за-
ведения. Например, детские 
классы легко объединяются с зо-
ной отдыха, превращаясь в подо-
бие многокомнатной квартиры, 
и школьники, остающиеся на 
продленку, могут учиться и отды-
хать в одном обособленном по-
мещении. Классы для старшего 
звена по такому же принципу 
объединяются с лаборантскими 
помещениями или техническими 
мастерскими. «Проектные реше-
ния позволяют нестандартно 
расположить парты, допустим, 
по периметру комнаты», — рас-
крывает секреты проектирова-
ния главный архитектор Подмо-
сковья Михаил Хайкин. А в об-
щешкольном блоке можно сде-
лать один огромный нестандар-
тный спортзал, способный при-
нять на урок физкультуры сразу 
два класса, а можно — обычный 
спортзал и отдельный зал для 
танцев, разведя по разным поме-
щениям тех, кто после уроков бу-
дет играть в волейбол, с теми, кто 
предпочитает балет. 

ИНИЦИАТИВА 

Вместо земли 
многодетным 
будут давать 
деньги 

С ДАЧИ 
НЕ НАДО 

Ирина Романова 

СЛОЖНУЮ задачу пытаются 
решить депутаты Московской 
областной думы. Как известно, 
многодетным семьям по закону 
положен земельный участок. Но 
все чаще такие семьи просят 
предоставить вместо земли де-
нежную компенсацию. Не так 
давно с таким вопросом к Упол-
номоченному по правам челове-
ка в Московской области вновь 
обратились две многодетных се-
мьи. Одна проживает в Пушки-
но, вторая — в Дзержинском. А 
проблема их волнует общая. 

Скажем, положа руку на сер-
дце, не каждой многодетной се-
мье нужна эта земля. Кто-то по-
нимает, что никогда не осилит 
строительство дома и берет уча-
сток лишь для последующей про-
дажи. Предложив сразу деньги, 
государство избавило бы таких 
от беготни по риелторам, а кто-то 
и рад бы построиться, но участки 
его семье предлагают или на дру-
гом краю области, или в виде бо-
лот без намека на коммуникации. 
Муниципалитеты, сбывающие 
многодетным заведомо неудоб-
ный или негодный к освоению то-
вар, тоже можно понять. Откуда 
земля, например, в Королеве, где 
место под детский садик однажды 
искали всей областью — и не на-
шли?! Хронической нехваткой 
свободной территории страдает 
не только ближнее Подмосковье. 
В отдаленном Протвино, к приме-
ру, не первый год ждут участков 
120 многодетных семей… 

К слову, с подобной проблемой 
знакомы не только в Московской 
области. «В Санкт-Петербурге, 
Ненецком и Ямало-Ненецком ав-
тономных округах приняты зако-
ны, разрешающие заменять выда-
чу земельных участков денежной 
компенсацией. В Ханты-Мансий-
ском округе вместо участка мо-
жет быть предоставлена выплата, 
которую можно потратить на по-
купку жилья. Еще в 17 регионах 
законодательно оговорена воз-
можность выделять участки сво-
им многодетным в соседних об-
ластях», — рассказал «РГ» предсе-

датель комитета Мособлдумы по 
вопросам охраны здоровья, труда 
и социальной политики Андрей 
Голубев. Если бы аналогичные за-
коны действовали в Подмосковье, 
семьи из Протвино могли бы по-
лучить участки в соседней Калуж-
ской области — и они были бы бли-
же и лучше, чем те варианты, что 
им предлагают сейчас.

И такой законопроект в об-
ластном парламенте есть. Но по 
словам Голубева, работа над ним 
займет еще год — столько време-
ни требуется, чтобы с эксперта-
ми и общественниками снять су-
ществующие спорные вопросы. А 
их немало — взять хотя бы вопрос 
о величине будущих компенса-
ций в разных муниципалитетах. 
«Безусловно, размер выплат дол-
жен быть адекватен кадастровой 
стоимости земли. Но она в Под-
московье разная, и если ориен-
тироваться только на кадастр, 
семья, например, из Химок полу-
чит одну сумму, а из Лотошино — 
другую. А ведь, по большому сче-
ту, эти семьи между собой ничем 
не отличаются. Поэтому наша за-
дача — разработать справедли-
вый механизм монетизации этой 
меры поддержки многодетных 
семей», — говорит депутат. 

Поработать над законом по-
просили парламентариев и пред-
ставители общественных органи-
заций, считающие, что у граждан 
должна быть достойная альтерна-
тива. По словам Андрея Голубева, 
закон может быть принят в 2018 
году. В нем, кстати, предусмотре-
ны также и право предоставлять 
участки в соседних областях, и 
возможность выводить из очере-
дей тех, кто трижды отказался от 
предложенных вариантов. Сей-
час семьи могут отказываться от 
не устраивающей их земли бес-
счетное количество раз.

Ремонт 400 километров дорог в этом году починят по заявкам жителей 

Ставка на асфальт 

Ирина Рыбникова  

С
езон дорожного ре-
монта в этом году на-
чался в Подмосковье 
с опережением в три 
недели. «Весна при-

шла раньше, но мы к этому гото-
вы», — констатирует министр 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области Игорь Тре-
сков. 

Жители делятся в соцсетях: 
ям на подмосковных дорогах 
этой весной — как никогда! До-
рожники объясняют это вдвое 
большим количеством осадков 
и 32 переходами через ноль, слу-
чившимися прошедшей зимой. 
По словам Трескова, каждую не-
делю сейчас выявляется до 15 
тысяч новых ям разного диаме-
тра, а общий объем ремонта уже 
оценивается в 71 тысячу ям. К 
их ликвидации методом заливки 
горячим асфальтом уже присту-
пили. Ямочный ремонт должен 
быть завершен до конца июня — 
такие сроки поставил перед ру-
ководством дорожного ком-
плекса губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев. Но на местах 
берут повышенные обязатель-
ства. Так, глава городского окру-

га Люберцы Владимир Ружиц-
кий готов залатать свои ямы до-
срочно, причем без потери в ка-
честве, чтобы к осени не возвра-
щаться к тем же самым выбои-
нам. «На дорогах городского 
округа мы насчитали 4177 ям. 
До мая планируем их заделать», 
— утверждает чиновник. 

А когда температура воздуха в 
течение трех дней продержится 
на отметке плюс 10 градусов, до-
рожники начнут работать так на-
зываемыми большими картами, 
ремонтируя участки от 100 ме-
тров. Область уже который год 
держит приличные темпы боль-
шого дорожного ремонта. В 2015 
году, например, отремонтирова-

ли 2,4 тысячи км асфальта, в 
2016-м — 2,3 тысячи км. Про-
грамма ремонта этого года — те 
же 2,3 тысячи. Для сравнения: от-
даленно сопоставимые по мас-
штабам работы — 1,5 тысячи км в 
год — велись в Подмосковье ровно 
15 лет назад. 

Перекладкой асфальта на 
длинных участках будут зани-
маться вплоть до начала октября. 
По словам Трескова, в план ре-
монта в первую очередь включе-
ны дороги, которые ведут к под-
московным объектам спортив-
ной инфраструктуры чемпиона-
та мира по футболу 2018 года. 
Как известно, к мундиалю в обла-
сти реконструируются и строят-

ся 12 тренировочных площадок, 
рядом с которыми насчитали 29 
дорог. Асфальт на них поменяют 
полностью. Существенно обно-
вят дороги в Жуковском, где в 
июле этого года пройдет между-
народный авиакосмический са-
лон МАКС-2017, и в Бронницах, 
которые в августе примут финал 
кубка Федерации триатлона Рос-
сии. Задержится дорожная тех-
ника и в тех городах, у которых в 
этом году юбилеи. Например, в 
Орехово-Зуеве, где грядет столе-
тие со дня получения статуса го-
рода, или в Дубне, отмечающей 
80-летие со дня основания.  

Но и жителей других муници-
палитетов дорожники не обидят. 
Так, в Клинском районе будет от-
ремонтировано почти 60 км до-
рог, значительная часть которых 
— это связки между сельскими 
населенными пунктами или до-
роги, ведущие к магистралям. Не 
меньший объем ремонтных ра-
бот ожидается в Дмитровском, 
Чеховском и Зарайском районах. 
Полностью программу ремонта, 
где указаны не только километры 
новых дорог в каждом муниципа-
литете, но и тип асфальтового по-
крытия, который на них появит-
ся, можно посмотреть на сайте 

«Мосавтодора»: http://www.
mosavtodor.ru.

А еще 400 километров дорож-
ного полотна власти обещают от-
ремонтировать по заявкам жите-
лей. Для этого нужно отправить 
на областной портал жалоб и 
предложений «Добродел» фото и 
описание дороги, которая, по ва-
шему мнению, нуждается в ско-
рейшем ремонте. «С 15 августа 
на портале начнется открытое го-
лосование — и те дороги, которые 
наберут больше всего голосов, 
будут включены в план ремонта 
этого года», — пообещал Тресков.

Ямочный ремонт нужно завершить 
к июлю, но многие муниципалите-
ты обещают справиться раньше. 

Акцент

 Дороги, ведущие к объектам 
спортивной инфраструктуры 
чемпионата мира по футболу 
2018 года, отремонтируют 
в первую очередь 

В 4 регионах страны 
уже выдают много-
детным вместо 
участков деньги 

Наладить раздельный сбор мусора оказалось не так уж 
сложно и дорого, как об этом порой говорят. 
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КСТАТИ
С этого года многодетные семьи в 
Подмосковье могут получить вы-
плату на школьную форму в раз-
мере 3 тысяч рублей без предо-
ставления чеков. Раньше расходы 
на форму для ребят из таких се-
мей компенсировались по факту 
уже совершенной покупки.

ЦИФРА

71
ТЫСЯЧА
ям появилась на подмосоквных 
дорогах после того, как сошел снег
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ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Ульяновского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-
лики Дагестан;

—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 27 апреля 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 
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ЛАБОРАТОРИЯ Инвалиды управляют коляской «силой мысли»

Поехали!
Ксения Колесникова

В 
Москве прошли испытания 
первой в России электроко-
ляски, позволяющей полно-

стью обездвиженным инвалидам 
свободно передвигаться. Вся 
«фишка» этой техники — в нейро-
гарнитуре. Она считывает сигна-
лы мозга и перерабатывает их в 
электрические команды: «впе-
ред», «вправо», «влево» и «стой». 
Шлем — эластичная шапочка с 
электродами — подключается к 
компьютеру, тот моментально 
обрабатывает поступающий сиг-
нал и передает команды на двига-
тель коляски. 

Евгений Красноперов первым 
испытал на себе эту технику. Он 
больше 10 лет прикован к крова-
ти, у него поврежден позвоноч-
ник, отказали ноги, плохо рабо-
тают руки. И вот с помощью ней-
роинтерфейса он снова может са-
мостоятельно двигаться. С зада-
чей — проехать прямо, сделать не-
сколько поворотов, зигзаг, а по-

том вернуться в первоначальную 
точку — справился хорошо. Но, 
как признается сам испытатель, 
тут есть еще над чем работать.

— Чтение мыслей в режиме ре-
ального времени пока невозмож-
но, — говорит руководитель про-
екта «Ассистивные технологии с 
нейроуправлением» НТИ Агент-
ства стратегических инициатив 
Владимир Конышев. — Поэтому 
мы применяем регистрацию сиг-
налов мозга. Человек, расслабля-
ясь или концентрируясь на чем-
то, может сам менять их ритмику. 
При релаксации появляется вы-
сокоамплитудный альфа-ритм в 
затылочных областях мозга, а 
при концентрации в лобных от-
делах появляются высокочастот-
ные ритмы бета. Мы их фиксиру-
ем и «привязываем» к опреде-
ленной команде. К примеру, рас-
слабленное состояние соответст-
вует движению вперед. Слож-
ность в том, что для каждого пи-
лота программу состояний мозга 
приходится подбирать индиви-

дуально: для кого-то «вправо» 
будет ассоциироваться с медита-
цией, а для кого-то, наоборот, с 
выбросом адреналина. 

Проект находится на стадии 
доклинических испытаний. Кста-
ти, инвалидная коляска — только 
часть проекта по разработке ме-
дицинской техники, использую-
щей систему «мозг-компьютер». 
Роботы-тренажеры для реабили-
тации после инсульта, управле-
ние экзосклетами, «умное» боль-
ничное место и прикроватные 
манипуляторы...  

— Нейроустройство должно 
быть легким, удобно надеваться, 
не требовать больших энергоза-
трат, — говорит директор ФГБНУ 
Научный центр неврологии, ака-
демик Михаил Пирадов. — Эта 
технология пригодится в первую 
очередь в неврологии и травма-
тологии, где у людей нарушены 
двигательные функции. При дол-
жной подготовке пациент уже че-
рез месяц может достигнуть по-
разительных результатов. 

РАКУРС Ученые 
предлагают 
меню на утро

ПРАВИЛЬНЫЙ 
ЗАВТРАК

Валерия Наумова

МЕЖДУНАРОДНАЯ группа уче-
ных пришла к выводу, что отказ от 
завтрака — в разы повышает риск 
развития инсульта и инфаркта. 
Кроме этого, могут начаться про-
блемы с умственными способно-
стями. Правильный завтрак (по-
дразумевается не только пища, но 
и время ее потребления) поможет 
предотвратить развитие сердеч-
но-сосудистых заболеваний. Уче-
ные установили, что при сбалан-
сированном питании в утреннее 
время работоспособность чело-
века повышается на 30 процен-
тов. Завтрак восполняет четверть 
от суточной потребности в полез-
ных веществах, микроэлементах 
и витаминах. Что касается риска 
развития инсульта или инфаркта, 
то ученые объясняют это следую-
щим образом: в утреннее время 
наиболее интенсивно происходит 
«слипание» тромбоцитов в кро-
ви, и это может привести к обра-
зованию тромбов. Полноценно 
завтракая, человек предотвраща-
ет развитие патологического про-
цесса. 

Но не каждый завтрак на поль-
зу, а только тот, который состоит 
из полезных для организма ве-
ществ. Потребление утром полу-
фабрикатов, обработанного 
мяса, жареного и жирного во 
вред. Организм с утра еще не про-
снулся окончательно, а потому 
переварить полностью такие 
продукты не сможет. Зато это мо-
жет привести к проблемам с же-
лудочно-кишечным трактом, не-
стабильному артериальному дав-
лению и прочим негативным фак-
торам. И еще желательно, чтобы 
первый прием пищи был в одно и 
то же время.

ТЕХНОЛОГИИ 
Новый метод 
лечения рака

АЛГОРИТМ 
ДЛЯ ПЕРСОНЫ

Лариса Ионова, Ростов-на-Дону  

СУЩЕСТВЕННО увеличить 
долю успешных операций коло-
ректального рака позволили раз-
работки ученых Ростовского 
НИИ онкологии. Эта болезнь за-
нимает третье место среди онко-
заболеваний. Ее причины связа-
ны с преобладанием в рационе 
пищи животного происхождения 
с высоким содержанием жиров и 
отсутствием клетчатки. Еще 30 
лет назад при таком диагнозе уда-
лялся пораженный участок, а за-
тем больного передавали луче-
вым или химиотерапевтам. Каж-
дый врач выбирал свою последо-
вательность лечения. Разработка 
ростовских ученых позволила  
унифицировать подход к оказа-
нию медицинской помощи таким 
больным. Создан комплекс хи-
рургических, лучевых и лекарст-
венных воздействий, дополнен-
ных генетическими исследовани-
ями. На их основании строится 
алгоритм лечения рака с учетом 
конкретного человека и каждой 
конкретной опухоли.  

Сейчас подходы к лечению по-
зволяют персонифицировать те-
рапию в зависимости от локали-
зации опухоли, ее генетических 
характеристик и установить наи-
более эффективный алгоритм ле-
чения.  Например, чтобы умень-
шить опухоль, понадобится сна-
чала облучение, а только потом 
хирургическое вмешательство и 
химиотерапия. 

По словам директора Ростов-
ского НИИ онкологии члена-кор-
респондента РАН Олега Кита, 
разработка  унифицировала под-
ход к оказанию медицинской по-
мощи, улучшить результаты ле-
чения. Если раньше доля органо-
сохраняющих операций при так 
называемом низком раке прямой 
кишки составляла 26 процентов, 
то  благодаря применению новых 
методик, увеличилась до 75. 

От первого лица Давид Иоселиани: ХХI век станет веком хирургии
без хирургических разрезов, а иногда и наркоза

Без ножа

Ирина Краснопольская

В 
Суздале традиционно 
проводится Российская 
школа молодых специа-
листов по рентгенэндо-
васкулярной диагно-

стике и лечению. Организаторы 
школы — Российское научное об-
щество интервенционных карди-
оангиологов, Центр интервенци-
онной кардиоангиологии и Пер-
вый Московский медицинский 
университет имени Сеченова. На 
обложке программы школы года 
нынешнего значится «третья». 
Но история проведения подоб-
ных школ насчитывает не одно 
десятилетие. В чем же смысл та-
ких мероприятий? Об этом обо-
зреватель «РГ» беседует с иници-
атором и научным руководите-
лем школы, академиком, дирек-
тором московского Центра ин-
тервенционной кардиоангиоло-
гии Давидом Иоселиани.

Давид Георгиевич, мы не впер-
вые говорим об эндоваскуляр-
ной хирургии. Тем не менее из-
вестно о ней мало. Что это за ме-
тод? Почему он набирает попу-
лярность? 
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Официально 
наша специальность называется 
«рентгенэндоваскулярная диаг-
ностика и лечение». Однако пра-
вильнее было бы называть ее 
«рентгенэндоваскулярная хи-
рургия». Этот метод позволяет 
выполнять лечебные процедуры, 
можно сказать, аналогичные хи-
рургическим вмешательствам, 
практически на любых органах 
тела, не требуя ни хирургических 
разрезов, ни искусственного кро-
вообращения, ни наркоза в по-
давляющем большинстве случа-
ев. Эти диагностические и лечеб-
ные вмешательства значительно 
более щадящие, что комфортно 
для всех пациентов, а в особенно-
сти тех, для которых открытые 
операции сопряжены с большим 
риском или вовсе противопока-
заны. К примеру, у пациентов 
преклонного возраста или с тяже-
лыми сопутствующими заболева-
ниями. Метод выигрышный и с 

точки зрения продолжительно-
сти лечебных процедур. Они зна-
чительно короче, чем аналогич-
ные по цели хирургические вме-
шательства. Проводятся они че-
рез проколы или крохотные раз-
резы, с помощью катетеров, про-
водников, баллонов и других при-
способлений. Это немаловажно 
и с чисто косметической точки 
зрения — рубцов и шрамов не 
остается. На протяжении всей 
процедуры пациент в сознании, 
он в контакте с врачом, и в любой 
момент может комментировать 

свои ощущения и эмоции. А это 
помогает врачу контролировать 
ситуацию. И больные выписыва-
ются из клиники не через неделю-
две, а на второй-третий день по-
сле вмешательства. Сотни тысяч 
пациентов получили лечение эти-
ми методами, что позволило им 
вернуться к полноценной жизни. 

Это направление медицины 
быстро внедряется во все обла-
сти: для лечения сердечно-сосу-
дистых заболеваний, в онколо-
гию, гинекологию, нефрологию, 
пульмонологию, гастроэнтеро-
логию, неврологию, офтальмоло-
гию, урологию и так далее. Мож-
но утверждать, что XXI век будут 
называть веком рентгеноэндова-
скулярной медицины. Труднее 
назвать область, куда не проник-
нут катетеры, стенты и другие 
атрибуты этого метода, который 
получает все больше распростра-
нения в мире. И наша страна — не 
исключение. 

Не только в больших городах 
и в крупных клинических цен-
трах, но и в региональных клини-
ках появляются соответствую-

щие специалисты и оборудова-
ние. Хотя справедливости ради 
вынужден признать: мы немнож-
ко запоздали с его внедрением. 
Долгое время полноценному раз-
витию мешало нежелание кон-
сервативных кардиологов и кар-
диохирургов предоставить этому 
перспективному направлению 
«зеленую улицу». Да и организа-
торы здравоохранения не спеши-
ли. Страдало финансирование, 
практически отсутствовали оте-
чественные расходные материа-
лы: стенты, баллоны. Кстати, 

и сегодня с этим не все в порядке: 
лишь единичные российские 
предприятия производят такую 
продукцию. Поэтому нашу шко-
лу мы используем и как площад-
ку для демонстрации продукции 
фирм — производителей меди-
цинских изделий, как отечест-
венных, так и зарубежных. 

Но главное-то кадры. Как, кто, 
где их готовит?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Этот вопрос непо-
средственно относится к собы-
тию, которое привело нас в Суз-
даль. Кадров явно не хватает. Это 
не только российская проблема, 
так обстоит дело во многих стра-
нах. Мы стремимся использовать 
все возможности для образова-
ния молодых врачей. По нашей 
инициативе в ведущих медвузах 
страны — в Первом МГМУ имени 
И. М. Сеченова и в РНИМУ имени 
Н. И. Пирогова — созданы про-
фильные кафедры, где молодые 
специалисты повышают профес-
сиональный уровень. Сейчас ре-
шается вопрос о преподавании 
этой специальности студентам-

медикам. С той же целью мы ре-
шили возродить традицию школ 
молодых специалистов. Кстати, 
идея школы родилась в нашей 
стране, а первая была организо-
вана более 40 лет назад по иници-
ативе выдающегося кардиохи-
рурга, директора Института сер-
дечно-сосудистой хирургии, ака-
демика Владимира Ивановича 
Бураковского. Какое-то время 
школы проводились регулярно. 
Та, первая школа, также проходи-
ла в Суздале. И когда мы решили 
возобновить эту практику, то, 
естественно, решили вернуться 
сюда. Молодые врачи стремятся 
попасть в нашу школу. Здесь они 
могут не только послушать лек-
ции известных специалистов, но 
и рассказать о волнующих их 
проблемах, обменяться мнения-
ми по наиболее актуальным про-
блемам. В таком общении не-
редко рождаются новые ориги-
нальные мысли и предложения. 
С будущего года хотим дать воз-
можность молодым специали-
стам в период прохождения шко-
лы выставлять по одному своему 
докладу о наиболее значимых ис-
следованиях. Конкурсная комис-
сия определит три лучшие рабо-
ты и премирует авторов поездкой 
на один из престижных междуна-
родных форумов. 

Мне кажется важным еще и то, 
что молодежь общается друг 
с другом. Видно, что они коллеги, 
что, образно говоря, одной кро-
ви — понимают друг друга, гото-
вы к сотрудничеству.
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Согласен. В на-
шей огромной стране, к сожале-
нию, многие специалисты не 
знакомы друг с другом. Подоб-
ные школы помогают знако-
миться, обмениваться ин-
формацией. А для кого-то это 
может стать началом друж-
бы. Ведь нередко между 
врачами одной специаль-
ности возникает нездоро-
вое соперничество, пере-
ходящее в неприкрытую 
вражду. Жизнь у врачей 
в наши дни и так нелег-
кая. Зачем же осложнять 

ее сведением счетов? Школы 
и подобные им мероприятия по-
могают налаживать не только 
профессиональные, но и чисто 
человеческие отношения. В пер-
спективе прямые трансляции по-
казательных операций, проводи-
мых самыми известными учены-
ми из ведущих рентгенэндова-
скулярных центров страны в зал 
заседаний школы. И молодые 
специалисты в интерактивном 
режиме смогут задавать вопро-
сы, делать комментарии. 

Повышение квалификации 
и уровня образования врачей 
надо, если можно так выразить-
ся, насаждать повсеместно, бук-
вально насильственными мето-
дами. 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Конечно! Чего 
греха таить, профессиональный 
уровень многих врачей оставля-
ют желать… В то же время такие 
мастер-классы не должны быть 
длительными, с отрывом профес-
сионалов от работы на большие 
сроки. Я не считаю правильным, 
когда доктор исчезает надолго, 
чтобы получить бумажку — серти-
фикат. Самая лучшая школа про-
фессионализма — это когда врач 
стоит у операционного стола, 
у постели больного, у диагности-

ческого оборудо-
вания и делает 
то, что ему ве-
лено самим 
Богом — лечит 
больных. 

Новый щадящий метод позволяет 
оперировать без хирургических 
разрезов, а иногда и наркоза. 

Акцент

 Жизнь у врачей в наши дни 
и так нелегкая. 
Зачем же осложнять ее 
сведением счетов?

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4899

ЗДОРОВЬЕ ПО ПРОТЕКЦИИ 
У КАБИНЕТА врача очередь. Муторное ожидание. Хотя 
заранее оговорено время приема. Однако ни на кого не 
глядя , минуя очередь, проходит в кабинет «свой паци-
ент», «пациент от…» До боли знакомая картина. Лечение 
«по протекции» уже не удивляет. Смирились и те, кому 
лечение требуется, и те, кто лечение проводит. Нормати-
вы времени, постулаты о доступности, высоком качестве 
медицинской помощи нередко сами по себе, а пациент 
нередко один на один со своей бедой. 

— Я недавно узнал, — говорит академик Юрий Бузиаш-
вили, — что в Древнем Китае врачам платили зарплату до 
тех пор, пока их пациент был здоров. Аналогичную идео-
логию исповедовали в СССР. Медицина была призвана 
охранять здоровье. 

— А в современной России?
— Как корабль назовешь, так он и плывет, — отвечает 
Юрий Иосифович. — Сегодня у нас не медицинская по-
мощь, а медицинское обслуживание. А оно чревато не 
только приемом пациента по протекции, но подразуме-
вает и оплату, и чаевые. Законом запрещено? Но когда 
болит, когда промедление смерти подобно, пациенту не 
до требований соблюдать закон. Ему помощь требуется.

Мужа нашей со-
трудницы мучает 
тромбофлебит. Он 
прошел обследова-
ние в уважаемой 
клинике. Вердикт: 
требуется срочная 
операция. И поясне-
ние: если согласны 
на операцию по ста-
рой методике ( когда 
и мощный наркоз, и 
когда остаются на 

ноге рубцы, и когда послеоперационное восстановление 
долгое и мучительное), то операция бесплатна. Если хо-
тите избавиться от болезни при помощи новейших щадя-
щих технологий, то операция платная. Сумма впечатля-
ет. Наш пациент оказался дотошным: обзвонил еще не-
сколько клиник. Результат? Или бесплатно, но по старин-
ке, или по новым технологиям, но за деньги. Замечу, па-
циент обращался не в частные медицинские учреждения 
— только в государственные. И полис обязательного ме-
дицинского страхования у него, конечно, есть. 

Интернет твердит, что скоро вся медицина станет 
платной. Один блогер даже ссылается на Гиппократа: 
якобы он первый сказал: если больной не платит, то не 
ценит ни свое здоровье, ни труд врача. Я не настолько 
знакома с высказываниями Гиппократа, чтобы утвер-
ждать или опровергать этот постулат. А вот другой, уже 
современный: даром лечиться — лечиться даром. На эту 
тему появляются анекдоты. Например, такой. Хирург го-
ворит пациенту: «Чтобы вытащить гвоздь из вашей голо-
вы, вам придется заплатить 10 тысяч». «Но у меня же по-
лис ОМС!» — «По полису, чтобы гвоздь не мешал, его 
можно загнуть». Не смешно? Напротив, горько и очень 
больно. И за тех, кому нужна медицинская помощь. А та-
ких, кому она никогда не нужна, — просто нет. 

— Врач сегодня — бесправен и служит мишенью для 
больных, их родственников, для прокурорских расследо-
ваний, следственных органов, — утверждает Юрий Иоси-
фович. — Расшифрую. Недавно ко мне обратился пожилой 
врач, честно отрабатывающий свой век в медицине. За ме-
сяц, который я его не видел, он поседел и постарел. Оказа-
лось, что пациент написал на него жалобу в Генпрокурату-
ру и президенту, утверждая, что врач требовал с него день-
ги. Получив предписание Генпрокуратуры, чиновники от 
медицины, на всякий случай, попросили коллегу напи-
сать заявление об уходе. Пока все выяснялось, человек по-
терял здоровье. Перечеркнули прошлое, закрыли буду-
щее. Кто это все компенсирует? И таких примеров масса. 

— Но вы же не будете отрицать, что нередко у пациентов 
вымогают деньги? Что нередко, прежде чем принять и 
начать лечить, интересуются: вы от кого? 
— Не буду. Такие фак-
ты есть. Но даже при 
всем негативе не они 
делают погоду, — счи-
тает академик Юрий 
Бузиашвили. — Адре-
совать весь негатив 
на врача несправед-
ливо. Очень многое 
зависит от самого 
пациента. Вы ссыла-
лись на Интернет. 
Так вот, Интернет, в 
частности, вооружает людей неким объемом медицин-
ской информации. И пациент все чаще считает возмож-
ным диктовать врачу. Я это к тому, что пациент ныне не 
такой, как раньше. Его доверие к врачу порой ниже плин-
туса. А еще срабатывает рыночная экономика, отноше-
ние к врачеванию, как к сфере услуг, к врачу, как к обслу-
ге: «Я плачу — ты лечи». 

— Однако, что ни говорите, а врач иначе относится к па-
циенту, который пришел от кого-то, чем к тому, кто так 
называемый самотек.
— Не соглашусь! Врач не может, скажем, прооперировать 
того, кто заплатил, лучше или хуже, чем того, кто без 
протекции, кто не платит.

— А выхаживание? 
— Это уже зависит от культуры учреждения и, конечно, 
от отношения медиков к пациенту. Именно выхаживание 
более всего вызывает недовольство. И зависит это не 
только от врача, а от материального состояния учрежде-
ния, в котором он трудится, от среднего медицинского 
персонала, которого катастрофически не хватает, не го-
воря уже о его квалификации. 

— Мы любим ссылаться на земских врачей... 
— Но времена-то изменились. Врач перестал быть предста-
вителем избранной профессии. Он теперь, как все. И паци-
ент, повторюсь, тоже изменился, ему кажется, что он все 
знает. Предлагает врачу свою тактику лечения. Вот недав-
ний пример. Одному пациенту предстояла операция на 
сердце. Он посчитал, что ему нужно прооперироваться до 
нового года, до которого оставался месяц. Мы пытались 
ему объяснить, что к такой операции нужно тщательно го-
товиться, не торопиться. Пациент — человек обеспечен-
ный, поехал в Германию. Там его прооперировали, не от-
кладывая, в определенные самим пациентом сроки. Но… 
не лучшим образом. Это я к тому, что нельзя идти на пово-
ду у больного. Да, подготовка к лечению бывает не из при-
ятных. Но надо потерпеть — во имя результата. 

Пациент ныне 
не такой, как рань-
ше. Его доверие 
к врачу порой ниже 
плинтуса

Давид Иоселиани: Что греха таить, профес-
сиональный уровень многих врачей остав-
ляет желать….

При сбалансированном питании 
утром работоспособность повыша-
ется на 30 процентов.

Наблюдатель

Ирина Краснопольская,
обозреватель «Российской газеты»

В Древнем Китае 
врачам платили 
зарплату до тех пор, 
пока их пациент 
был здоров  

Уже через месяц тренировок полностью обездвиженный человек может 
достичь поразительных результатов.
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ПРЕМЬЕРА «Пер Гюнт» на сцене Новосибирского 
театра оперы и балета 

Григ по Клюгу 

КИНО «Дни франкофонии 2017» открываются 
в московском кинотеатре «Иллюзион»

Киллеры и балерины
Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

Н
а сцене Новосибирского 
театра оперы и балета  со-
стоялась премьера совре-

менного балета «Пер Гюнт» на му-
зыку норвежского композитора 
Эдварда Грига. Для постановки 
спектакля в Новосибирск приехал 
один из новаторов современного 
европейского балета Эдвард 
Клюг, воспитанник румынской 
балетной школы. Премьер, а за-
тем и худрук балетной труппы 
Словенского Национального теа-

тра оперы и балета в Мариборе — 
работы Эдварда Клюга известны 
выбором не самой привычной для 
балета  музыки: от Бреговича и 
группы Radiohead до Шопена и 
Перголези.

«Пер Гюнта» в Мариборе зри-
тели увидели год назад. Новоси-
бирская версия пьесы Генрика 
Ибсена сделана в жанре, близком 
к так называемой «новой пласти-

ческой драме» или популярному 
сегодня стилю wordless theatre.

— Я предложил историю на 
языке танца, но с драматическим 
мышлением. Хотел отстраниться 
от сюжетного или неоклассиче-
ского балета, создать что-то све-
жее, с новой формулой балетного 
повествования. Важно было со-
хранить авторство Ибсена и доне-
сти универсальную историю Пер 
Гюнта до зрителя с помощью про-
стых решений. Это великое путе-
шествие, в которое вовлечены все 
мы, — рассказывает Эдвард Клюг.

Драматическая поэма «Пер 
Гюнт» Генрика Ибсена, написан-
ная в 1867 году, известна по мно-
жеству постановок и экраниза-
ций. Главный герой с его метания-
ми и поисками смыслов — универ-
сальный персонаж эпохи пере-
мен. В конце пути он понимает, 
что жизнь прошла зря, но обрета-
ет главное — всепрощающую все-
сильную любовь. 

— В этом спектакле все естест-
венно. Для всех нас это возмож-
ность прожить жизнь, которая 
перекликается с твоей собствен-
ной. В суете мы часто не замеча-
ем самого важного, — говорит 
Денис Матвиенко, худрук бале-
та НОВАТ и исполнитель глав-
ной роли в спектакле.  воим дви-
жением. Поклонникам класси-
ческого балета может не хва-
тить в спектакле фуэте, к мини-
мализму декораций (после 
пышных постановок в НОВА-
Те) и тусклому свету тоже надо 
привыкнуть. На первом плане 
—  достоверность движений 
без всяких рамок, отточен-
ных не по-балетному. В сюр-
реалистическую эстетику 

спектакля вписываются тролли, 
Белый Олень, постояльцы сумас-
шедшего дома и Смерть.  Музы-
кальной основой балета стала сю-
ита Эдварда Грига «Пер Гюнт», со-
зданная композитором в 1875 
году. Но она дополнена фортепи-
анным концертом (партия форте-
пиано — солист Новосибирский 
филармонии Лев Терсков).

Александр Нечаев

В 
московском кинотеатре 
«Иллюзион» открываются 
традиционные «Дни фран-

кофонии» — небольшой фести-
валь франкоязычных фильмов. 
Этот фестиваль старается ориен-
тироваться на зрительское кино, 
поэтому тут не встретишь хитов 
из программ Канн и Венеции. А 
вот срез качественного мей-
нстрима, ориентированного на 
самую широкую аудиторию, — 
всегда пожалуйста. 

Фильмом открытия Дней фра-
кофонии стала криминальная ко-
медия Паскаля Шомея «Киллер 
поневоле». Шомей хорошо изве-
стен в России своими предыдущи-
ми работами — комедиями «Сер-
дцеед» и «Замуж на два дня», а 
также англоязычной мелодрамой 
«Долгое падение». Его новый 
фильм рассказывает историю 
безработного парня Жака, кото-
рый от безденежья соглашается 
убить жену богатого бизнесмена. 
Задание выглядит едва выполни-
мым из-за того, что с оружием 
Жак управляться совсем не умеет. 
Ситуация усложняется, когда вы-
ясняется, что девушка, с которой 
у Жака начались романтические 
отношения, служит в полиции. В 

главных ролях: Ромен Дюри, Ми-
шель Блан и Алис Белаиди.

Другой фильм программы — 
драма «Полина» (режиссеры Ан-
желен Прельжокаж и Валери 
Мюллер) — имеет ощутимый рус-
ский след. Полина — юная россий-
ская балерина, которая с детства 
мечтает блистать в Большом теа-
тре. Впрочем, жестокая система 
русского балета, которая, по мне-
нию балерины, подавляет любой 
намек на индивидуальность, чем 
дальше, тем больше кажется де-
вушке все менее идеальной. По-
лина начинает грезить современ-
ным танцем. В стремлении полу-
чить новые профессиональные 
навыки она уезжает из России во 
Францию, но и там стремление 
обрести себя и стать танцовщи-
цей сталкивается с суровой ре-
альностью. Половина актерского 
состава «Полины» — российские 
актеры. В частности, тут играют 
Алексей Гуськов и Ксения Куте-
пова. В главной роли — дебютан-
тка Анастасия Шевцова. 

Картина Филиппа Фалардо 
«Гибор идет на войну» — отлич-
ное напоминание для российско-
го зрителя о том, то что франкоя-
зычное кино Канады не исчерпы-
вается фильмами Ксавье Долана. 
Премьера этой сатирической ко-

медии состоялась полтора года 
назад на кинофестивале в Локар-
но, однако до российского про-
ката этот фильм так и не добрал-
ся. Так что показ в рамках Дней 
франкофонии, пожалуй, единст-
венная возможность увидеть 
фильм Фалардо на большом 
экране.

Главный герой картины неза-
висимый парламентарий Гибор 
узнает важную информацию — 
оказывается, его голос станет 
решающим для определения 
того, вступать ли Канаде в войну. 
Собрав все свое семейство, Ги-
бор отправляется в путешествие 
по своему избирательному 
округу с целью выяснить на-
строения электората. Постепен-
но к делу подключаются лобби-
сты, начинаются оживленные 
дебаты — и тут ситуация начина-
ет выходить из-под контроля. 
Политическая комедия — не са-
мый распространенный в мире 
жанр, а удачная политическая 
комедия — и вовсе музейная ред-
кость. «Гибор идет на войну» 
вполне можно отнести к числу 
таких редкостей.

Полную программу фестива-
ля и расписание показов смотри-
те на сайте кинотеатра «Иллюзи-
он» www.illuzion-cinema.ru 

КСТАТИ
Ближайшие спектакли 
«Пер Гюнт» в Новосибирске — 
19, 20 апреля, 23, 25 мая.

Премьера программы 
«Вокруг смеха» — на Первом канале 
1 апреля в 11.20.
Шутка или нет — тот факт, что Первый 

канал возрождает на регулярной ос-

нове популярную советскую телепе-

редачу «Вокруг смеха», мы узнаем уже 

после 1 апреля. Но пока вполне все-

рьез назначена премьера — как раз в 

День дурака в 11.20. И если в совет-

ское время программа выходила по 

вечерам, и зрители с нетерпением 

ждали новые пародии ее ведущего по-

эта Александра Иванова, то теперь 

это будет утреннее шоу. Да и вести его 

будет не поэт и не пародист, а артист и 

юморист Ефим Шифрин. Выпуск про-

граммы 1 апреля станет 39-м и вый-

дет... через 25 лет после предыдущего.

В программе, как обещают, «встретит-

ся прошлое и настоящее: сатириче-

ский монолог и стенд-ап, театральная 

миниатюра и скетч, музыкальные но-

мера и современные пародии со 

сложным пластическим гримом. А 

также зрители смогут увидеть класси-

ческие юмористические номера из 

обширного архива программы».

Также обещано, что «Вокруг смеха», 

как и раньше, будет не только показы-

вать номера признанных мастеров, но 

и открывать новые имена».

В первых выпусках примут участие 

Лариса Долина, Левон Оганезов, 

Юрий Гальцев, Михаил Боярский, те-

атр «Лицедеи», Николай Валуев, Алек-

сандр Олешко и другие. Для сравне-

ния: в передаче «Вокруг смеха», кото-

рая выходила с 1978 по 1991-й годы, 

участвовали Михаил Жванецкий, Ар-

кадий Арканов, Аркадий Инин, Рина 

Зеленая, Григорий Горин... Ефима 

Шифрина в той программе в шутку на-

зывали «Райкиным для бедных». Но у 

нового времени новые как бы шутки. 

Это видно и по программе «Прожек-

торпэрисхилтон», которую Первый 

канал возродил после 5-летней паузы. 

Вернуть бы еще «От всей души» ил «А 

ну-ка, девушки!» — и на Первом канале 

наступит «эпоха возрождения».

Петр Налич. Презентация новых 
песен. 24 марта, пятница. Москва. 
Клуб «16 тонн»
Обозреватель «РГ» расспросил Петра 

Налича о предстоящей премьере:

В афише указана презентация нового 

сингла Sugar Lies с тремя песнями. На-

звание на английском: вы решили петь 

на этом языке или снова будете изо-

бретать свой собственный — из раз-

ных наречий, слэнгов, шуток, фоль-

клора и иронии как в своем самом 

первом хите Guitar?

Петр Налич | Несмотря на афишу, 

сингл, который мы готовим, — а воз-

можно, это будет целый альбом — 

еще не имеет названия. Одна из но-

вых композиций, которую мы в дан-

ный момент «обкатываем», называ-

ется «Чудовищные монстры». Я по-

местил ее как заглавную для нашего 

концерта в «16 тоннах», так как мне 

показалось, что это самое информа-

тивное, странное и вместе с тем ве-

селое название. Это песенка, кото-

рую я придумал для моих детей. Но и 

не только для моих... и не только для 

детей. 

Да, а еще прозвучат композиции и на 

«бабурси» — заумном языке, не раз 

выручавшем меня, когда песня и 

образ и звуки уже есть, а текста нет! 

Ну и на русском, конечно, тоже будут. 

И на английском… Просто разные 

языки формируют разную ритмику и 

звучность в песнях. Это очень инте-

ресно наблюдать и играть с этим.

Вы известны как артист разноплано-

вый и непредсказуемый. У вас есть 

программа военных песен, есть про-

грамма песен Леонида Утесова, есть 

неаполитанские песни… А из песни-

шутки Guitar выросла полноценная 

сольная профессиональная карьера с 

аншлагами в Театре Эстрады! 

Петр Налич | Специально я к этому не 

стремился. По первому образованию 

я архитектор, и, несмотря на детскую 

музыкальную школу за плечами, я дол-

го не думал ни о какой карьере вооб-

ще, не то что музыкальной. Так само 

вышло, что я очень люблю и классику, 

и джаз, и этно, и эстраду разных лет и 

разных стран. Сравниваю себя даже с 

двоякодышащей рыбой (улыбается) и 

хочу и сам посмотреть, что еще будет 

дальше?! 

Могу добавить, что и академический 

вокальный репертуар является неотъ-

емлемой частью моей музыкальной 

жизни. Ведь я работаю над вокалом и 

по окончании Гнесинки. Собираюсь 

записать диск неаполитанских песен 

в ближайшее время.

После программы, посвященной 

творчеству Леонида Утесова, предпо-

лагаете ли вы еще глубже погрузиться 

в историю нашей эстрады. Кто еще 

может оказаться на очереди? Может, 

возьметесь за Александра Вертинско-

го или, скажем, Петра Лещенко?

Петр Налич | Вертинского и Лещенко 

я обожаю. Но, честно говоря, выпу-

стить диск их песен довольно сложно. 

Очень много юридических аспектов. 

Но я не теряю надежды записать и их 

песни тоже!

Вечер музыки Фаустаса Латенаса. 
Театр им. Вахтангова, 29 марта.
Те, кто хорошо знаком с творчеством 

литовских режиссеров Римаса Туми-

наса, Эймунтаса Някрошюса и Йона-

са Вайткуса, думаю, согласятся, что 

музыка Фаустаса Латенаса — это не 

просто особое театральное настрое-

ние, интонация и атмосфера, это — 

душа их спектаклей. 

Его музыкальными фразами изъясня-

лись герои «Дяди Вани» и «Маскара-

да», «Грозы» и «Ревизора», «Евгения 

Онегина» и «Царя Эдипа» Туминаса в 

Вахтанговском театре. В легендарных 

литовских постановках Някрошюса 

решали свои вопросы Гамлет, Макбет 

и Отелло Шекспира, Фауст Гете, Дон 

Жуан, Моцарт и Сальери Пушкина; а 

как метались чеховские три сестры, и 

как пронзительна была их безысход-

ная боль за то, что пережито и чему не 

суждено свершиться даже в мечтах…

Композитор от Бога, полноправный 

соавтор спектаклей, Фаустас Латенас 

способен передать мелодией малей-

шие нюансы психологии людей, не го-

воря о глобальных потрясениях или 

же приступах эйфории. Можно запо-

дозрить, что вдохновение не покидает 

его никогда. Случай уникальный, ведь 

сочинение гениальной музыки Фаус-

тасу Латенасу всегда удавалось 

успешно сочетать с обязанностями 

сначала гендиректора Национально-

го драматического театра Литвы, за-

тем замминистра культуры Литвы, с 

2006 года — советника премьер-мини-

стра Литвы, а с 2012 года — атташе по 

культуре литовского посольства в 

России. И за это время творческой и 

государственной работы он вошел в 

историю культуры не только как со-

здатель музыки более чем к двумстам 

спектаклям, фильмам и автор сочине-

ний для оркестра и сольных инстру-

ментов, камерных, вокальных и хоро-

вых произведений.

Фаустаса Латенаса на родине благо-

дарят как человека, который добивал-

ся неоднократного повышения зар-

платы работникам культуры и пробил 

в правительстве идею создания фон-

да культуры Литвы. Ведь не только его 

музыку слушают с удовольствием, к 

его советам обычно всегда прислуши-

ваются — умеет он во время перегово-

ров найти понятную, простую и в то же 

время «железобетонную» аргумента-

цию. Например, такую: «Постоянная 

беда творческих людей — это не муки 

творчества, а маленькие зарплаты. Но 

если люди культуры начнут протесто-

вать — мало не покажется; ведь они 

умеют своим творчеством влиять на 

настроения…»

29 марта в Малом зале Вахтанговско-

го театра прозвучат его собственные 

пьесы. Для струнного квартета, для 

скрипки и фортепиано, для виолонче-

ли и фортепиано… Произведения Фа-

устаса Латенаса исполнят Индре Бай-

кштите (фортепиано), Рута Липинай-

тите (скрипка), Давид Герингас (вио-

лончель) и струнный квартет ART VIO. 

А вот это уже нужно услышать обяза-

тельно. Вы же помните выражение, 

что писать о музыке — это все равно, 

что танцевать об архитектуре…

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКА ТЕАТР

Трогательная Рина Зеленая была одной из участниц старой программы 
«Вокруг смеха», выходившей с 1978-го по 1991 год.

В новой программе у Петра Налича — песни и на русском, 
и на английском, и на заумном языке «бабурси»...

Музыку Фаустаса Латенса можно смело назвать душой спектаклей 
Туминаса и Някрошюса.

Главный герой фильма «Киллер поневоле» идет на «мокрое» дело по банальной причине — от безработицы. 
Но тут выясняется, что и с оружием он обращаться не может, и сентиментален некстати...

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

Каноны красоты Джованни 
Гастела. Центр фотографии 
им. братьев Люмьер
Над этим итальянским фотографом 

всегда довлело его близкое родство с 

режиссером Лукино Висконти. Гастел 

вспоминает не только, как он у дяди 

Лукино обедал в компании Теннесси 

Уильямса и Пабло Пикассо, но и как 

великий режиссер годами готовился к 

проектам, как погружался в материал.

Не менее скрупулезен и сам сеньор 

Джованни, начинавший со свадебных 

и интерьерных фото, снимков на доку-

менты и начавший восхождение к ху-

дожественной фотографии со съемок 

для аукционов Christies.

Вот его работа для журнала Donna 

конца 80-х. Гастел сделал и напечатал 

черно-белое фото модели, повернув-

шейся к нему лицом, бросил на фото 

горсть лепестков, камешков, разноц-

ветной пудры, переснял это все на 

цвет — вышло произведение в духе 

арт-нуво.

Съемка начала 90-х на широкофор-

матный Polaroid по заказу Swarovski: 

есть модель, но представитель фирмы 

опаздывает с украшениями. Фотог-

раф начал снимать без «золота-бри-

льянтов», а когда их на другой день 

привезли — сделал из манекенщицы 

на фото что-то вроде статуи бога Мер-

курия, расположив на готовом снимке 

драгоценные артефакты в качестве 

крыльев-очков. 

Однако техникой «реди-мейд» (ис-

пользование посторонних предметов 

в качестве произведений искусства) 

таланты итальянского мастера не ис-

черпываются. На выставке в Люмьер-

центре собран разный Джованни Га-

стел. Да, основу экспозиции составля-

ют его работы для фотоагентств и жур-

налов, но по ним видно, что, выполняя 

заказ, фотограф абсолютную свобо-

ден внутри заданной темы. 

В сессиях для Vogue Espana обнажен-

ные тела натурщиц смотрятся в най-

денной Гастелом технике «сепии для 

полароида» подштрихованными 

эскизами Леонардо. Женщины в инте-

рьерах в подражание Эдварду Хоппе-

ру будто бы написаны на холсте, в них 

все по-хопперовски ярко, контрастно 

и без полутонов — Гастелу было инте-

ресно, как бы работал американский 

живописец, будь он фотографом. Сам-

то Джованни художник — хотя и фотог-

раф. Однажды, чтобы придать изобра-

жениям на полароидных карточках 

динамики, пока эмульсия не успевала 

высохнуть, он стал встряхивать вы-

шедшие из аппарата изображения. 

Фото для Mondo Uomo Magazine смо-

трятся теперь полуабстрактными жи-

вописными миниатюрами. 

— Я использую фотографию, чтобы го-

ворить о чудесном, — говорил маэ-

стро, открывая в Москве свои «Кано-

ны красоты». Но и без слов видно: Га-

стелу больше всего нравится то, что 

его фотография — вне реальности.

ВЫСТАВКА

«Я использую фотографию, чтобы говорить о чудесном», — сказал маэстро 
Джованни Гастел, открывая в Москве свои «Каноны красоты». 

с Андреем Васянинымс Ириной Корнеевой
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Наплыв шоу детских талантов на нашем ТВ продолжается. На канале 

 «Россия 1» — новое: «Золото нации» (с 1 апреля в 16.20). Вести программу будет 

Александр Пушной. 40 одаренных детей от 5 до 12 лет со всей страны будут 

 сражаться за победу. В каждом выпуске две команды по 5 участников в каждой. 

Команда, победившая в отборочном этапе, переходит в четвертьфинал. 

 Команда-победитель определится в финале.

СМОТРИТЕ ТАКЖЕ

Сусанна Альперина 

ОТКРЫТЫЙ фестиваль искусств 
«Черешневый лес» в этом году 
продлится более обычного, 
вплоть до юбилея Октябрьской 
революции. Уже совсем скоро, 20 
апреля, фестиваль откроется вы-
ставкой «Джорджо де Кирико. Ме-
тафизические прозрения» в Тре-
тьяковской галерее на Крымском 
валу. По поводу открытия выстав-
ки состоялась пресс-конферен-
ция в ТАСС, в которой участвова-
ли директор Третьяковской гале-
реи Зельфира Трегулова, куратор 
выставки Татьяна Горячева, ди-
ректор Итальянского института 
культуры Ольга Страда и устрои-
тель «Черешневого леса» Михаил 
Куснирович.

На первой у нас масштабной 
ретроспективе итальянского ху-
дожника Джорджо де Кирико бу-
дет показано более 110 произве-
дений живописи, графики, скуль-
птуры, театральные костюмы для 
антрепризы Сергея Дягилева к 
балету «Бал» 1929 года, архи-
вные материалы.

В рамках фестиваля Театр На-
ций представит премьеру спекта-
кля «Цирк» режиссера Максима 
Диденко. Главную роль в сцениче-
ской версии знаменитой совет-
ской музыкальной кинокомедии 
Григория Александрова исполнит 
Ингеборга Дапкунайте. За офор-
мление «Цирка» отвечает Мария 
Трегубова, за музыкальную со-
ставляющую — Иван Кушнир.

В этом году в программе фе-
стиваля также спектакль «Че-

решневое Стиховаренье», кото-
рый пройдет совместно с благот-
ворительным фондом «Галчо-
нок». «Каждая сцена спектакля — 
это стихотворение про какое-ни-
будь общее для всех детское вос-
поминание», — говорит актриса 
Юлия Пересильд. В спектакле 
звучат стихи молодых поэтов: 
Маши Рупасовой, Наталии Вол-
ковой и Анастасии Орловой.

Еще одна выставка — предста-
вительницы наивного искусства, 
художницы-самоучки Кати Мед-
ведевой — будет представлена в 
мае в Петровском Пассаже. 

В Концертном зале Чайков-
ского пройдет спектакль «Черт, 
Солдат и Скрипка» по мотивам 
сказок Александра Афанасьева. 
Автор идеи и исполнитель одной 
из главных ролей — скрипач и ди-
рижер Дмитрий Ситковецкий. 

На сцене Московского между-
народного Дома музыки пройдет 
концерт юных музыкантов в со-
провождении Национального 
филармонического оркестра под 
управлением Владимира Спива-
кова. Выступят юный музыкант 
Александр Малофеев и шведский 
скрипач Даниэль Лозакович.

В финале фестиваля будут 
объявлены лауреаты премии 
имени Олега Янковского «Твор-
ческое открытие». Их имена ста-
нут известны только на церемо-
нии закрытия фестиваля в Мо-
сковском международном Доме 
музыки. Здесь же будет представ-
лена поэтическая программа 
«Белла Блюз», в которой участву-
ет Чулпан Хаматова.

ФЕСТИВАЛЬ Объявлена программа 
«Черешневого леса»

Будут читать 
стиховаренья

Выставка «Джорджо де Кирико. Метафизические прозрения» станет 
одним из главных событий «Черешневого леса».

Денис Матвиенко (в спекта-
кле — Пер Гюнт): «В этой 
постановке все естествен-
но. Для всех нас это будто 
возможность прожить 
жизнь, которая переклика-
ется с твоей собственной...»
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О лучших театральных 
премьерах читайте 
на сайте 
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КНИГИ Вышел новый роман 
Владимира Сорокина 
«Манарага»

Поэма 
без героев

Федор Косичкин

О «МАНАРАГЕ» сразу стали говорить: «Сорокин напи-
сал пелевинский роман». Это эвфемизм. Который надо 
понимать так: «Сорокин, как и Пелевин, написал плохой 
и вторичный роман».

Конечно, «плохим романом» «Манарагу» можно на-
звать только по сорокинским меркам. По прочим же — он 
изобретателен и виртуозен. 

Ключевая метафора — специальные люди, 
book’n’griller, призвание которых — за сумасшедшие 
деньги поджаривать на тайных вечеринках богатеев из-
ысканные кушанья на книгах, да не абы на каких, а на 
прижизненных изданиях Гоголя и Лескова.

 Это не просто брюзжание, что электронные читалки 
вытесняют бумажные книги, а многоуровневая ирония. 
Намек на то, что классическая литература стала статус-
символом элитного потребления.

А заказчики, скушавшие на собственной яхте пропи-
танную жаром Бабеля куриную шейку, несмотря на всю 
свою продвину-
тость, сами стано-
вятся неотличимы 
от суетливых героев 
«Одесских расска-
зов».

И еще — ядовитый 
кивок в сторону по-
чтенных литерату-
роведов, уверенно 
замешивающих пре-
стижную и спокой-
ную академическую 
карьеру на творчестве писателя, проведшего жизнь в ни-
щете и отчаянии.

И в сторону блестящих «властителей дум», получаю-
щих глянцевые гонорары («котлеты», в терминологии 
Сорокина) и обожание верных подписчиков благодаря 
современным авторам, порою с трудом сводящим концы 
с концами.

Но штука в том, что это уже было. Нет, не в 451°F, как 
может подумать романтический читатель. А в собствен-
ной пьесе Сорокина Dostoevsky-Trip ровно двадцатилет-
ней давности, в которой бомжи торчат на русской лите-
ратуре. Да и вообще всё уже было. Зооморфы, умные бло-
хи и бравые «летучие шершни», уральский феодализм и 
швейцарские салафиты.

Даже злейшие, едва прикрытые карикатуры на здрав-
ствующих литераторов, от имени которых принято мор-
щиться в тех изданиях, где, как автору прекрасно извест-
но, под барабанный бой разместят фрагменты из его но-
вой книги  — и это уже было, начиная с действительно 
прорывного «Дня опричника».

Нашлась, кстати, в «Манараге» и прекрасная карика-
тура на самого Сорокина. Нет, это не упомянутая мимо-
ходом постановка The Children of Rosenthal. А любовно 
выписанный зооморф-аутофаг, который срезает ломоть 
мяса с собственной груди и протягивает книжному кули-
нару, чтобы тот поджарил его на как бы рукописи Ниц-
ше, прежде чем заказчик его съест.

«Как бы» — потому что эта рукопись его же, заказчи-
ка, собственноручного сочинения. 

Впрочем, прежде чем поджигать, маэстро бук-н-гри-
ля обязан ее прочитать и вынести вердикт — годно или не-
годно. 

Конечно, про такую вторичность можно уважительно 
cказать: «мир Теллурии», как говорят про стругацкий 
«мир Полдня». Но разница в том, ради чего автор разра-
батывает один и тот же «сет», входит раз за разом на 
одну и ту же сцену. Стругацкие делали это, чтобы усы-
пить бдительность цензоров — фантастика же, фантасти-
ка! Победивший коммунизм! — и, что более существенно, 
чтобы разрешить в одних и тех же предложенных обстоя-
тельствах некую нравственную коллизию. И обязатель-
но, на сюжетном уровне, решить новую загадку.

А что у нас в «Манараге»?
Удивительно, но опытнейший профессионал угодил 

в яму начинающих сочинителей. На протяжении 200 
страниц (читаемых, впрочем, очень быстро — видимо, 
кудесник книжного дизайна Андрей Бондаренко сумел 
разогнать немного текста по страницам так, что они не 
кажутся пустоватыми) сюжет, в сущности, никуда не 
движется: герой на разные лады решает одну и ту же за-
дачу, поддерживает под грилем огонь русской литера-
туры.

И лишь на последних сорока страницах сюжет мчится 
к своей стремительной и с ног на голову переворачиваю-
щей развязке. Причем без всякого участия главного ге-
роя — он, сторонний наблюдатель, просто попадает на все 
готовое! То есть без всякой борьбы протагониста с анта-
гонистом, преодоления нарастающих препятствий и т. д. 

В Голливуде такой сценарий отправили бы на дора-
ботку. Но Сорокин, понятное дело, на Голливуд не смо-
трит (в чем невозможно упрекать русского писателя). А 
смотрит гораздо ближе — на своего терпеливо взращен-
ного верного читателя, на которого и рассчитан 20-ты-
сячный стартовый тираж.

Почему же так вышло? Зачем Сорокин выпустил не-
большой роман, мало что добавляющий к сложенному из 
блоков величественному зиккурату «Теллурии»? Мож-
но, конечно, говорить о концептуализме, о деконструк-
ции нарратива, вспомнить окончание «Тридцатой любо-
ви Марины», последние страницы которого представля-
ют собой сплошной поток слипшихся штампов, но, похо-
же, ответ гораздо ближе.

Рискнем предположить: Сорокин написал длинное 
лирическое стихотворение. Стихи, как известно, пишут-
ся ради последней строки.

Так и «Манарага» написана ради последних несколь-
ких абзацев. В которых дается такое дерзко-целомудрен-
ное, восхитительно-бесстыдное и насквозь книжное  
описание двух тайских гейш, раскрытых навстречу ге-
рою, что оно сразу перевешивает все тонкости бук-н-
гриллинга.

Манарага!

КИНО На экраны выходят «малые» оскаровские номинанты

Виртуозы короткого метра
Валерий Кичин

М
иниатюра — штука осо-
бая. Она требует вирту-
озной выделки. Спрессо-

вать большую мысль в малый ме-
траж — особый талант.  В кино та-
кое доступно немногим. 

Сейчас, когда на экраны выхо-
дит комплект «малых» оскаров-
ских номинантов, этот нетипич-
ный факт стоит отметить.

Номинантов было пять, все из 
Европы, победила венгерская кар-
тина Криштофа Деака «Пой», на 
наши экраны она выходит под на-
званием «Хор». Это абсолютней-
шее моралите, которое преподает 
взрослому миру лучший в городе 
школьный хор. Детишки не могут 
пережить невинный обман, при-
думанный руководительницей: у 
кого со слухом похуже — пусть де-
лают вид, что поют, и не портят об-
щую картину. Месть оскорблен-
ных детишек милой, но не в меру 
сообразительной женщине 
страшна и убедительна: любая 
ложь разрушает гармонию, равен-
ство и братство. Смотреть карти-
ну интересно, она по-своему тро-
гательна, две главные девочки иг-
рают старательно, но уж слишком 
все напоминает школьный плакат 
про то, что такое хорошо и что та-
кое плохо. В своих моральных вы-
водах картина назидательна, в 
своем выборе академики «Оска-
ра» снисходительны. Это второй 
подряд успех на «Оскаре» замеча-
тельного венгерского кино, кото-
рое кануло было в неизвестность, 

но два года назад мощно заявило о 
себе трагическим «Сыном Сау-
ла», а теперь напомнило просто-
душным «Хором».

На мой вкус среди номинантов 
были фильмы мастеровитее. На-
пример, «Женщина и TGV», фран-
ко-швейцарская получасовка 
Тимо фон Гунтена, которую по 
стилю сравнивают со знаменитой 
«Амели». TGV — скоростной поезд, 
покрывающий до 300 км в час. И 
вот на этой скорости проводник 
одного из вагонов углядел симпа-
тичную женщину, которая каж-
дый день из окна придорожного 
домика машет поезду алым швей-
царским флажком. И написал ей 

ласковое письмо, возбудив в не-
молодой одиночке необоснован-
ные надежды. Человеку немного 
надо для счастья: к героине прихо-
дит второе дыхание, и возрожда-
ется ее заброшенная было конди-
терская, и оживает взгляд, и круто 
меняется тонус жизни. В этой бе-
нефисной роли Джейн Биркин — та 
самая, начинавшая у Антониони в 
«Блоу-ап». 

Испанский «Таймкод» Хуанхо 
Хименеса — спрессованный до 15 
минут роман Луны и Диего, сторо-
жей подземного паркинга. Роман 
виртуальный: одна дежурит днем, 
другой — ночью, встречаются 
только на короткой пересменке, 

но видеокамеры наблюдения от-
крывают каждому из них нечто 
необычное в поведении коллеги. 
Картина хороша именно миниа-
тюрностью, умением выразить 
процесс познавания друг друга не-
сколькими точными штрихами. 
Год назад она получила в Канне 
«золото» как лучший короткий 
фильм.

Это симпатичные, но этюды. А 
настоящее, воспаленное, откры-
вается нам в двух фильмах, отдан-
ных болезненнейшей из тем — про-
блеме «понаехавших». Европу 
раздирают споры: как относиться 
к урагану, грозящему смести ее 
традиции и культуру, — к волне 

эмигрантов из Африки и Ближне-
го Востока? Как попытки оборо-
няться от вторжения сопрягаются 
с принципами гуманизма и демо-
кратии? Положение кажется без-
выходным, и кино предлагает за 
лесом увидеть деревья — частные 
случаи частных людей. Черноко-
жий гигант, выходец из Ганы, уже 
привыкший к выходкам местных 
наци, охотно принимает помощь 
от девушки-волонтера в датском 
приюте для бездомных, и оба, ка-
жется, нашли свое счастье, если 
бы не суровая реальность, делаю-
щая хорошего человека вором и 
аферистом: в Гане парня ждут 
жена и голодные дети. Это пронзи-

тельная картина Аске Банга Silent 
Nights, названная по имени из-
вестной рождественской песни.

И, на мой взгляд, маленький 
шедевр, сущий триллер, разыг-
ранный двумя актерами по две 
стороны стола департамента по 
иммиграции, — «Внутренние вра-
ги» французского режиссера Се-
лима Ассиза. Офицер полиции 
пригласил на традиционное «ин-
тервью» очередного искателя 
французского гражданства — уни-
верситетского преподавателя из 
Алжира. Все начинается мирно и 
даже куртуазно: простенькие во-
просы насчет трех принципов 
французской республики и проис-
хождения Бастилии. Но чем даль-
ше идет интервью, тем больше оно 
напоминает допрос — садистски 
изощренный, унизительный. С та-
ким допросом сталкиваются все, 
кто пытается приобщиться к сво-
бодному миру, но не каждый готов 
смириться с положением челове-
ка третьего сорта и потенциально-
го террориста. Как любое зрелище 
изощренной психологической 
пытки, этот фильм переворачива-
ет душу. Он позволяет взглянуть 
на сложнейший процесс ассими-
ляции несовместимого глазами 
его отдельной жертвы. Но, уже за 
пределами фильма, телевидение 
чуть ли не ежедневно доносит от-
звуки террористических атак то в 
Париже, то в Брюсселе, то в Лондо-
не, и зависшее в воздухе «Что де-
лать?!» по-прежнему остается 
главным неотвеченным вопросом 
растерянного времени.

Интервью В Большом зале консерватории откроется VIII Международный фестиваль 
Мстислава Ростроповича в день 90-летия великого музыканта

И корабль плывет
Ирина Муравьева

П
о традиции в день ро-
ждения Мстислава 
Ростроповича его 
дочь Ольга Ростропо-
вич открывает Меж-

дународный музыкальный фести-
валь его имени, который с первой 
же своей афиши стал не только вы-
сококлассным проектом по ис-
полнительскому и музыкальному 
рангу, но и единственным фести-
валем, презентующим сегодня 
мировые оркестры на российской 
сцене. Слово художественному 
руководителю фестиваля Ольге 
Ростропович:

На фестиваль приглашен Нацио-
нальный Вашингтонский ор-
кестр, которым Ростропович ру-
ководил 17 лет. Они привезут 
Восьмую симфонию Дмитрия 
Шостаковича. Так совпало, что 
сам Ростропович дирижировал 
этой симфонией на 100-летие 
Шостаковича, и это было его по-
следнее выступление в Большом 
зале консерватории. 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Да, и меня трону-
ло, что Вашингтонский оркестр 
решил исполнить именно эту сим-
фонию в память папы. Конечно, 
то, как он дирижировал этой сим-
фонией сам, передать невозмож-
но: он был близок с Дмитрием 
Дмитриевичем и, конечно, в свое 
исполнение вкладывал историю 
их личных отношений. Когда он 
работал с Вашингтонским орке-
стром, то, как говорил, «насадил 
там очень много русской музы-
ки». Шостакович вообще стал од-
ним из самых исполняемых в Аме-
рике композиторов. И сам факт, 
что на посту руководителя Вашин-
гтонского оркестра был русский 
музыкант, имел огромное значе-
ние. Когда после 17 лет руководст-
ва он давал с ними прощальный 
концерт, музыканты тайком сня-
ли корабль и устроили ему там 
прием: вручали всю ночь подарки 
от каждой группы инструментов — 
от кларнетов, от флейт, от удар-
ных, от скрипок, от виолончели. 
Это было очень трогательно. Ко-
нечно, мне хотелось привезти этот 
оркестр на юбилей Ростроповича. 
И когда два года назад спросила, 
смогут ли они приехать, у них не 
было ни секунды сомнений: да, 
обязательно приедем! Хотя отно-
шения между Россией и Америкой 
уже тогда были сложные. Это еще 
раз подтверждает истину, в кото-
рую верил Ростропович: дружба и 
человеческие отношения — выше 
всего, что есть на этом свете.

Вашингтонский оркестр был ведь 
единственным постоянным орке-
стром Ростроповича? 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Да, и он считал 
достижением, что у оркестра 
были регулярные гастроли по 
Америке и Европе. Он записал с 
ними «Бориса Годунова», Четвер-
тую симфонию Шостаковича. Бы-
вали, конечно, и сложные момен-
ты. Известно, что в Америке очень 
сильные профсоюзы. И если по 

трудовому договору музыканту 
положена, скажем, двухчасовая 
репетиция, то никто не может за-
ставить его задержаться у пульта 
ни на минуту. Даже если осталось 
доиграть два такта до конца, му-
зыкант встает и уходит. Для Рост-
роповича это была серьезная про-
блема. Но музыканты оркестра 
настолько его полюбили, что за-
держивались после репетиций без 
проблем. А это очень редкий слу-
чай для американских оркестров. 

На открытии фестиваля будет иг-
рать Заслуженный коллектив с 
Юрием Темиркановым. Уже все 
заметили, что они приезжают в 
Москву только на фестиваль 
«Мстислава Ростроповича». 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Это для меня 
большое счастье и большая гор-
дость. Я для себя решила сразу, что 
27 марта, в день 90-летия Ростро-
повича, никого другого пригла-
шать не буду. Лучшего подарка для 
папы просто не может быть. Юрий 
Хатуевич исполнит Вторую сим-
фонию Сибелиуса, одну из моих 
любимых. 

Как пройдет этот день 90-летия 
Ростроповича? 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Начнется он с па-
нихиды в 11 утра в храме Воскре-
сения Словущего в Брюсовом пе-
реулке рядом с нашим домом и 
консерваторией. Это те места, где 

прошла большая часть жизни Рос-
троповича. В 12.30 состоится це-
ремония открытия мемориальной 
доски Галине Вишневской и 
Мстиславу Ростроповичу на доме 
в Газетном переулке, где мы жили. 
Доску сделал народный художник 
России скульптор Александр Ру-
кавишников. После церемонии 
поедем на Новодевичье кладбище. 
Вечером уже состоится торжест-
венное открытие фестиваля в 
Большом зале консерватории. 

На фестивале выступит японский 
оркестр. Что так тесно связывало 
Ростроповича с Японией? 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Он много высту-
пал в Японии, работал там с орке-
страми, дружил с Сейджи Озавой. 
Вспоминаю, как десять лет назад, 
когда папы не стало, Сейджи по-
звал меня в Токио. Он устроил в 
большом концертном зале, где 
папа когда-то выступал, день по-
миновения Ростроповича. Сейд-
жи дирижировал оркестром, а на 

сцене установили черный подиум 
со стулом, который, казалось, 
ждет виолончелиста. Но стул так и 
остался пустым. Играла музыка, и 
каждый, кто приходил, клал цветы 
к его подножию. Приходили люди 
самых разных профессий и поло-
жения: был даже старик с рыбного 
рынка, куда папа часто ходил. К 
концу подиум утопал в цветах: 
среди них были белые лилии и па-
пины любимые подсолнухи. В 
Японии его очень любили. Поэто-
му я пригласила впервые в Россию 
японский оркестр «Йокогама 
Симфониетта» и Филармониче-
ский хор Токио. Франция — еще 
одна страна, связанная с жизнью 
Ростроповича. Мы решили, что на 
закрытии у нас будет звучать 
французская музыка: «Реквием» 
Габриэля Форе в исполнении То-
кийского хора и «Йокогама Сим-
фониетты». Во 2-м отделении для 
исполнения двух сюит Равеля из 
балета «Дафнис и Хлоя» объеди-
нятся Госоркестр им. Е.Ф. Светла-

нова, «Йокогама Симфониетта», 
Хоровая капелла имени А.А. Юр-
лова и Токийский хор. Это будет 
своего рода музыкальный символ 
единения трех стран, которые 
были так дороги папе. 

В прошлом году, отмечая 90-летие 
Галины Вишневской, вы создали 
цикл событий, открыли новый 
фестиваль. Какие проекты посвя-
тите 90-летию Ростроповича? 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: В фойе Большого 
зала консерватории с 27 марта до 
5 мая будет развернута фотовы-
ставка, посвященная Мстиславу 
Ростроповичу. Материалы этой 
выставки подготовлены Фондом 
Ростроповича, и они абсолютно 
уникальны. В конце апреля состо-
ится Фестиваль Ростроповича в 
Баку — это город, где папа родился. 
Мы решили также возродить тра-
дицию Волжского турне. Первый 
такой тур Ростропович и Вишнев-
ская провели в 2004 году. Хотя 
сама идея родилась у них еще в со-
ветские времена, в 1973 году, ког-
да они дали вместе больше 20 кон-
цертов в волжских городах с Улья-
новским симфоническим орке-
стром. В начале мая Центр опер-
ного пения и стипендиаты Фонда 
Ростроповича выступят в четырех 
старинных городах — Ярославле, 
Плесе, Костроме и Угличе. А плыть 
мы будем на корабле, который но-
сит имя «Мстислав Ростропович».

Одним из обаятельных качеств 
Ростроповича был его талант об-
щения с людьми, способность со-
здавать вокруг себя легкую дру-
желюбную атмосферу. Как он на-
ходил время для такой общитель-
ности?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Во-первых, он 
был гениально одарен и действи-
тельно умел дружить: причем не 
так, что я дружу, но все будет по-
том, а сейчас времени нет. Он 
включался, помогал, как только 
это требовалось. Даже спустя де-
сять лет после его ухода люди 
вспоминают истории, связанные с 
ним: смешные, трогательные, по-
трясающие. Многие считают, что 
встреча с ним изменила их жизнь, 
помогла со здоровьем, с деньгами. 
В этом смысле папа был удиви-
тельным: он любил людей. Мы об-
ычно относимся к себе с большим 
трепетом, чем к тем, кто нас окру-
жает. У Ростроповича все было на-
оборот. Что касается времени, 
главное ведь — это желание. Если 
ты любишь, то можешь сделать  
абсолютно все, ты становишься 
просто сверхчеловеком. Если 
нужно — ты будешь летать, если 
нужно — будешь ходить, если нуж-
но — превратишься в сверхъесте-
ственное. Любовь правит всем. Я с 
возрастом все сильнее верю в это.

Уже восьмой год Ольга 
Ростропович делает удивительный 
фестиваль имени своего отца.

«Внутренние враги» режиссера Селима Ассиза — триллер, разыгранный двумя актерами по две стороны стола департамента иммиграции.

Акцент

 Мы будем плыть на корабле, 
который носит имя 
«Мстислав Ростропович»

Удивительно, 
но опытнейший 
профессионал уго-
дил в яму начинаю-
щих сочинителей

Каждый роман Владимира Сорокина привлекает внимание 
критиков. «Манарага» не стала исключением.
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1. Настоящие Правила определяют порядок выдачи и 
учета документов, подтверждающих факт осуществления 
расчетов в отдаленных или труднодоступных местностях (за 
исключением городов, районных центров, поселков город-
ского типа), указанных в перечне отдаленных или труднодо-
ступных местностей, утвержденном органом государствен-
ной власти субъекта Российской Федерации, между органи-
зацией или индивидуальным предпринимателем и покупате-
лем (клиентом) без применения контрольно-кассовой техни-
ки (далее — документ).

2. Выдача документа проводится в следующем порядке:
а) при расчете наличными денежными средствами упол-

номоченное лицо организации (индивидуальный предприни-
матель):

заполняет документ;
собственноручно подписывает документ;
выдает документ покупателю (клиенту);
б) при расчете с использованием электронного средства 

платежа уполномоченное лицо организации (индивидуаль-
ный предприниматель):

использует устройство для осуществления с участием 
уполномоченного лица организации (индивидуального 
предпринимателя) операций по передаче кредитной орга-
низации с использованием электронных средств платежа 
распоряжений об осуществлении перевода денежных 
средств, осуществляющее считывание информации с элек-
тронного средства платежа покупателя (клиента) и получа-
ющее подтверждение оплаты электронным средством пла-
тежа;

заполняет документ;
собственноручно подписывает и выдает покупателю 

(клиенту) документ.
При осуществлении смешанных расчетов, при которых 

одна часть покупки оплачивается наличными денежными сред-
ствами, другая — с использованием электронного средства 
платежа в соответствии с подпунктами «а» и «б» настоящего 
пункта, выдача документа и сдачи (при необходимости) произ-
водятся одновременно.

3. Документ может быть выполнен на бумажном носителе 
рукописным и (или) иным способом (типографским, с исполь-
зованием персонального компьютера и др.).

4. Документ заполняется четким и разборчивым почерком 
на русском языке (помарки, подчистки и исправления не допу-
скаются).

5. Учет документов ведется в журнале учета документов по 
их порядковому номеру и дате расчета. Листы такого журнала 
должны быть пронумерованы, прошнурованы и подписаны 
руководителем организации (индивидуальным предпринима-
телем), а также заверены печатью (при наличии).

6. Ведение журнала учета документов осуществляет руко-
водитель организации (индивидуальный предприниматель) 
или уполномоченное им лицо. Запись в журнале учета доку-
ментов осуществляется по каждому расчету. Если в течение 
рабочего дня расчеты не проводились, записи в журнал учета 
документов не осуществляются.

7. При заполнении документа должно обеспечиваться 
одновременное оформление не менее одной копии либо доку-
мент должен иметь отрывные части. Дублирование порядково-

го номера документа не допускается, за исключением нанесе-
ния порядкового номера на копию (отрывную часть) документа.

8. Испорченный или неправильно заполненный документ 
перечеркивается и прилагается к журналу учета документов за 
тот день, в котором он заполнялся, о чем в журнале учета доку-
ментов напротив порядкового номера испорченного или 
неправильно заполненного документа производится соответ-
ствующая запись. При этом сквозная нумерация документов 
продолжается.

9. Руководитель организации (индивидуальный предпри-
ниматель) заключает с работником, которому поручаются 
выдача, учет и хранение документов, а также осуществление 
расчетов с покупателями (клиентами), договор о полной мате-
риальной ответственности работников в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации.

10. Копии документов (либо отрывные части документов) 
хранятся в условиях, исключающих их порчу и хищение. Руко-
водитель организации (индивидуальный предприниматель) 
создает условия, обеспечивающие сохранность копий доку-
ментов (либо отрывных частей документов), предоставленных 
покупателям (клиентам) в подтверждение факта осуществле-
ния расчета без применения контрольно-кассовой техники.

11. Копии документов (либо отрывные части документов) 
хранятся в систематизированном (по дате, виду платежа и др.) 
виде не менее 5 лет. По окончании указанного срока копии 
документов (либо отрывные части документов) уничтожаются 
на основании акта об их уничтожении, составленного комис-
сией, образованной руководителем организации (индивиду-
альным предпринимателем).

Постановление Правительства Российской Федерации
от 15 марта 2017 г. № 296 г. Москва

Об утверждении Правил выдачи и учета документов, подтверждающих факт осуществления расчетов в отдаленных 
или труднодоступных местностях между организацией или индивидуальным предпринимателем 

и покупателем (клиентом) без применения контрольно-кассовой техники
В соответствии с Федеральным законом «О применении контрольно-кассовой техники 

при осуществлении наличных денежных расчетов и (или) расчетов с использованием элек-
тронных средств платежа» Правительство Российской Федерации постановляет:

Утвердить прилагаемые Правила выдачи и учета документов, подтверждающих факт 

осуществления расчетов в отдаленных или труднодоступных местностях между организа-
цией или индивидуальным предпринимателем и покупателем (клиентом) без применения 
контрольно-кассовой техники.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Правила выдачи и учета документов, подтверждающих факт осуществления расчетов в отдаленных 
или труднодоступных местностях между организацией или индивидуальным предпринимателем и покупателем (клиентом) 

без применения контрольно-кассовой техники

Информационное сообщение
МКУ «Городское благоустройство» информирует о проведении с 

гражданами и общественными организациями (объединениями) об-
щественных обсуждений проекта «Рекультивация нарушенных земель 
на территории полигона твердых бытовых отходов «Широкореченс-
кий» по вопросу оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой в соответствии с указанным проектом хозяйственной и иной де-
ятельности.

Рекультивация полигона ТБО «Широкореченский» проводится с 
целью улучшения экологической ситуации и санитарно-эпидемиоло-
гических условий в г. Екатеринбург.

В административно-географическом отношении участок проекти-
рования расположен на территории Свердловской области, в границах 
МО «Город Екатеринбург». Кадастровый номер участка — 
66:41:0313098:1. Под полигон отведена площадь 40,7703 га. В соот-
ветствии с проведенными комплексными инженерными изысканиями 
отходами занято 23,1274 га. Эксплуатирует полигон ЕМУП «Спецав-
тобаза».

Эксплуатация полигона ТБО оказывает непосредственное влияние 
на состояние окружающей природной среды за счет техногенной на-
грузки. Рекультивация полигона ТБО выполняется в два последова-
тельных этапа: технический и биологический. Направление рекульти-
вации — санитарно-гигиеническое.

Проведение работ по рекультивации объекта не оказывает непос-
редственное влияние на состояние близлежащих природно-террито-
риальных комплексов. Ввиду того, что в рамках проекта осуществля-
ется восстановление почвенно-растительного слоя, то преобладает по-
ложительный эффект от проектируемых работ. При соблюдении при-
родоохранных мероприятий, предусмотренных проектом, воздейс-
твие будет минимизировано.

Проектной документацией предусмотрено использование следую-
щих основных видов ресурсов: изоляционный геотекстильный мате-
риал, ПГС, плодородный грунт, комплексное минеральное удобрение 
«Нитроаммофоска», травосмесь, вода для полива.

Общее количество работающих, привлеченных для целей рекуль-
тивации, составит 84 человека. Общая продолжительность выполне-
ния работ в соответствии с календарным графиком составит 8 месяцев. 
В том числе продолжительность подготовительного периода принята 
0,5 месяца.

Наименование и адрес заказчика:
МКУ «Городское благоустройство», 620014, РФ, г. Екатеринбург, 

пер. Банковский, д. 1, каб. 341, тел. 8 (343) 304-12-76.
Вид и месторасположение намечаемой деятельности: 
Объект находится в Верх-Исетском районе города Екатеринбурга, 

в 2 км южнее пос. Мичуринский. 
Дата и место проведения общественных слушаний:
28.04.2017 в 14.00, г. Екатеринбург, пр. Ленина, д. 24а, зал 339.
Предполагаемая форма общественных обсуждений:
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний.
Сроки и место доступности материалов ТЗ:
В рабочие дни с 09.00 до 17.00 по адресу: 620014, г. Екатеринбург, 

ул. 8 Марта, д.18, каб. 305. 
Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
Ознакомиться с проектными материалами и направить предложе-

ния в письменном виде можно в течение одного месяца по адресу: 
620014, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, д. 18, каб. 305. 

Ответственные организаторы от проектной организации:
От ООО «Камэкопроект» директор Леонтьев Евгений Александро-

вич, тел. (342) 202-02-35.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

25.04.2017 г. в 17.00 в администрации МР «Сосногорск» по адресу: 
РК, г. Сосногорск, ул. Зои Космодемьянской, д. 72, состоятся обще-
ственные слушания ОВОС по проектируемым объектам: «Обустройс-
тво Джъерского нефтяного месторождения 2018 г.»; «Строительство 
и реконструкция трубопроводов Расьюского нефтяного месторож-
дения»; «Реконструкция трубопроводов Пашнинского нефтяного 
месторождения (6 очередь)». Разработчик проектной документации 
ООО «АСПЕКТ», застройщик — ООО «ЛУКОЙЛ-Коми».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии свободных земельных участков 
на территории ОЭЗ ППТ «Калуга»

Земельные участки для размещения промышленных объектов 
на территории ОЭЗ ППТ «Калуга».

На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают под-
готовленные участки запрашиваемой площади со всей необходи-
мой инфраструктурой.

№ Кадастровый номер Площадь, га.
Площадка в Людиновском районе

1 40:12:070101:126 15,05
2 40:12:070101:127 0,16
3 40:12:070101:122 207,14
4 40:12:070101:123 2,36
5 40:12:070101:124 5,33
6 40:12:070101:125 26,33
7 40:12:000000:191 52,91
8 40:12:000000:202 0,27

Площадка в Боровском районе
9 40:03:040202:5 10,27

10 40:03:040302:17 88,66
11 40:03:040302:20 45,71
12 40:03:040302:22 84,74
13 40:03:040302:23 89,04
14 40:03:000000:1561 113,63
15 40:03:046000:5 0,07

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
о проведении общественных слушаний

Во исполнение требований Федерального закона Россий-
ской Федерации от 23.11.1995 № 174 ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» ПАО «Высочайший» 
объявляет о начале проведения общественных обсуждений ра-
бочей документации, содержащей материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду при выполнении мероприятий по 
консервации хвостохранилища ЗИФ «Высочайший» в долине 
руч. Горелый и хвостохранилища хвостов гравитации ЗИФ-
3 ГОКа «Высочайший» ПАО «Высочайший», находящегося 
в Бодайбинском районе в 40 км от пос. Кропоткин. В составе 
рабочей документации объектом консервации являются хвос-
тохранилища.

Ответственным органом за проведение процедуры 
обществен ных обсуждений является администрация г. Бодай-
бо и района, расположенная по адресу: Иркутская область, 
Бодайбинский район, г. Бодайбо, ул. Урицкого, 33, тел. (8-
39561) 5-15-00, e-mail: Bodaibo_mer@irmail.ru

Заказчиком рабочей документации является ПАО «Высо-
чайший», расположенное по адресу: г. Бодай бо, ул. Березовая, 
17, тел./факс: 8(39561)5-71-20, e-mail: mail@gvgold.ru 

Разработчик — ООО НИПЭЦ «Промгидротехника», рас-
положенное по адресу: г. Белгород, ул. Пирогова, 36, тел.: 
8(4722)205-661, e-mail: gidro@promgidro.ru 

Общественные слушания назначены на 25.04.2017 г. в 13.00 
в здании клуба, расположенного по адресу: Иркутс кая область, 
Бодайбинский район, пос. Кропоткин, ул. Ленина, 9А.

Рабочие материалы (документация) для ознакомления об-
щественности будут доступны с 25.03.2017 г. по 25.04.2017 г. 
по адресу: Иркутская область, г. Бодайбо, ул. Урицкого, 33, 
администрация г. Бодайбо и района; ул. Березовая, 17 ПАО 
«Высочайший»; Иркутская область, Бодайбинский район, пос. 
Кропоткин, ул. Ленина, 9 администрация Кропот кинского го-
родского поселения. Электронный вариант материалов пред-
ставлен на официальном сайте администрации г. Бодайбо и 
района: bodaibogold.ru

Принятие письменных замечаний и предложений по матери-
алам ОВОС производится до 25.04.2017 года в местах размеще-
ния документации и по электронной почте: mail@gvgold.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
ООО СПАСФ «Природа» (г. Усинск) информирует обществен-

ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц 
о том, что 4 мая 2017 г. в 16.30 в кабинете 116 администрации 
МО ГО «Усинск» по адресу: РК, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, состо-
ятся общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
по оценке воздействия намечаемой деятельности на окружаю-
щую природную среду при реализации проектной документации  
«Технология низкотемпературной термодесорбции для очист-
ки нефтезагрязненных почв, грунтов, используемой в контей-
нерной системе термической обработки (СТТU)».

Разработчик проекта — ООО «Точность» (г. Ухта).
Расстояние от административного центра г. Усинска до проек-

тируемого объекта составляет 51 км.
Приглашаются все желающие принять участие в обсуждении 

проекта.
Проект доступен для просмотра, внесения замечаний и пред-

ложений в письменном виде с 27.03.2017 по 26.04.2017 в здании 
Администрации МО ГО «Усинск» по адресу: Республика Коми, 
г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, каб. 116.

По вопросам к проектной документации обращаться к главному 
инженеру проекта Демидовой Анастасии Владимировне по теле-
фону: (8216) 75-07-86; e-mail svirida_nastya@bk.ru.

По вопросам организации общественных слушаний обращаться 
к представителю ООО СПАСФ «Природа» Огнёву Олегу Борисови-
чу по телефону: (82144) 29010, доб. 104 или e-mail: prirodaognev@
usinsknet.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах 
повторного аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка площадью 341 369 кв. мет-
ров (кадастровый номер: 23:49:0000000:7884), расположенного 
по адресу: Россия, Краснодарский край, г. Сочи, р-н Хостинс-
кий, для жилищного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 14.11.2016 № 6/35).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Россия, Краснодарский край, 

г. Сочи, р-н Хостинский.
Кадастровый номер: 23:49:0000000:7884.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальное жи-

лищное строительство (отдельно стоящий жилой дом на одну 
семью), жилой дом, состоящий из нескольких блоков (сблоки-
рованный жилой дом).

Площадь: 341 369 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации на земельные участки: записи в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним от 27.09.2016 № 23-23/050-23/019/806/2016-
8518/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРП от 12.11.2016 № 90-28199264: Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в 
том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
(запись в ЕГРП от 27.09.2016 № 23-23/050-23/019/806/2016-
8519/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе 
сведения о его частях и обременениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка от 21.10.2016 № 2343/12/16-
1309938, выданном филиалом Федерального государственно-
го бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Росреестра» по Краснодарскому краю.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на учас-

тие в повторном аукционе от 23.03.2017 № ПА512-15/2017/1 
на основании пункта 1 статьи 9 раздела III документации о пов-
торном аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с 
тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной 
заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах 
повторного аукциона 

по продаже находящегося 
в федеральной 

собственности земельного 
участка для жилищного 

строительства
Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-

тования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах повторно-
го аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка общей площадью 21 020 кв. метров (кадастровый 
номер: 72:23:0427001:15205), расположенного по адресу: Тюменская 
область, г. Тюмень, для иного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решением Правле-
ния АО «АИЖК» (протокол от 17.11.2016 № 6/36).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Тюменская область, г. Тюмень. 
Кадастровый номер: 72:23:0427001:15205.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения многоэтажной 

жилой застройки, допустимой к размещению в соответствии с требо-
ваниями санитарного законодательства Российской Федерации; для 
размещения объектов по обслуживанию общества и государства; для 
размещения объектов образования; для размещения объектов соци-
ального обслуживания населения; для размещения объектов бытово-
го обслуживания населения; для размещения торговых объектов; для 
размещения объектов культуры и искусства; для размещения объектов 
здравоохранения, допустимых к размещению в соответствии с требо-
ваниями санитарного законодательства Российской Федерации; для 
размещения объектов спорта; для размещения объектов обществен-
ного питания; для размещения объектов туристской индустрии; для 
размещения объектов хранения легкового автотранспорта; для разме-
щения объектов дорожного сервиса, предназначенных для обслужива-
ния легкового автотранспорта, относящихся к V классу опасности по 
санитарной классификации, с соблюдением нормативной cанитарно-
защитной зоны.

Площадь Участка: 21 020 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации на Участок: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 03.11.2016 № 
72-72/001-72/999/001/2016-9865/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно 
выписке из ЕГРП от 12.11.2016 № 90-28199321: Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 03.11.2016 № 72-72/001-72/001/083/2015-4744/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 11.11.2016 № 99/2016/9437368, выданном информа-
ционным ресурсом Федеральной службой государственной регистра-
ции, кадастра и картографии.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

повторном аукционе от 23.03.2017 № ПА515-15/2017/1 на основании 
пункта 1 статьи 9 раздела III документации о повторном аукционе аук-
цион признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока 
подачи заявок не подано ни одной заявки на участие в повторном аук-
ционе.

Извещение о результатах 
повторного аукциона 

по продаже находящегося 
в федеральной собственности 
земельного участка для иного 

строительства
Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-

дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах повтор-
ного аукциона по продаже находящегося в федеральной собствен-
ности земельного участка площадью 22 989 кв. метров, расположен-
ного по адресу: Тюменская область, г. Тюмень (кадастровый номер: 
72:23:0427001:15207), для иного строительства (далее соответствен-
но — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 17.11.2016 № 6/36).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Тюменская область, г. Тюмень.
Кадастровый номер: 72:23:0427001:15207.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения многоэтаж-

ной жилой застройки, допустимой к размещению в соответствии с 
требованиями санитарного законодательства Российской Федера-
ции; для размещения объектов по обслуживанию общества и госу-
дарства; для размещения объектов образования; для размещения 
объектов социального обслуживания населения; для размещения 
объектов бытового обслуживания населения; для размещения тор-
говых объектов; для размещения объектов культуры и искусства; 
для размещения объектов здравоохранения, допустимых к размеще-
нию в соответствии с требованиями санитарного законодательства 
Российской Федерации; для размещения объектов спорта; для раз-
мещения объектов общественного питания; для размещения объек-
тов туристской индустрии; для размещения объектов хранения лег-
кового автотранспорта; для размещения объектов дорожного серви-
са, предназначенных для обслуживания легкового автотранспорта, 
относящихся к V классу опасности по санитарной классификации, с 
соблюдением нормативной санитарно-защитной зоны.

Площадь Участка: 22 989 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 03.11.2016 № 72-
72/001-72/999/001/2016-9868/1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пере-
дан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в 
том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ. 

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 11.11.2016 № 99/2016)9437368, выданном 
информационным ресурсом Федеральной службой государственной 
регистрации, кадастра и картографии.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в 

повторном аукционе от 23.03.2017 № ПА516-15/2017/1 на основа-
нии пункта 1 статьи 9 раздела III документации о повторном аукцио-
не аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании 
срока подачи заявок не подано ни одной заявки на участие в повтор-
ном аукционе.

Извещение о результатах 
повторного аукциона 

по продаже находящегося 
в федеральной собственности 
земельного участка для иного 

строительства

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Транснефть — Порт Приморск» на основании Положения 

об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» информирует о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по объекту экологической экспертизы — 
«Технологические трубопроводы нефтеналивного терминала в 
г. Приморске. Устройство защитных сооружений. Строительство», 
с целью строительства защитных сооружений для локализации воз-
можных аварийных разливов нефти и нефтепродуктов на террито-
рии нефтеналивного терминала в г. Приморске.

Местоположение/адрес: Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 188910, 
Российская Федерация, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Приморск, тел.: 8 (81376) 78-720.

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию 
магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес 
119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-
86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Выборгский район» Ленинград-
ской области.

Срок проведения общественных обсуждений: 26.04.2017 
по 29.05.2017.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения общественных слушаний: 

29.05.2017, 16.00, по адресу: 188910, Ленинградская область, г. При-
морск, наб. Лебедева, д. 1Б (библиотека г. Приморска).

Документация для ознакомления представлена в обще-
ственных приемных по адресам:

— 188910, Ленинградская область, г. Приморск, наб. Лебедева, 
д. 1Б, помещение библиотеки г. Приморска (с 13.00 до 20.00 пн — пт);

— Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской об-
ласти, 188800, г. Выборг, ул. Советская, д. 12, кабинет 5М (пн — чт 
с 9.00 до 18.00, пт с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00);

— Администрация МО «Приморское городское поселение», 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
ул. Школьная, д. 10, каб. 12 (пн — чт с 9.00 до 18.00, пт с 9.00 до 17.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00);

— 188910, Российская Федерация, Ленинградская область, Вы-
боргский район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», 
тел.: 8 (81376) 78-778, факс: 8 (81376) 78-720;

— на сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск» http://primorsk.
transneft.ru.

Письменные замечания и предложения в ходе обществен-
ных обсуждений принимаются: по адресам общественных при-
емных, а также по адресам заказчика и генерального проектировщи-
ка с пометкой «Замечания к разделу ОВОС».

По окончании общественных обсуждений замечания 
и предложения в течение 30 дней принимаются: по адресам за-
казчика и генерального проектировщика с пометкой «Замечания к 
разделу ОВОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

Об исключении КБ «БВТ» (ООО) из реестра 
банков — участников системы обязательного 

страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Коммерческого банка «Банк высоких 
технологий» (общество с ограниченной ответственно-
стью) (регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 3167, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 797) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правление 
Агентства 21 марта 2017 г. (протокол № 33) приняло ре-
шение об исключении указанного банка из реестра бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 7 февраля 2017 г. на основании информации 
Банка России от 16 марта 2017 г. № 14-5-22/1482 о госу-
дарственной регистрации банка в связи с его ликвидацией 
(запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 7 февраля 2017 г. № 2177700064111).

Информационное сообщение

Об исключении ООО КБ «Банк Расчетов 
и Сбережений» из реестра банков — участников 

системы обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Общества с ограниченной ответствен-
ностью Коммерческий Банк «Банк Расчетов и Сбереже-
ний» (регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2617, номер по рее-
стру банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов 974) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правление Агентства 
21 марта 2017 г. (протокол № 33) приняло решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов с 21 фев-
раля 2017 г. на основании информации Банка России 
от 16 марта 2017 г. № 14-5-22/1481 о государственной ре-
гистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в Еди-
ном государственном реестре юридических лиц от 21 фев-
раля 2017 г. № 2177700074176).

ООО «РАЗРЕЗ «БЕРЕЗОВСКИЙ»

УВЕДОМЛЯЕТ жителей Прокопьевского муниципального 
района о разработке проектной документации «Технический 
проект разработки месторождения запасов угля открытым спо-
собом в лицензионных границах участка «Березовский Юж-
ный» ООО «Разрез «Березовский» (вторая очередь)» и проект-
ной документации «Оценка воздействия на окружающую сре-
ду» к данному проекту. Проект разработан ООО «Кузнецкая 
проектная компания» г. Кемерово.

Ответственный за проведение общественных обсуждений 
(в форме слушаний) возлагается на юридическое лицо ООО 
«Разрез «Березовский».

Дата и место проведения общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний): Кемеровская область, Прокопьевский район, 
пос. Калачево, пер. Советский, 19, ДК п. Калачево 28.04.2017 г. 
в 15.00.

Ознакомиться с указанной проектной документацией, а так-
же представить свои возражения, предложения и т. п. можно по 
адресу: Кемеровская область, Прокопьевский район, пос. Кала-
чево, пер. Советский, 76, Администрация Калачевского сель-
ского поселения на сайте: proekt_ps@list.ru

Телефон для справок: (3843) 99-36-52.
E-mail: s.a.romanov@stroyservis.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «РАЗРЕЗ «БЕРЕЗОВСКИЙ»

УВЕДОМЛЯЕТ жителей Новокузнецкого муниципального 
района о разработке проектной документации «Технический 
проект разработки месторождения запасов угля открытым спо-
собом в лицензионных границах участка «Березовский Юж-
ный» ООО «Разрез «Березовский» (вторая очередь)» и проект-
ной документации «Оценка воздействия на окружающую сре-
ду» к данному проекту. Проект разработан ООО «Кузнецкая 
проектная компания» г. Кемерово.

Ответственный за проведение общественных обсуждений  
(в форме слушаний) возлагается на юридическое лицо  
ООО «Разрез «Березовский».

Дата и место проведения общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний): Кемеровская область, Новокузнецкий район, 
пос. Рассвет, ул. Центральная, 16-а, ДК, 28.04.2017 г. в 11.00.

Ознакомиться с указанной проектной документацией, а так-
же представить свои возражения, предложения и т. п. можно по 
адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий район, пос. Рас-
свет, ул. Центральная, 16-а, Администрация Загорского сель-
ского поселения, на сайте: proekt_ps@list.ru

Телефон для справок: (3843) 99-36-52.
E-mail: s.a.romanov@stroyservis.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ  
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление услуг питания, 
уборки и обслуживания на удаленных наземных объектах 
(ОБТК, НКС-2, АВП Гастелло, АВП Ясное, АВП Советское) 
и морских платформах («Пильтун-Астохская–А», 
«Пильтун-Астохская–Б» и «Лунская-А»).

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Местная власть В конце марта депутаты Законодательного собрания региона снова приедут 
к своим избирателям 

Округ открывает прием
Валерий Догадаев

Ч
аще всего избиратели 
просят кубанских за-
конодателей решить 
вопросы с медицин-
ским обслуживани-

ем, выделить финансовую по-
мощь школам, детским садам, би-
блиотекам. Недавно более 30 с 
лишним тысяч человек встрети-
лись с депутатами Заксобрания 
Краснодарского края. 

— Люди избирали власть, что-
бы она решала насущные пробле-
мы или помогала их решить, — та-
кова позиция председателя ку-
банского парламента Владимира 
Бекетова. — Депутаты делают это 
практически без отрыва от нор-
мотворческой деятельности, ста-
раются общаться с людьми на-
прямую. 

Беседуя с депутатами ЗСК, по-
нимаешь: абсолютное большин-
ство из них испытывает потреб-
ность в постоянных контактах с 
населением. Для тех, кто живет и 
работает в своем округе, про-
блем с этим никаких нет. Однако 
часть депутатов работает в ЗСК 
на постоянной основе. Половина 
депутатского корпуса и вовсе не 
имеет своих округов — они избра-
ны в парламент Кубани по пар-
тийным спискам. Ко всему про-
чему существует еще и текучка. 

В круговороте дел депутатам 
не дают забыть о своих избирате-
лях. В прошлом году, например, 
законодатели одну неделю ка-
ждые два месяца отрабатывали в 
избирательных округах.

— В нынешнем созыве депута-
тами проведено почти две тыся-
чи встреч с населением в избира-
тельных округах, на них побыва-
ли 118 579 человек, — подсчитал  
начальник организационного 
управления ЗСК Максим Жуков. 
— Кроме того, на личном приеме 
депутатов побывали 4533 чело-
века.

Столь же скрупулезно учиты-
ваются и заданные вопросы: их 
было 4249. Не стоит в таких под-
счетах усматривать бюрократи-
ческий подход. Ведь за каждым во-
просом — порой даже не  один че-
ловек, а целая улица или станица. 

К примеру, к депутату Ивану 
Артеменко обратились избира-
тели из станицы Бесскорбной 
Новокубанского района с прось-
бой  помочь  детскому саду 
«Дружные ребята». Система ото-
пления этого детского учрежде-
ния нуждалась в замене. Депутат 
оценил всю серьезность ситуа-
ции и оперативно принял меры. 
Удалось изыскать средства на 
приобретение новых котлов и за-
мену системы отопления. Теперь 
в детском саду тепло, к тому же 
температуру в помещениях мож-
но регулировать, что раньше 
было невозможно.

Возможности для такой рабо-
ты есть у каждого депутата — не-
зависимо от того, трудится он в 
ЗСК на постоянной основе или в 
своем округе, избран населением 
или по партийному списку. В ку-
банском парламенте сейчас 
представлены две партии: Еди-
ная Россия и КПРФ. Каждый де-
путат-партиец закреплен за од-
ним из 50 избирательных окру-
гов. Неделя работы в избиратель-
ных округах проводится в соот-
ветствии со специальным распо-
ряжением руководителя ЗСК. В 
такие дни в здании кубанского 
парламента впору вывешивать 
объявление: все уехали в округа.

Именно такой выдалась неде-
ля с 27 февраля по 3 марта этого 
года. Депутаты плодотворно ра-
ботали в своих округах. Боль-
шинство из них провели по де-
сять встреч с избирателями. Но 
безусловным лидером стал Дмит-
рий Козаченко, умудрившийся в 
своем Азовском избирательном 
округе организовать 44 встречи.  
Впрочем, он отмечает, что глав-
ное здесь — не количество, а со-
держательность и полезность. 

Как и все другие депутаты, 
Дмитрий Козаченко приехал к 
избирателям не с пустыми рука-
ми. Накануне выезда народные 
избранники получают материа-
лы об экономической и полити-
ческой ситуации в крае, о послед-
них принятых решениях парла-
мента и администрации Кубани. 
Как правило, многие вопросы на-
селения снимаются уже в про-
цессе выступлений депутатов. 

Показательно, что, несмотря 
на дефицит краевого бюджета, в 
крае не свернута ни одна соци-
альная программа. У сельчан ста-
ло меньше тревог по поводу ме-
дицинского обслуживания. Из-
бирателям рассказали, что  крае-
вой властью поставлена задача 
впредь не закрывать ни одного 
учреждения здравоохранения. 

Вместе с тем итоги «депутатской 
недели» в округах говорят о том, 
что проблем в этой сфере еще не-
мало.

Ветераны Великой Отечест-
венной войны поселка Ильский, 
что в  Северском районе, обрати-
ли внимание депутата Андрея Ку-
емжиева на плохое обеспечение 
лекарствами дневного стациона-

ра поликлиники. В адрес депута-
та Игоря Крамаренко поступила 
просьба оказать содействие в пе-
редаче здания амбулатории в по-
селке Вимовец из федеральной 
собственности в собственность 
муниципального района. 

В ходе таких встреч власть из 
первых рук получает объектив-
ную картину ожиданий людей. 
Вопросы, связанные со строи-
тельством (реконструкцией) и 
материально-техническим осна-
щением объектов социальной 
сферы, поступили в адрес пра-
ктически всех депутатов ЗСК. Из-
биратели просят выделить сред-
ства на помощь школам, детским 
садам, библиотекам, домам куль-
туры. 

Практически столько же  во-
просов задается по поводу благо-
устройства населенных пунктов. 

Многих избирателей беспокоит 
рост платежей за энергоресурсы. 
Поступило также 35 жалоб на 
низкое качество предоставляе-
мых услуг в сфере ЖКХ. 

А вот по вопросам газифика-
ции населенных пунктов обра-
щений стало меньше, чем в преж-
ние годы: в этот раз их прозвуча-
ло меньше четырех процентов от 
общего числа. Это означает, что 
программа газификации в крае 
решается. А проблема нехватки 
мест в детских садах  практиче-
ски исчезла.

Выходит, не правы те,  кто счи-
тает, будто проблемы, с которы-
ми сталкиваются депутаты, срод-
ни замкнутому кругу. Мол, из 
года в год, из созыва в созыв люди 

говорят о благоустройстве, осве-
щении улиц, о ремонте и строи-
тельстве школ, о проблемах в 
ЖКХ, торговле, здравоохране-
нии и т.п.

— Естественно, люди говорят о 
том, что их волнует. Так было и 
будет всегда. Но уровень запро-
сов и стандартов меняется, — го-
ворит Владимир Бекетов. — На 
многих встречах речь идет не о 
нехватке лекарств или коек в 
больницах, а об оснащении высо-
котехнологичным оборудовани-
ем. Порой же  поднимаются про-
блемы и вовсе не материальные 
— о хамстве в регистратурах, а 
также многих волнуют очереди в 
поликлиниках. На днях на эту 
проблему обратил внимание 
даже президент страны.

Каждый из вопросов, волную-
щих людей, заслуживает депу-
татского внимания. Основная 
часть вопросов решена во время 
работы в избирательных окру-
гах. 137 вопросов (примерно пя-
тая часть от общего числа) взято 
депутатами на контроль, органи-
зована работа по их решению. 
Выявленные в ходе работы с из-
бирателями проблемы рассма-
триваются на заседаниях коми-
тетов ЗСК и будут учитываться 
при подготовке текущих планов 
их работы. 

В арсенале комитетов ЗСК 
имеется эффективная практика 
выездных заседаний. При их под-
готовке зачастую объединяются 
усилия нескольких комитетов, к 
работе подключаются специали-
сты из исполнительных органов 
власти. В прошлом году, напри-
мер, предметом анализа стали 
тарифы ЖКХ. Вместе с департа-
ментом жилищно-коммунально-
го хозяйства администрации 
края депутаты профильных ко-
митетов проверили, насколько 
обоснованны жалобы людей. На 
состоявшемся затем заседании 
разъяснили, как сложился тот 
или иной тариф, была ли возмож-
ность уменьшить его. 

Две недели назад в Белоречен-
ском районе прошло выездное 
заседание комитета по вопросам 
здравоохранения. На нем обсу-
ждались проблемы  повышения 

качества и доступности меди-
цинской помощи населению.  Не 
так давно вышло постановление 
кубанского парламента, пришло 
время проконтролировать ход 
его выполнения. 

Участники выездного заседа-
ния особое внимание уделили во-
просам медицинского обслужи-
вания жителей отдаленных посе-
лений района.  За последние три 
года в муниципалитете построе-
ны здания офисов врачей общей 
практики в поселке Молодёжном 
и в хуторе Кубанском. Разработа-
на проектно-сметная документа-
ция на строительство такого же 
офиса в станице Черниговской. В 
ходе заседания были даны кон-
кретные рекомендации по совер-
шенствованию качества и до-
ступности медицинской помощи 
населению.

Уже не первый год в городах и 
районах края проводятся науч-
но-практические конференции 
по укреплению финансово-эко-
номических основ местного са-
моуправления. Им предшествует 
большая подготовительная рабо-
та группы аналитиков, в которую 
входят  депутаты, специалисты 
ЗСК и краевых министерств и де-
партаментов. Результаты анали-
за становятся основой для докла-
да и предметом дальнейшего об-
суждения. Принимаемая  резо-
люция, по сути, представляет со-
бой программу действий и дает 
возможность проконтролиро-
вать ее исполнение.

— На подобные конференции 
и выездные заседания комите-
тов мы приглашаем всех жите-
лей, — подчеркивает Владимир 
Бекетов. — Двери открыты для 
всех желающих. Но непремен-
ными участниками таких встреч 
и обсуждений являются местные 
депутаты, активисты террито-
риального общественного само-
управления. Через них власть 
доводит принимаемые решения, 
разъясняет их суть. Нам важно 
не только услышать, но и быть 
услышанными.

Кстати, в последнюю  пятницу 
месяца депутатов ЗСК снова 
ждут в избирательных округах 
края.

Владимир Бекетов (в центре): 
При поддержке власти на селе 
возрождаются целые отрасли.

Акцент

 Многих избирателей беспо-
коит рост платежей за энерго-
ресурсы, жалуются и на низ-
кое качество услуг в ЖКХ
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Дарья Лисицына, 
Краснодарский край

Б
олее 550 тысяч кубанских 
детей будут охвачены ле-
том нынешнего года оздо-

ровительной кампанией. Не-
смотря на экономические слож-
ности, в крае не собираются сни-
жать финансирование детского 
отдыха. 

Все по правилам
Отправить ребенка набраться 

сил в санаторий или лагерь сегод-
ня по карману далеко не всем ро-
дителям, поэтому в регионе дейс-
твует несколько механизмов го-
сударственной помощи, в том 
числе предоставление бесплат-
ных курсовок либо социальных 
выплат и грантов для частичной 
компенсации затрат при самосто-
ятельном приобретении путевки. 
А муниципалитетам выделяют 
субсидии на организацию заго-
родных и пришкольных лагерей. 
Это помогает и дальше развивать 
инфраструктуру детского отдыха 
на Кубани. 

Власти Краснодарского края и 
органы местного самоуправления 
принимают все меры, чтобы сохра-
нить и улучшить имеющуюся соот-
ветствующую материальную базу, 
ежегодно на это выделяются бюд-
жетные средства, в том числе по го-
сударственной программе Красно-
дарского края «Дети Кубани».

В общей же сложности благода-
ря сразу нескольким программам 
на оздоровление и отдых детей 
в регионе в 2017 году потратят 
свыше 3,3 миллиарда рублей, боль-
шая часть из которых — средства 
краевого (1,24 миллиарда) и муни-
ципального (около 0,6 миллиарда) 
бюджетов.

Всего ребят примут более полу-
тора тысяч организаций — загород-
ные, пришкольные и палаточные 
лагеря, санаторно-оздоровитель-
ные учреждения, лагеря труда и от-
дыха. Кстати, 16 здравниц уже сей-
час работают с детьми. 

При этом в регионе очень вни-
мательно подходят к обеспечению 
безопасности в таких учреждени-
ях — подготовку здравниц контро-
лируют МЧС, Роспотребнадзор, 
Росздравнадзор и прокуратура. 
А координирует эту работу межве-
домственная комиссия Краснодар-
ского края. Кроме того, еще и в каж-
дом муниципалитете есть своя 
профильная комиссия. За наруше-

ния руководство здравниц привле-
кают к административной ответс-
твенности. 

В регионе принято несколько 
нормативных актов, которые регу-
лируют организацию детского от-
дыха. То, как их соблюдают на мес-
тах, контролируют в том числе, 
и депутаты Законодательного соб-
рания Краснодарского края. Они 
выезжают с проверками в курорт-
ные муниципалитеты вместе с со-
трудниками прокуратуры, управ-
ления Роспотребнадзора и адми-
нистрации региона. 

— Особое внимание уделяем 
санитарному состоянию террито-
рий, обеспечению противопожар-
ной безопасности, оборудованию 
мест отдыха, проверяем пляжи, 
— рассказывает председатель ко-
митета по вопросам санаторно-
курортного комплекса и туризма 
ЗСК Александр Джеус. — Прово-
дим разъяснительную работу 
с организаторами отдыха по пово-
ду перевозки детей автобусами 
в соответствии с рекомендация-
ми ГИБДД. Требования здесь до-
статочно жесткие, но когда мы го-
ворим о безопасности наших де-
тей, они не бывают чрезмерными. 
Также занимаемся профилакти-
кой, связанной с правилами безо-
пасного поведения на воде. Безу-
словно, на особом контроле — ор-

ганизация питания ребят. Как 
правило, выявленные недостатки 
устраняются в кратчайшие сро-
ки, так как все руководители по-
нимают, что только при соблюде-
нии всех установленных норм 
и правил здравница может быть 
открыта для приема юных гостей.

На сегодня все детские здрав-
ницы обеспечены кнопками тре-
вожной и пожарной сигнализа-
ции, видеонаблюдением, беспе-
ребойным водо-и электроснаб-
жением на случай ЧС, везде со-

зданы посты охраны. Кроме того, 
все учреждения включены в мар-
шруты патрулирования нарядов 
полиции. 

Кстати, благодаря слаженной 
работе ведомств летом 2016 года 
чрезвычайных ситуаций в детских 
оздоровительных организациях 
на территории Краснодарского 
края не было.

Важный вожатый
Для ребят же главное  то, какие 

воспоминания у них останутся 
от отдыха, и тут многое зависит 
от вожатых и педагогов, которым 
надо найти подход к каждому ре-
бенку. Сделать это не так-то прос-
то, ведь сегодня во многих здрав-
ницах проводят тематические сме-
ны — для активистов школьного са-
моуправления, членов патриоти-
ческих клубов, спортсменов, детей 
из семей, находящихся в сложной 
жизненной ситуации. Следова-
тельно, — нужны различные про-
граммы, не только развлекатель-
ные, но и способные раскрыть 
творческий потенциал школьни-
ков, расширить их кругозор. 

— У большинства здравниц края 
сложилась многолетняя практика 
сотрудничества со студенческими 
отрядами педагогических вузов 
Кубани и других регионов России, 
— отмечает Александр Джеус.

Например, в детском оздорови-
тельном лагере «Ейск» несколько 
лет работает педагогический отряд 
Славянского филиала Кубанского 
государственного университета 
(КубГУ), причем студенты подго-
товку к летнему сезону проходят 
также на базе этого лагеря. А в де-
тском оздоровительном центре 
«Санаторий Ейск» на договорной 
основе поработали педагогические 
отряды КубГУ и Ейского полипро-
фильного колледжа. Сотрудничес-
тво это взаимовыгодное — здравни-

цы обеспечивают себя подготов-
ленными специалистами, а студен-
ты приобретают необходимый 
опыт и применяют свои знания 
на практике. 

Также руководители санатори-
ев работают с молодежной орга-
низацией «Российские студенчес-
кие отряды» (РСО). Учитывая ко-
личество детских здравниц на Ку-
бани и потребность в педагогичес-
ких кадрах, одной из приоритет-
ных задач Краснодарского регио-
нального отделения РСО стало 
развитие студенческих педагоги-
ческих отрядов. Для этого в част-
ности, создана «Школа вожатого» 
в регионе.

После обучения кубанские сту-
денты получат возможность тру-
доустроиться вожатыми в детские 
оздоровительные учреждения ре-
гиона для работы в летний курорт-
ный сезон 2017 года.

Отдых с работой
Самой же распространенной 

формой летнего досуга ребят оста-
ются лагеря с дневным пребывани-
ем. На отдых и оздоровление детей 
в 2017-м только в рамках одной 
краевой госпрограммы — «Дети Ку-
бани» — выделено более 900 мил-
лионов рублей. 

— В течение дня дети занимают-
ся в различных кружках, секциях, 
отправляются на экскурсии, зани-
маются опытнической работой 
и творчеством, — рассказал замес-
титель председателя ЗСК Виктор 
Чернявский. — В этом году плани-
руется организовать работу почти 
1000 таких лагерей на базе обще-
образовательных учреждений, 
что позволит оздоровить свыше 
90,6 тысячи школьников. На это 
из краевого и местных бюджетов 
будет направлено более 130 мил-
лионов рублей.

В крае появляется все больше 
лагерей, где ребята старше 14 лет 
не только проводят досуг, но и тру-
дятся (до четырех часов в сутки), 
получая заработную плату. Для 
этого учреждения заключают до-
говоры с различными организаци-
ями о приеме на сезонную работу 
школьников. Таким образом в 313 
дневных и круглосуточных лагерях 
труда и отдыха во время летних ка-
никул будет занято более восьми 
тысяч подростков. 

— Эффективной формой явля-
ется организация профильных 
смен различной направленности: 
физкультурно-спортивной, эко-
лого-биологической, научно-тех-

нической, творческой, общеин-
теллектуальной, — отметил Вик-
тор Чернявский. — Министерство 
образования, науки и молодеж-
ной политики края в этом году за-
планировало проведение 189 та-
ких смен, в которых отдохнут око-
ло 13 тысяч ребят. 

Среди подростков также очень 
популярны походы и экспедиции, 
в которые отправятся в нынешнем 
году 450 тысяч ребят, сообщили 
в комитете по вопросам образова-
ния, науки и делам семьи ЗСК.

Традиционно по территориям 
20 муниципалитетов края в ны-
нешнем году пройдет «Кубанская 
кругосветка». Прошлым летом 
в ней участвовали 25 школьников 
от 14 до 17 лет. За два месяца под 
руководством известного путе-
шественника Константина Мержо-
ева они преодолели две тысячи ки-
лометров. Экспедиция включала 
четыре этапа. Первый — велосипед-
ный — начался в Темрюкском райо-

не и закончился на Красной Поля-
не в Сочи. Второй — пешеходный 
— продлился от Красной Поляны 
до хутора Ильич Отрадненского 
района. Оттуда стартовал водный 
этап на рафтах и катамаранах 
по руслам рек Уруп и Кубань, за-
вершился он в станице Кавказской. 
Здесь участники экспедиции снова 
пересели на велосипеды, чтобы 
добраться до этнографического 
комплекса «Атамань» на Таманс-
ком полуострове. 

Во время путешествия ребята 
побывали в самых труднодоступ-
ных местах Кубани, взбирались 
на горы, боролись с непроходимы-
ми речными заторами, знакоми-
лись с уникальным животным 
и растительным миром края. А пос-
вящена была «кругосветка» 
224-летию высадки казаков на Та-
манскую землю.

Помимо этого, в крае разрабо-
тано еще восемь новых интерес-
нейших маршрутов, пролегающих 

по горной местности с выходом 
к Черноморскому побережью. Так 
что юным любителям активного 
отдыха точно не придется скучать 
нынешним летом. 

Тем временем
В регионе активно решают про-

блемы пляжных территорий. В ку-
рортные муниципалитеты посто-
янно выезжают депутаты комите-
та по вопросам санаторно-курорт-
ного комплекса и туризма ЗСК. 

Благодаря принимаемым ме-
рам по сохранению береговой ли-
нии сейчас в Краснодарском крае 
функционирует 541 пляж, в том 
числе на Черном море — 469, 
на Азовском — 72, — говорит Алек-
сандр Джеус. Из общего числа 129 
пляжей являются муниципальны-
ми и 412 — ведомственными. На-
ибольшее количество находится 
в Сочи, Анапе, Геленджике, Ново-
российске, Туапсинском, Темрюк-
ском и Ейском районах.

В последние годы значительно 
улучшилось благоустройство и са-
нитарное состояние береговой ли-
нии, развивается и улучшается 
местная инфраструктура. Зоны от-
дыха становятся все более привле-
кательными благодаря строитель-
ству и благоустройству набереж-
ных, реконструкции объектов тор-
говли и общественного питания 
на территориях, прилегающих 
к пляжам. 

Для решения существующих 
проблем законодатели и предста-
вители исполнительной власти ре-
гиона, а также местных админист-
раций разрабатывают и принима-
ют необходимые нормативные пра-
вовые акты. Так, в настоящее время 
комитет по вопросам санаторно-
курортного комплекса и туризма 
ЗСК готовит проект постановления 
«О развитии пляжных территорий 
в Краснодарском крае».

КУРОРТЫ На Кубани позаботились о безопасности всех детских здравниц и лагерей

Отдых на пятерку

Акцент

 Все детские здравницы обес-
печены тревожными кнопка-
ми, видео-наблюдением, пос-
тами охраны, бесперебойным 
водо- и электроснабжением

Летний отдых на Кубани будет 
интересным и безопасным.
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Хабаровчане 
пробились 
в финал 
Суперлиги

«ЕРОФЕЙ» 
ДОВОЛЕН

Илья Трисвятский

ХАБАРОВСКИЙ клуб «СКА-
Нефтяник» на своем льду стал 
первым финалистом чемпионата 
России по хоккею с мячом среди 
команд Суперлиги. 

Решающая стадия турнира 
впервые проводится в формате 
«Финала четырех». Вчера на аре-
не «Ерофей» в присутствии по-
чти восьми тысяч зрителей даль-
невосточники с трудом одолели 
красноярский «Енисей» — 2:1. 
Сибиряки сложили с себя чем-
пионские полномочия, которы-
ми владели последние три года. 

Во вчерашнем матче счет был 
открыт уже на шестой минуте — в 
ворота «Енисея» мяч с результа-
тивной передачи Александра 
Кима забил Юрий Шардаков. В 
середине первого тайма игрок 
красноярцев Вячеслав Вдовенко 
восстановил изначальное равно-
весие. Ближе к перерыву Шарда-
ков оформил дубль и снова вы-
вел хозяев вперед.

Цифры на табло до финально-
го свистка так и не поменялись. 
Сегодня состоится второй полу-
финал между командами «Бай-
кал-Энергия» (Иркутск) и «Вод-
ник» (Архангельск).

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обеспечил 
преимущество домашней 
арены в плей-офф 
Евролиги

Застолбили 
свой паркет

Илья Соболев

КАЗАНСКАЯ команда УНИКС сегодня примет ЦСКА в 
рамках 28-го тура регулярного чемпионата баскетболь-
ной Евролиги. 

Турнирного подтекста у этой встречи, по сути, нет. Ка-
занцы, например, о выходе в плей-офф уже давно не меч-
тают. Да и с чего бы: гостевое поражение от турецкого «Га-
латасарая» (67:75) стало для команды Евгения Пашутина 
уже десятым подряд. Ниже УНИКСа в таблице только ита-
льянский «Милан». На фоне такого провального высту-
пления парадоксально незыблемыми выглядят позиции 
главного тренера команды Евгения Пашутина. В любом 
другом клубе уже давно искали бы нового рулевого, но ру-
ководство УНИКСа на решительные шаги пока, судя по 
всему, не готово. 

Другое дело ЦСКА. Армейцы идут в «регулярке» вто-
рыми, уступая лидирующему мадридскому «Реалу» толь-
ко по дополнительным показателям.  Между тем свою 
главную турнирную задачу ЦСКА уже решил. Обыграв 
позавчера на домашнем паркете турецкую «Дарюшша-
факу» (95:85), армейцы гарантировали себе в «регуляр-
ке» место не ниже четвертого. Это значит, что в плей-
офф у команды Димитриса Итудиса будет преимущест-
во своей площадки. Впрочем, все это не отменяет того 
факта, что в казанском «Баскет-холле» сегодня будет за-
руба. Потому что встречи российских клубов на евро-
пейской арене всегда принципиальны. Кстати, в первом, 
московском матче ЦСКА был на голову сильнее УНИК-
СА — 98:80. Помимо Евролиги команды дважды встреча-
лись еще и в Единой Лиге. Там превосходство армейцев 
также сомнений не вызвало: две победы из двух. 

ФУТБОЛ Лукас Подольски забил победный мяч в ворота англичан в прощальной 
игре за сборную Германии

Капитан поставил точку
Артур Нанян

С
егодня в Европе состоятся 
матчи пятого тура отбо-
рочного цикла чемпионата 

мира-2018, который пройдет в 
России. Перед официальными 

встречами ряд сборных провели 
контрольные игры. В самой лю-
бопытной из них действующие 
чемпионы мира немцы одолели 
Англию со счетом 1:0.

Матч в Дортмунде стал знако-
вым для Германии. В нем с нацио-

нальной командой попрощался 
Лукас Подольски. Этнический 
поляк, Подольски провел 13 лет в 
Бундестим, став одним из лю-
бимцев болельщиков. Едва фут-
болисты вышли на поле стадиона 
«Вестфаленштадион», как зрите-

ли принялись распевать песни в 
честь Лукаса. Пока Подольски го-
ворил в микрофон, на табло кру-
тили памятные моменты форвар-
да в составе сборной. Все было 
настолько эмоционально, что во 
время исполнения гимна Подоль-
ски едва сдержал слезы.

Как символично, что именно 
Лукас стал автором победного 
мяча в футбольной классике - 
матче между Германией и Англи-
ей. Польди, как называют игрока 
немецкие болельщики, на 69-й 
минуте получил мяч чуть вдалеке 
от линии чужой штрафной и 
мощным ударом в девятку от-
крыл счет. По сути, в оставшееся 
время команды откровенно доиг-
рывали встречу. Было ощущение, 
что все на стадионе ждали, когда 
главный тренер немцев Йоахим 
Лев заменит Подольски, чтобы 
проводить его овациями. Прои-
зошло это на 84-й минуте, когда 
Лукаса, вышедшего на поле с ка-
питанской повязкой, заменил 
Себастьян Руди. На пути к ска-
мейке Подольски обнял Лева, а 
на арене в этот момент включили 
саундтрек известного голливуд-
ского фильма «Гладиатор». 

В 130 матчах за сборную Лу-
кас забил 49 мячей. Он завершил 
карьеру в национальной коман-
де, став третьим по количеству 
забитых мячей и проведенных 
встреч. Но что удивительно, 
никто и не думает ставить По-
дольски в один ряд с такими иг-
роками как Руди Феллер или Юр-

ген Клинсманн. Возможно, при-
чина в том, что сам Лукас воспри-
нимает футбол прежде всего как 
развлечение. Как знать, будь у 
него немного другое отношение к 
игре, может, он и стал бы звездой 
мирового уровня. Но при всем 
при этом Подольски выступал за 
такие клубы, как «Бавария», лон-
донский «Арсенал», стал чемпио-
ном мира-2014, серебряным 
призером Евро-2008. Этого у 
него никто не отнимет, но все же 
есть ощущение, что Подольски 
не до конца реализовал себя в 
футболе. 

— Знаю, многие называют 
меня лентяем или беззаботным 
парнем. Просто у меня такое от-
ношение к футболу, что для меня 
это прежде всего развлечение. 
Есть вещи и важнее. Например, 
семья, дети. Про меня могут гово-
рить что угодно, но я всегда был 
верен себе. Для меня было огром-
ной честью играть за сборную, я 
всегда буду вспоминать это вре-
мя с теплотой. Спасибо всем за 
эти 13 незабываемых лет, — отме-
тил Подольски.

Возвращаясь к отборочным 
матчам, отметим, что минувшей 
ночью прошли матчи13-го тура 
южноамериканской квалифика-
ции. В его рамках состоялось сра-
зу два поединка с приставкой 
«топ»: Аргентина принимала 
действующего победителя Кубка 
Америки Чили, а лидеры цикла 
бразильцы отправились в гости к 
Уругваю. 

Только в «РГ» Защитник сборной России Шишкин о предстоящем 
контрольном матче с Кот-д’Ивуаром

Футбольный Роман
Илья Зубко, «Российская газета», 
Краснодар 

В 
пятницу вечером на 
стадионе «Краснодар» 
сборная России прове-
дет свой первый матч в 
этом календарном году. 

Спарринг-партнером команды 
Станислава Черчесова станет 
Кот-д’Ивуар — одна из сильней-
ших африканских сборных.

Несколько дней наша нацио-
нальная команда усиленно тре-
нировалась на полях краснодар-
ской футбольной академии. А 
главный вопрос, который волну-
ет специалистов и болельщиков 
перед предстоящим поедин-
ком, — как будет выглядеть линия 
обороны россиян. В ней больше 
нет не только Сергея Игнашеви-
ча, но и Василия Березуцкого, ко-
торый неожиданно для многих 
приостановил карьеру в сборной 
и оставил вакантной капитан-
скую повязку. Накануне матча 
корреспондент «РГ» пообщался 
с одним из самых опытных за-
щитников нашей команды Рома-
ном Шишкиным, который сейчас 
защищает цвета «Краснодара».

Роман, какие впечатления от ра-
боты в сборной? Костяк коман-
ды, кажется, сформирован, и те-
перь тренерский штаб его наиг-
рывает…
Р О М А Н  Ш И Ш К И Н :  Это последний 
сбор перед большим турниром, 
Кубком Конфедераций. И приме-
чательно, что он проходит имен-
но здесь, в Краснодаре. То есть 
мне не пришлось даже в Москву 
лететь. Грубо говоря, переехал из 
одной гостиницы в другую (улы-
бается). Костяк команды дейст-
вительно остался тот же, что и на 
прошлом сборе. Поменялось два-
три игрока. И сборы практически 
не отличаются от предыдущих. Та 
же философия, те же требования.

Есть ощущение, что «гоняет» 
вас Станислав Черчесов очень 
здорово.
РОМАН ШИШКИН: Не то чтобы гоняет. 
Больше требований предъявляют 
к нашим взаимодействиям, к так-
тическим действиям. Игроки вы-

зываются те, кто постоянно игра-
ет за свои клубы, и физически 
они достаточно хорошо готовы. А 
тренерский штаб сборной знает, 
как правильно «нагружать», как 
проводить тренировки, как най-
ти к нам подход. Единственное — 
когда приезжаешь в сборную, то 
очень мало времени. Но 
нужно переклю-
читься с клуб-
ной филосо-
фии на сбор-
ную.  Однако 
все  ребята   — 
опытные про-
фессионалы, и 
они сумеют 
это сделать.

Ближайший 
соперник — 
Кот-д’Ивуар. 
Звезд сейчас 
в этой коман-
де немного. 
Что думаете о 
ней?
РОМАН ШИШКИН: 
Да, мало что о 
них известно. 
Читал, что эту 
сборную как 
раз бельгиец 
возглавил,  а 
н а м  п о т о м 
еще и с Бель-

гией играть (улыбается). Первая 
мысль, которая приходит в связи 
с Кот-д’Ивуаром — хорошая по со-
ставу, боевая команда. Сразу же 
вспоминается ее звезда — Дидье 
Дрогба. Сейчас у них, может 
быть, идет период какого-то об-
новления. Но то, что эта сборная 
являлась одним из лидеров Афри-
канского континента — это факт. 
Сейчас готовимся именно к это-
му матчу, а уже после матча с 
Кот-д’Ивуаром переключимся на 
Бельгию.

В матче с Бельгией сборная 
откроет сочинский 

стадион «Фишт», на 
котором в футбол 

еще никогда не 
играли. Та-

кое собы-
тие — 
осо-
бен-

ный 
момент 

для самих иг-
роков?
РОМАН ШИШКИН: Конеч-
но нам интересно. Я 
вообще в Сочи никог-
да не играл, и тем бо-
лее на новом стадио-

не. Думаю, что это 
правильный шаг — 
п р о в е с т и  м а т ч 
именно там. Для 
города и для бо-
лельщиков это 
будет приятное 
событие.

А вообще в 
Олимпийском 

парке Сочи дово-
дилось бывать?
Р О М А Н  Ш И Ш К И Н :  В 
С оч и  б ы в а ю  ч а-

стенько, но именно в 

городе. Брат жены живет в Сочи, и 
он очень обрадовался, когда матч 
решили провести именно там.

В сборной теперь нет Василия 
Березуцкого. Насколько вас уди-
вило его решение?
Р О М А Н  Ш И Ш К И Н :  Честно говоря, 
никто в сборной это особо не об-
суждал. Если игрок так решил, 
значит, он сам знает, что для него 
лучше. Понятно, что это может 

быть потеря 
для команды, 
но если чело-
век сам оценива-
ет свои шансы… 
Возможно, для него 
на данный момент бу-
дет лучше так, как он 
решил.

Сборную России 
много критику-
ют. Даже мод-
но стало — ру-
гать футбо-
листов. Это 
сильно за-
девает?

РОМАН ШИШКИН: Мы живем в инфор-
мационной среде, поэтому не мо-
жем не слышать и не читать того, 
что говорят и пишут о сборной. 
Думаю, каждый игрок националь-
ной команды — человек амбициоз-
ный, который неравнодушно от-
носится к неудачам. Самое глав-
ное — оставаться профессионалом 
и не допускать безволия в любой, 
даже самой непростой ситуации. 
Думаю, что именно в этой коман-
де каждый приезжает сюда не 

просто отбывать но-
мер, а показать 

свои лучшие ка-
чества и на поле, 
и в коллективе. 
Отсюда идет и 

выбор игроков 

тренером — что-
бы все были на 

одной волне и до-
стигали одной цели.

Станислав Черчесов 
анонсировал, что сбор-

ная будет играть по схе-
ме с тремя центральными 

защитниками. Эта схема 
сейчас вообще очень модной 

становится. Как она вам?
РОМАН ШИШКИН: Да, многие сей-

час ее практикуют. И это так 
только кажется, что мы сейчас 
поставим пять защитников и в 

обороне у нас будет бетон. На 
самом деле все это не так просто. 
При такой схеме все игроки 
должны быть, скажем так, на од-

ной волне. Каждый футболист 
должен понимать, что 

делать.

Игроки сборной Германии качали Подольски на руках после матча с Англией.

Акцент

 Роман Шишкин: Когда говорят 
о Кот-д’Ивуаре, сразу вспоми-
нается бывшая звезда этой 
сборной Дидье Дрогба

В Москве 
пройдет Кубок 
мира по самбо

РАССТЕЛИЛИ 
КОВЕР

Данила Жиляев

В МОСКВЕ сегодня стартует Ку-
бок мира по самбо — Мемориал  
Харлампиева. Турнир завершит-
ся 25 марта.

Анатолий Харлампиев — один 
из основоположников самбо, по-
святивший жизнь созданию и 
развитию этого вида спорта, не 
случайно именно его именем на-
зван турнир, который по попу-
лярности едва ли уступает чем-
пионату мира.

В этот раз малая спортивная 
арена «Лужников» примет по-
рядка 300 участников из 27 
стран мира, и российские спор-
тсмены должны показать, что 
они лучшие. В этом уверен тре-
нер мужской команды России 
Дмитрий Трошкин.

«Задача мужской сборной ко-
манды России — выиграть кубок, 
— сказал наставник. — Все ребята, 
которые будут выступать, — это 
первые номера Кубка России. 
Мемориал Харлампиева — очень 
серьезные соревнования, в них 
принимают участие только дос-
тойные самбисты».

После Мемориала Харлампи-
ева спортсмены будут готовить-
ся к чемпионату мира. Он прой-
дет в Сочи с 9 по 13 ноября 2017 
года.

Баскетболисты турецкой «Дарюшшафаки» (в белом) были 
сильнее ЦСКА на своем паркете, но уступили в Москве.
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Роман Шишкин дебютировал 
в сборной в 2007 году и провел 
с тех пор за нее 13 матчей. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 марта, пятница, 
«Первый канал», 
«МАТЧ! Футбол 1»
19.00. Россия — Кот-д’Ивуар. 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 марта, пятница, МАТЧ! Игра
19.00. УНИКС — ЦСКА. Прямая трансляция.

СПАРТАКИАДА В олимпийском 
Сочи прошел турнир
юных мастеров керлинга

Камни в «кубе»

Владимир Ильин

СОРЕВНОВАНИЯ среди юных мастеров керлинга по 
программе VIII зимней Спартакиады учащихся заверши-
лись на олимпийской арене «Ледяной куб» в Сочи. Тур-
нир выиграли девушки из Челябинской области и юно-
шеская сборная Подмосковья. 

В решающем матче спортсменки Челябинской обла-
сти переиграли своих сверстниц из новосибирского ре-
гиона со счетом 8:3. Точно с таким же результатом завер-
шилось и противостояние за «бронзу». Здесь москвички 
одолели команду Калининградской области.

У юношей подмосковные керлеры в борьбе за «золо-
то» оказались сильнее соперников из Санкт-Петербур-
га — 5:3. Нижнюю ступень пьедестала почета заняли мо-
сквичи, оставившие без наград сборную Иркутской об-
ласти — 6:3. 

— Турнир складывался сам по себе сложно. Из группы 
вышли довольно-таки спокойно, в последней игре при-
шлось помучиться с Краснодарским краем, но мы у них 
выиграли. Потом, в четвертьфинале, нам противостояла 
Самара. Там тоже сначала мы играли наравне, а потом 
перехватили преимущество, — рассказал скип победив-
шей в соревнованиях юношеской сборной Подмосковья 
Кирилл Суворов. — В полуфинале мы встретились с Ир-
кутской областью, в пятом энде проигрывали 8:3, но в 
итоге взяли верх 10:8, совершив серьезный «камбэк». А 
уж после финальной победы над Питером все наши ребя-
та были абсолютно довольны!

На торжественной церемонии награждения победи-
телей и призеров вице-президент Федерации керлинга 
России Константин Задворнов коротко подвел основные 
итоги турнира по программе VIII зимней Спартакиады 
учащихся России:

— Мы с удовольствием смотрели выступления керле-
ров, увидели много интересных спортсменов, захваты-
вающих матчей. Стало понятно, что конкуренция среди 
регионов все больше возрастает, что вроде бы устоявши-
еся фавориты, которые еще недавно спокойно чувство-
вали себя на пьедестале почета, уже вынуждены поте-
сниться. И это нас очень радует. 

Авторитетное мнение Задворнова точечно дополнил 
главный судья турнира Александр Колесников: «Новоси-
бирск — это, пожалуй, самый большой сюрприз. Девуш-
ки, для которых выступления в Сочи, по сути дела, стали 
первыми соревнованиями всероссийского уровня, с 
ходу вышли в финал. Пожелаем им, чтобы это была не 
случайная вспышка».

МЕЖДУ ТЕМ
Новым капитаном сборной России стал вратарь ЦСКА Игорь Акинфе-
ев. Об этом журналистам объявил вчера главный тренер команды 
Станислав Черчесов.
— Капитана мы выбрали, хотя лучше сказать назначили. Мы перегово-
рили с Игорем Акинфеевым, и он с удовольствием согласился исполнять 
эту миссию. У него будет три заместителя — это Самедов, Глушаков и 
Смолов, — рассказал Черчесов.
Напомним, что ранее капитаном сборной был Василий Березуцкий, но 
он недавно объявил о приостановлении карьеры в сборной. Акинфеев же 
был вице-капитаном. В нынешнем составе сборной голкипер армейцев 
является самым опытным. Он провел за национальную команду 94 
матча, в которых пропустил лишь 71 мяч.
Также Черчесов рассказал, что участие в матче с ивуарийцами полуза-
щитника «Спартака» Дениса Глушакова маловероятно — он еще не 
восстановился после травмы. Лучший бомбардир страны Федор Смо-
лов эту встречу пропустит точно. Тем не менее задачу выиграть со 
сборной никто не снимал. «Победить всегда важно, потому что в стро-
ящейся команде без побед нельзя. Они воодушевляют», — сказал главный 
тренер сборной России.

НОВОСТИ

В Лиге
чемпионов
по волейболу 
Россия пока
без потерь  

ВТРОЕМ 
НА ПОДАЧЕ

Анна Бекетова

ВОЛЕЙБОЛИСТЫ белгород-
ского «Белогорья» одержали 
вторую, гостевую победу над 
польским клубом «Кендзежин-
Козле» в «Раунде двенадцати» 
Лиги чемпионов со счетом 3:1.

— Мы потратили много сил, 
чтобы выиграть, — заявил стар-
ший тренер «Белогорья» Алек-
сандр Косарев. — Мы не боялись 
сильных сторон противника и су-
мели показать свой класс.

В «Раунде шести» белгородцы 
сыграют с казанским «Зенитом», 
так что в «Финале четырех»  точ-
но сыграет одна из российских 
команд. Столичное «Динамо» 
также продолжает борьбу за тро-
фей. Следующим соперником бу-
дет «Берлин». Отметим, что три 
наших клуба в плей-офф пока 
идут без поражений.

В женской Лиге чемпионов 
впервые за последние годы плей-
офф начинается не с «Раунда две-
надцати», а с «Раунда шести». В 
первом матче московское «Дина-
мо» в гостях победило итальян-
скую «Модену» — 3:0.
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